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Estaleiro de Lucena deve 
gerar seis mil empregos
Protocolo de intenções é assinado com a presença de investidores americanos e chineses. Investimento vai ser de R$ 3,5 bi. Página 13

Bota precisa de milagre 
para passar de fase
Jogo contra o Londrina vai valer pelo duelo de volta 
da terceira fase da Copa do Brasil. Se o Belo vencer 
por 2 a 0, leva a disputa para pênaltis. Página 21
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O episódio de 1964, quando os 
militares assumiram o poder, pela força, 
derrubando o governo constitucional e 
legítimo de João Goulart, não pode ser 
nomeado de outra maneira senão como 
Golpe Militar. Página 15

31 de março, 1o de abril: 
nada a comemorar

Iveraldo Lucena

Famílias do Muçumago vão 
seguir em acampamento
Existia a possibilidade delas serem transferidas para ginásio, mas proposta foi negada. Página 5

Esportes

Operação Xeque-Mate 
completa um ano

Disco raro com coautoria de 
Zé Ramalho será relançado

Ação conjunta da PF, do Gaeco e do MP revolucionou 
o cotidiano de Cabedelo: mudou prefeito e mais da 
metade da Câmara e prendeu empresários. Página 3

Paêbirú, gravado numa parceria do paraibano com o 
pernambucano Lula Cortês, é considerado o disco mais 
raro e mais caro do Brasil e custa até R$ 6 mil. Página 9

PolíticasFoto: Ortilo Antônio
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A Paraíba mereceu destaque posi-
tivo na mídia nacional no início desta 
semana por conta da redução de as-
sassinatos, resultado de muito plane-
jamento e trabalho realizado ao longo 
dos últimos oito anos e três meses, 
quando o Estado conseguiu mudar a 
trajetória de uma curva ascendente 
de violência que perdurou até o ano de 
2011. Com o foco nos crimes contra a 
vida - o único bem que não se recupera 
- foi possível reduzir ano a ano os índi-
ces até então alarmantes e agora mais 
uma vez é possível constatar a redução 
do número de Crimes Violentos Letais 
Intencionais (CVLI) por sete anos con-
secutivos.

Em sentido contrário ao modelo 
armamentista adotado pelo poder cen-
tral, para a diminuição dos assassina-
tos, o Governo da Paraíba utiliza vários 
mecanismos, a exemplo da bonificação 
dos agentes de segurança pela apreen-
são de armas, além do mapeamento 
das zonas onde há as maiores incidên-
cias destas modalidades criminais. O 
policiamento nas ruas, a retirada de 
circulação de veículos em situação ir-
regular, as constantes fiscalizações 
em locais estratégicos e as análises 
estatísticas feitas regularmente pelo 
governador do Estado e órgãos de se-
gurança, também se constituem como 
elementos fundamentais no objetivo 
de redução da violência de um modo 
geral. 

Mas não só o aparelho de seguran-
ça é utilizado nesta incansável batalha. 
As artes, por exemplo, a educação e a 
implementação de políticas públicas 
de inclusão são elementos coadjuvan-
tes nessa tarefa humanitária. Um dos 
destaques deste cast de ações, é exata-

mente o Programa de Inclusão Através 
da Música e das Artes – PRIMA, que ab-
sorve estudantes da rede pública esta-
dual, priorizando aqueles de vulnerabi-
lidade social mais aguda, os moradores 
de zonas já mapeadas pelo aparelho de 
segurança onde se verifica frequentes 
ocorrências policiais, sobretudo as li-
gadas ao tráfico de drogas. Exemplo 
significativo de mudança de vida já foi 
registrado em Cabedelo, quando um 
integrante do núcleo local do PRIMA, 
trocou a droga pela música.

Na educação, o Programa Gira Mun-
do tem sido a cereja do bolo. Alunas e 
alunos do Ensino Médio matriculados 
nas quase setecentas escolas estaduais 
têm vivido experiências de valor in-
calculável quando, aptos a viajar após 
participarem de exames específicos, 
voam para países desenvolvidos onde 
permanecem estudando por seis me-
ses sendo custeados por um convênio 
entre o Governo estadual e o país de 
destino.

Essa vivência tem por meta, além 
de aprimorar o idioma e novos conhe-
cimentos, a aquisição de projetos que 
os estudantes experimentam na es-
cola durante suas estadas nos países. 
São projetos de tecnologia que eles de-
senvolvem em suas escolas de origem 
quando retornam à Paraiba, uma espé-
cie de contrapartida social e educativa.

São tantas as políticas públicas em 
curso na Paraíba que o resultado é um 
estado de autoestima recuperada e as 
estatísticas da violência, reduzidas. O 
Governo Estadual promove o bem-es-
tar da população a despeito de todos 
os obstáculos causados pela ausência 
de um projeto maior que  viesse da es-
fera federal.
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Prevenção, planejamento 
e resultados

Editorial

Vou saindo do sho-
pping e, enquanto o ele-
vador não chega, sur-
preendo-me no hall do 
que vendem hoje como ci-
nema, sentindo-me abso-
lutamente fora de tempo 
diante dos cartazes. Car-
tazes? Coisas de display. 

Ah quantos anos não ponho re-
paro nos filmes anunciados! O último 
que vi num desses poleiros de sho-
pping (e como me lembro!) foi “Uma 
mente brilhante”, de 2001, cujo elenco 
e direção já se constituíam surpresas 
a quem ficara no século XX.

Cinema, mente brilhante, abs-
traem-me para o que acabara de ler, 
no dia anterior: um perfil de mestre a 
navegar no Facebook sobre o confrade 
de cátedra, João Batista de Brito, que 
vem lutando, saído do hospital, ten-
tando debelar uma enfermidade e vol-
tar à colmeia “com a acuidade do lince 
e da águia.” É o que se lê nesse perfil 
condensado em vinte linhas, que o au-
tor, Milton Marques Júnior, abre mão, 
em generosa concessão, aos que ainda 
permanecem comigo no papel. 

Compartilhemos:  “Quem o julga 
pela aparência não sabe, nos dois sen-
tidos do verbo, a sua essência. A fisio-
logia o fez míope e magro. Míope da-
queles que levantam os óculos para ler 
de perto. Quando se trata, no entanto, 
de leituras críticas, João Batista alia a 
acuidade do lince e da águia, lendo com 

profundidade e proprie-
dade, os de perto e os de 
longe. Magro e de ges-
tos calmos, João escon-
de com simplicidade a 
robustez de suas ideias. 
Expande-se apenas dian-
te de uma boa piada ou 

de uma boa tirada. Jamais seria italia-
no. As suas mãos não se soltam ao som 
de suas observações. No mais, a f leuma 
do inglês, reverente ao idioma que esco-
lheu para se comunicar com o mundo. 
Descobriu o cinema menino, no tempo 
em que ir ao cinema era um aconteci-
mento social para o entretenimento 
ou para o cultivo. E conhece cinema 
como poucos. Conhece como eu, filho 
de açougueiro, conheço carne: a fun-
do e com gosto. João Batista jamais se 
deixa enganar pelos ossos cobertos com 
gordura, que se produzem atualmente, 
sabendo sempre distinguir e apreciar os 
filés produzidos pelos Bergman, Kapra, 
Zinemann e Stevens. Alguém munido 
de um espectômetro, existissem ainda 
as salas de cinema, poderia medir nas 
cadeiras do São José, Jaguaribe, Santo 
Antônio, Rex, Plaza e Municipal, a aura 
de sua energia ali depositada. Não sei 
se sua vida daria um filme, mas deve-
ria ser contada, não no fechamento das 
cortinas, mas agora, na tela grande, 
com as cortinas se abrindo ao saudoso 
som do sino. 

Com certeza, as cenas que veríamos 
seriam imagens  amadas.” 

J B de Brito por Milton Marques
  Não sei se sua vida 

daria um filme,
mas devia ser contada,

 (...) agora, na tela 
grande   

Artigo Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues@.gmail.com
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Foi perguntado a Hervázio Bezerra o porquê de 
ele se licenciar da AL-PB. “Na vida há uma coisa 
chamada gesto. No meu primeiro mandato, eu 
era suplente e Lindolfo me deu a oportunidade 
de assumir, quando foi para a secretaria do go-
verno. Então, chegou a hora de retribuir – a li-
cença de Hervázio é para dar cadeira na AL a Lin-
dolfo Pires, segundo suplente. Mas avisou: “Não 
serei mais um, vou fazer a secretaria crescer”.   

Já Carlão da Consolação (PSDC), 
ao concordar com a fala de Eliza 
Virgínia, saiu com a seguinte 
‘pérola histórica’: “Tentam de-
monizar algo por muito tempo 
[a ditadura militar]”, disse, insinu-
ando que os militares chegaram 
ao poder por vias democráticas. 
“Mas eles tomaram o poder de 
forma democrática, não morreu 
uma pessoa, o povo pedia: ‘ve-
nha regime militar’”. A verdade 
é que 434 pessoas foram mortas 
ou desapareceram no período. 

Nomeado para ser secretário de Juventude, 
Esporte e Lazer, o deputado Hervázio Bezer-
ra (PSB) disse ontem que se sente à vontade 
para assumir esse novo desafio: “Tenho uma 
convicção: todo brasileiro tem dentro de si um 
treinador de futebol, um esportista, e sou es-
portista por natureza, até por que também fui 
atleta [na juventude]”, afirmou.  

“Também fui aTleTa”

Carlão da Consolação

Chió Confirma permanênCia no rede

ConTinuo líder raTazanas

o governo e as organizações soCiais: TransparênCia

Hervázio Bezerra se conside-
ra ainda líder da gestão de 
Ricardo Coutinho. Ontem, 
reiterou: “Aviso aos nave-
gantes: eu estarei como se-
cretário, mas permanecerei 
atuante na vida política do 
nosso Estado. Continuarei a 
debater com qualquer depu-
tado da oposição. Continua-
rei como líder do governo de 
Ricardo Coutinho, defenden-
do o melhor e o maior gover-
nador que a Paraíba já teve”.

Marcos Henriques (PT), líder da 
bancada de oposição na Câmara 
Municipal de João Pessoa, pediu 
aparte, ontem, para contrapor-se 
à fala de Eliza Virgínia (PP), que 
exaltou o período da ditadura 
militar, após afirmar que houve 
excessos dos dois lados [militares e 
militantes da esquerda]: “A senho-
ra deveria falar para as mulheres 
que tiveram ratazanas introdu-
zidas na vagina, mulheres que 
tiveram as unhas arrancadas por 
militares [em sessões de tortura]”.

Primeiro deputado estadual eleito pelo REDE Sustentabilidade na Paraíba, Chió confirma à coluna que foi con-
vidado a integrar o “Elo Nacional da REDE, que é o Diretório Nacional do Partido”. A formalização do convite 
ocorreu em Brasília, no sábado passado, quando da reunião da Plenária Nacional da legenda. Apesar de o par-
tido não ter atingido a cláusula de barreira no ano passado – por isso, não terá mais direito a fundo partidário 
e a tempo de rádio e televisão – o parlamentar disse que continuará no REDE. “Confirmei que estou no partido 
certo, com pessoas muito competentes e idôneas. Quero fazer parte dessa história ajudando a REDE a eleger o 
maior número de prefeitos, vice-prefeitos e vereadores na Paraíba [na eleição de 2020]”, afirmou. 

“não serei mais um”

Transparência é, sem dúvida, uma 
palavra muito cara às gestões do 
PSB na Paraíba. E nessa terceira 
passagem do partido pelo Executi-
vo estadual, essa marca se mantém 
incólume. Na esteira das medidas 
adotadas pelo Governo do Estado 
para dar transparência ao processo 
de contratação de Organizações So-
ciais (OS) para a gestão pactuada dos 
hospitais do Estado, o governador 
João Azevêdo (foto) fez publicar, on-
tem, um decreto que estabelece novas regras para esse tipo de contratação, entre as quais a que 
qualquer OS interessada deverá, necessariamente, passar por processo de qualificação, de modo 
a atender às recomendações do Ministério Público Estadual feita por meio de um Termo de Ajuste 
de Conduta (TAC). Outros pontos estabelecidos no decreto fazem referência ao fato de que a OS 
precisa adotar “mecanismos de seleção de pessoal e de contratação de terceiros de forma pública, 
objetiva e impessoal, devendo as organizações sociais editarem regulamentos específicos”, e que 
“o secretário da área fomentada designará servidor para ser  gestor do contrato e acompanhar 
a fiel execução de cada contrato de gestão celebrado pelo Estado da Paraíba com Organizações 
Sociais”. O governador ressaltou que o decreto está regulamentando a Lei 9454, que detalha a 
relação entre Estado e OS, estabelecendo “as diretrizes bem detalhadas de como será a relação 
do primeiro setor com o terceiro setor”.  

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Edson Matos
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Com a saída dos dois parlamentares do Legislativo estadual, o segundo suplente, Lindolfo Pires, assumirá mandato

Fã de futebol, UFC e Fór-
mula 1, o deputado Hervázio 
Bezerra (PSB) é o mais novo 
titular da Secretaria de Estado 
da Juventude, Esporte e Lazer 
da Paraíba (Sejel). A nomea-
ção do parlamentar foi publi-
cada ontem, no Diário Oficial 
do Estado, e ontem mesmo, 
à tarde, ele já batia uma bola 
com o secretário executivo da 
pasta, o medalhista olímpico 
Zé Marco.

“O Esporte cativa a cada 
um e a todos nós” - comentou 
o agora secretário - “Não é à 
toa que se diz que todo brasi-
leiro tem um pouco de médico 
e um pouco de treinador de 
futebol”

Junto a Zé Marco, Her-
vázio tomava pé da Sejel, se 
inteirando a respeito de proje-
tos como Bolsa Atleta e Gol de 
Placa. Ainda sem condições de 
adiantar algumas ideias para 
sua gestão frente à pasta, se 
limitou a dizer que na condi-
ção de secretário, manterá o 
foco no esporte profissional, 
sem perder de vista o esporte 
amador. 

“Buscaremos dar a di-
mensão, a importância e a pu-
jança do esporte amador, va-
lorizando sua capacidade de 
motivar, mas dentro das limi-
tações que a secretaria tem”, 
acrescentou o novo titular 
da pasta, antes de arrematar: 
“Vou conversar com o gover-
nador João Azevêdo, depois 
que fizer uma radiografia da 
secretaria”.

Retribuição
Hervázio Bezerra con-

fidenciou que sua ida para a 
Sejel, além de atender a um 
convite do governador João 
Azevêdo, se dá para que ele 
também possa retribuir a 
atenção de Lindolfo Pires (Po-
demos) para com ele, afinal, 
por duas legislaturas, Lindolfo 
abriu mão do mandato para 
que Hervázio, então suplente, 
tivesse vez na Assembleia Le-
gislativa. 

Acontece que entre Her-
vázio e Lindolfo há Jutay Me-
nezes (PRB). Pela coligação, 
a vaga deixada por Hervázio, 
por direito, é do primeiro 
suplente, que é Jutay. Nos 
corredores da Assembleia, 
deputados dão como certo 
que Jutay assumirá a vaga 
para, em seguida, se licenciar, 
dando a vez a Lindolfo - para 
tanto, especula-se que Jutay 
vá para uma secretaria na Pre-
feitura de João Pessoa. Até o 
fechamento desta edição, a re-
portagem tentou falar com os 
dois suplentes, Jutay Menezes 
e Lindolfo Pires, sem sucesso.

André Cananéa 
andrecananea2@gmail.com

Hervázio assume Esporte e 
Jutay deve licenciar-se da AL

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Ricco Farias

Mais dois suplentes poderão ser convocados
Mais dois suplentes deverão 

ter cadeira na Assembleia Legis-
lativa ainda este mês. Quem faz 
as contas é o líder do Governo 
na Casa, deputado Ricardo 
Barbosa (PSB). Segundo ele, há 
conversas para acomodar mais 
dois ex-deputados que não 
lograram êxito na eleição pas-
sada: Troccoli Junior (Podemos) 
e Anísio Maia (PT)

Troccoli é o terceiro su-
plente da coligação ‘A Força 
do Trabalho II’, composta pelo 

PSB, PTB, PRB, Podemos, PDT, 
PCdoB e PRP e que em outu-
bro do ano passado elegeu 15 
deputados estaduais. Mas para 
que ele chegue à AL, Lindolfo 
precisa estar acomodado na 
Casa de Epitácio Pessoa, uma 
vez que Jutay já tem a cadeira 
de Hervázio.

Anísio Maia é o primeiro 
suplente da coligação ‘A Força 
do Trabalho IV’, composta pelo 
Avante, PT e Pros e que fez 
quatro deputados estaduais: 

Genival Matias, Júnior Araújo, 
Taciano Diniz e Tião Gomes. Um 
deles teria que se licenciar para 
Anísio voltar à Assembleia.

Hiperativo
João Gonçalves (Podemos) 

é tido como o próximo depu-
tado a se afastar da Casa. Ele 
confirmou que, dois meses 
atrás, chegou a ser sondado 
para compor a gestão de João 
Azevêdo e ontem, ao conver-
sar com jornalistas, afirmou 

que estaria disposto, mas com 
uma condição: “Eu nunca me 
ausentei desta Casa. Para me 
ausentar, eu preciso me ocupar 
duas vezes mais”.

“Quem me conhece sabe 
que eu trabalho de domingo a 
domingo. No 8o mandato, não 
sei o que é recesso, não sei o 
que são férias. Então tem que 
ser uma pasta em que se possa 
trabalhar, e trabalhar pelo povo 
da Paraíba”, acrescentou o par-
lamentar.

Um ano da Xeque Mate

Operação da PF apresenta resultados   

O dia 3 de abril de 2018 
ficará na memória dos mora-
dores da cidade de Cabedelo, 
na Região Metropolitana de 
João Pessoa. Nesta data, que 
hoje completa um ano, o Gru-
po de Atuação Especial contra 
o Crime Organizado (Gaeco) 
do Ministério Público da Para-
íba e a Polícia Federal deflagra-
ram a Operação Xeque Mate 
com o objetivo de desarticular 
uma organização criminosa 
que atuava naquele município 
com o intuito de desviar recur-
sos públicos e outros crimes 
financeiros. O processo está 
na Comarca de Cabedelo sob a 
responsabilidade do juiz Jorge 
Henrique Jácome.

Naquele dia a Polícia Fe-
deral, junto com o Gaeco, cum-
priu 11 mandados de prisão 
preventiva, 15 sequestros de 
imóveis e 36 de mandados bus-
ca e apreensão expedidos pelo 
Tribunal de Justiça da Paraíba. 
Além dos mandados, a Justiça 
decretou o afastamento caute-
lar do cargo de 85 servidores 
públicos, incluindo o prefeito e 
o vice-prefeito de Cabedelo, e o 
presidente da Câmara Munici-
pal. Todos os 11 alvos de man-
dados de prisão foram detidos.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

“Buscaremos dar a 
dimensão, a importância 
e a pujança do esporte 

amador”, afirma o novo 
secretário de Esportes. 

Ele se reuniu com o staf 
da secretaria para fazer 

uma radiografia 
da secretaria

Fotos: ALPB

A nomeação de Hervázio Bezerra (E) para a pasta de Esporte foi publicada no Diário Oficial, ontem. Jutay Meneses, especula-se, deverá assumir pasta de Esporte da Prefeitura  de João Pessoa

Fotos: Ortilo Antônio

O ex-prefeito Leto Viana (E), que renunciou ao cargo, e o ex-presidente da Câmara Municipal, Lúcio José, estão entre os presos da Operação Xeque Mate

No dia da Operação Xeque 
Mate foram presos o prefeito 
Wellington Viana Franca (Leto 
Viana), Jacqueline Monteiro 
Franca (PRP), esposa de Leto, 
vereadora e vice-presidente da 
Câmara; vereadores Lúcio José 
do Nascimento Araújo (PRP), 
presidente da Câmara; Tércio 
de Figueiredo Dornelas Filho 
(Tercinho-PSL); Rosildo Perei-
ra de Araújo Júnior, “Júnior Da-
tele” (PEN); Antônio Bezerra 
do Vale Filho, “Antônio do Vale” 
(PRP) e ainda Marcos Antônio 
da Silva dos Santos, Inaldo Fi-
gueiredo da Silva, Gleuryston 
Vasconcelos Bezerra Filho, 
Adeildo Bezerra Duarte e Leila 
Maria Viana do Amaral. Os pe-
didos de liberdade estão sendo 
negados pela Justiça.

Além das prisões preven-
tivas, a Justiça também deter-
minou o afastamento dos ve-
readores Josué Góes (PSDB), 
Belmiro Mamede (PRP), Rogé-
rio Santiago (PRP), Rosivaldo 
Galan (PRP)e  Moacir Dantas 
(PP). O vice-prefeito do muni-
cípio, também afastado, Flávio 
Oliveira, morreu na madruga-
da de 15 de julho, no Hospital 
da Unimed, em João Pessoa.

Desde a deflagração da 
Xeque Mate houve vários des-
dobramentos e no dia 22 do 
mês passado ocorreu a ter-
ceira fase que culminou com a 
prisão do empresário Roberto 
Santiago, dono do Manaíra 
Shopping, recolhido a um xa-
drez do Primeiro Batalhão da 
Polícia Militar, em João Pessoa, 

onde se encontra. Ano passa-
do, já havia ocorrido a prisão 
do radialista e também em-
presário Fabiano Gomes, que 
está em liberdade.

A Operação Xeque Mate 
foi desencadeada com o intui-
to de investigar um esquema 
de corrupção na prefeitura de 
Cabedelo, envolvendo tam-
bém membros da Câmara 
Municipal, que culminou com 
o afastamento de políticos, 
servidores municipais dos 
poderes Executivo e Legis-
lativo e prisão preventiva de 
envolvidos. As investigações 
descobriram uma organiza-
ção criminosa apontada como 
responsável pelo desvio de 
recursos públicos, corrupção, 
lavagem de dinheiro, compra 

de mandato, manipulação em 
licitação, entre outros crimes.

As investigações de cor-
rupção em Cabedelo tiveram 
início a partir da denúncia do 
vereador Lucas Santiago ao 
revelar que o então prefeito 
do município, Luceninha teria 
negociado o mandato, renun-
ciado e passou o cargo para 
o então vice, Leto Viana. Ele 
revelou ainda a ‘compra’ de 
parlamentares de Cabedelo 
com o intuito de dificultar a 
construção de um shopping 
naquele município. O empre-
endimento iria gerar milhares 
de empregos diretos e indire-
tos. Atualmente, o município 
de Cabedelo tem como prefei-
to Vitor Hugo, eleito no dia 17 
do mês passado. 
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Proposta que transforma parte das emendas orçamentárias em despesas obrigatórias será apreciada em dois turnos

Senadores fecham acordo para 
votar orçamento impositivo

Marcelo Brandão 
Da Agência Brasil

Os senadores fecha-
ram um acordo para votar, 
e aprovar, hoje a Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) do Orçamento Im-
positivo. A proposta trans-
forma parte das emendas 
orçamentárias das banca-
das estaduais em despesas 
obrigatórias e foi aprovada 
na semana passada, na Câ-
mara dos Deputados.

Consolidado na reu-
nião de líderes do Senado 
na tarde de ontem, o acor-
do foi anunciado na sessão 
plenária, pouco depois. O 
acordo prevê que, à tarde, 
a votação no plenário, em 
dois turnos, seja feita tal 
qual ocorreu na Câmara, 
com ambos ocorrendo em 
sequência. Antes, pela ma-
nhã, a Comissão de Cons-
tituição e Justiça (CCJ) 
confirmará a aprovação da 
proposta.

“Nossa pretensão é que 
amanhã (hoje) mesmo essa 
proposta retorne à Câmara 
dos Deputados. Espero que 
possamos terminar a se-
mana com a aprovação em 
definitivo da PEC do Orça-
mento Impositivo e já com 
data para sua promulga-
ção”, disse o senador Ran-
dolphe Rodrigues (REDE-
-AP), líder da minoria.

Com isso, os estados 
terão R$ 1 bilhão, cada, em 
um prazo de três anos. Isso 
resultará em mais de R$ 
300 milhões por ano para 
cada Estado, apenas com 
verbas de emendas de ban-
cada. O acordo foi firmado 
com o conhecimento do 
presidente da Câmara, Ro-
drigo Maia (DEM-RJ). Com 
isso, os senadores esperam 
uma aprovação rápida tam-
bém entre os deputados, 
confirmando as alterações 
feitas no Senado.

Serão feitas mudan-
ças pontuais em relação ao 
texto que veio da Câmara. 
Uma diz respeito ao prazo 
de execução das emendas 
e outra altera a porcenta-
gem da Receita Corrente 
Líquida (RCL). Após as mu-
danças, foi acordado que as 
emendas de bancada sejam 
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ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 06/2019-SRP
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 541/2019.

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 
constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 009/2019, publicado no Diário do Poder Legislativo - DPL, de 
05 de fevereiro de 2019, torna público para conhecimento dos interessados, que realizará às 09:00 
(nove) horas do dia 17 de abril de 2019, na sala da Comissão Permanente de Licitação, localizada 
à Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 1º andar - sala 125 - Centro, João Pessoa/PB, licitação na 
modalidade Pregão Presencial nº 06/2019, tipo Menor Preço por item, sob o regime de empreitada 
por preço unitário, reservada exclusivamente à participação de ME/EPP, a qual será processada e 
julgada em conformidade com a Lei nº 10.520/2002, Lei nº 123/2006, Resolução nº 1.219/2007 e 
nº 1.412/2009, e, subsidiariamente, pela Lei Federal nº 8666/1993 e suas alterações, tendo como 
objeto a aquisição de Material de Consumo (Gêneros Alimentícios), para atender as necessidades 
da Creche Pré-Escola Ângela Maria Meira de Carvalho pelo prazo de 12 (doze) meses. O Edital e 
demais informações, poderão ser obtidas no endereço acima, ou no endereço eletrônico www.al.pb.
leg.br ou, ainda, pelo telefone (83) 3214-4583, nos seguintes horários: Segunda-feira, das 13h às 
17h; de terça-feira a quinta-feira, das 8h às 17h e na sexta-feira, das 8h às 13h.

João Pessoa, 02 de abril de 2019.
Renato Caldas Lins Junior

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 05/2019-SRP
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 499/2019.

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 
constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 009/2019, publicado no Diário do Poder Legislativo - DPL, de 
05 de fevereiro de 2019, torna público para conhecimento dos interessados, que realizará às 09:00 
(nove) horas do dia 16 de abril de 2019, na sala da Comissão Permanente de Licitação, localizada 
à Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 1º andar - sala 125 - Centro, João Pessoa/PB, licitação na 
modalidade Pregão Presencial nº 05/2019, tipo Menor Preço por item, sob o regime de empreitada 
por preço unitário, a qual será processada e julgada em conformidade com a Lei nº 10.520/2002, 
Lei nº 123/2006, Resolução nº 1.219/2007 e nº 1.412/2009, e, subsidiariamente, pela Lei Federal 
nº 8666/1993 e suas alterações, tendo como objeto a contratação de empresa especializada para 
prestação de serviços de locação de veículos para uso em representação e serviços desta Casa 
Legislativa, pelo período de 12 (doze) meses. O Edital e demais informações, poderão ser obtidas 
no endereço acima, ou no endereço eletrônico www.al.pb.leg.br ou, ainda, pelo telefone (83) 3214-
4583, nos seguintes horários: Segunda-feira, das 13h às 17h; de terça-feira a quinta-feira, das 8h 
às 17h e na sexta-feira, das 8h às 13h.

João Pessoa, 02 de abril de 2019.
Renato Caldas Lins Junior

Pregoeiro

executadas até o montante 
global de 0,8% em 2020 e 
de 1% a partir de 2021. An-
tes, as porcentagens eram 
1% e 2%, respectivamente.

Houve ainda uma in-
clusão pela qual os investi-
mentos feitos a partir desse 
tipo de verba terão prio-
ridade no recebimento de 
recursos futuros de mesma 
origem. A ideia é que haja 
continuidade de investi-
mentos para conclusão de 
obras como hospitais e es-
colas, por exemplo.

Além disso, serão ex-
cluídos três incisos do Ar-
tigo 165, criticado pelo re-
lator, senador Esperidião 
Amin (PP-SC), que o consi-
derou o artigo “escrito de 
maneira obscura”.

O líder do PSL, Ma-
jor Olímpio (SP), aceitou 
o combinado, mas saiu da 
reunião afirmando que a 
proposta “engessa” o orça-
mento. O senador paulista 
disse, porém, que o acordo 
também teve a anuência 
do ministro da Economia, 
Paulo Guedes. O ministro 
teria conversado com Amin 
e com o líder do governo 
na Casa, Fernando Bezerra 
(MDB-PE), antes do fecha-
mento do acordo.

“Eu estava com argu-
mentos da impossibilidade, 
do engessamento do orça-
mento. Continuo achando 
que engessa. Mas quem 
entende de economia é o 
ministro da Economia. Se 
ele está sinalizando que é 
possível, quem sou eu para 
dizer o contrário?”, afirmou 
Olímpio.

Em 2018

Furnas pagou em royalties da 
água mais de R$ 113 milhões

 
As 12 usinas hidrelé-

tricas de Furnas, subsidiá-
ria da Eletrobras, pagaram 
R$ 113,4 milhões em Com-
pensação Financeira pela 
Utilização de Recursos Hí-
dricos (CFURH), os chama-
dos royalties da água, em 
2018. A empresa informou 
ontem que 10% desse total 
foram repassados no ano 
passado à União, 65% a 
municípios e 25% às admi-
nistrações estaduais.

Os royalties da água 
foram pagos à Agência Na-
cional de Energia Elétrica 
(Aneel), que distribuiu os 
recursos às administrações 

estaduais e a 106 municí-
pios de Minas Gerais, São 
Paulo, do Rio de Janeiro, 
Goiás, Mato Grosso, além 
de órgãos do Governo Fe-
deral. No acumulado des-
de 2007, Furnas pagou à 
Aneel em torno de R$ 2 bi-
lhões, pelo uso de recursos 
hídricos para geração de 
energia em todo o país.

Entre as 117 compa-
nhias que distribuíram ro-
yalties no Brasil em 2018, 
Furnas foi a terceira em-
presa que mais pagou a 
compensação. O ranking 
das unidades da Federa-
ção que mais receberam 
royalties é liderado por 
Minas Gerais, com R$ 25,1 
milhões. Goiás aparece na 

segunda posição, com R$ 
16,5 milhões. Entre os 106 
municípios beneficiados 
pelos recursos, os que re-
ceberam as maiores quan-
tias no ano passado foram 
Niquelândia (R$ 4,03 mi-
lhões), em Goiás; seguido 
de Tupaciguara (R$ 3,01 
milhões) e Frutal (R$ 2,9 
milhões), ambos em Minas 
Gerais.

Nas usinas em que 
Furnas tem participação 
acionária foram pagos em 
royalties de água, em 2018, 
R$ 164 milhões.

Compensação 
O valor da CFURH cor-

responde a cerca de 7% de 
toda a energia produzida 

mensalmente pelas usinas 
hidrelétricas, valorada pela 
Tarifa Atualizada de Refe-
rência (TAR), que é deter-
minada pela Aneel. A quan-
tia não pode ser usada para 
pagamento de folha de pes-
soal ou para quitar dívidas, 
exceto as contraídas junto 
à União. Os valores da com-
pensação financeira são 
repartidos entre estados 
e municípios localizados 
na zona de influência dos 
reservatórios das hidrelé-
tricas de Furnas e órgãos 
da administração direta 
da União. Cabe à Aneel ge-
renciar a arrecadação e a 
distribuição dos recursos, 
conforme estabelece a le-
gislação.

Alana Gandra
Da Agência Brasil

A primeira-dama do Bra-
sil, Michelle Bolsonaro, visitou 
ontem a Paraíba. Ela acompa-
nhou o ministro Osmar Ter-
ra, da Cidadania. Eles vieram 
conhecer de perto a execução 
de programas sociais, em par-
ceria com o Governo Federal, 
na Rainha da Borborema, que 
tornaram-se exemplos nacio-
nais de sucesso. Eles desem-
barcaram, pela manhã, no Ae-
roporto João Suassuna.

Campina Grande foi a 
primeira cidade brasileira a 
receber visita oficial de Mi-
chelle Bolsonaro, depois que 
ela se tornou primeira-dama, 
desde a posse, em 1º de janei-
ro, do presidente Jair Bolso-
naro. A cidade Rainha da Bor-
borema ganhou visibilidade 
do Governo Federal após a 
execução dos programas 
Criança Feliz e Centro Dia.

O ministro da Cidadania, 
Osmar Terra, considerou a 

visita de muita importância, 
especialmente por no dia 2 
de abril se comemorar o Dia 
Mundial da Conscientização 
do Autismo.

A primeira visita foi feita 
ao Centro Dia, no Conjunto 
dos Professores. A unidade 
é destinada a dar assistência 
às famílias com crianças ví-
timas de microcefalia. No local, 
Michelle Bolsonaro conheceu 
os assistidos pelo Centro e toda 
a estrutura disponibilizada para 
atendimento de famílias de 
Campina Grande, como também 
de outras cidades do Estado.

 “Estou encantada”, re-
sumiu Michelle Bolsonaro 
com o que pode testemunhar, 
principalmente após o con-
tato direto com um grupo de 
mães assistidas pelo Centro 
Dia. Numa conversa informal, 
por quase meia hora, ela ou-
viu depoimentos que a emo-
cionaram.

A atriz Claudia Rodri-
gues, 47 anos, recebeu alta 
ontem do Hospital Albert 
Einstein, na capital paulista. 
Ela estava internada em São 
Paulo desde o dia 23 de mar-
ço, quando foi transferida da 
Clínica São Vicente, no Rio 
de Janeiro, onde deu entrada 
três dias antes. A assessoria 
de imprensa do hospital não 
deu detalhes sobre o quadro 
clínico da atriz.

Cláudia Rodrigues luta 
contra a esclerose múltipla 
desde 2000. A doença é autoi-
mune e degenerativa, afeta o 
sistema nervoso central. Com 
isso, o paciente tende a per-
der a capacidade de contro-
lar o corpo. Em casos graves, 
perde a capacidade de andar 
e de falar.

Os principais sintomas 

são fadiga, formigamento ou 
queimação nos membros, 
visão embaçada, perda da 
visão, tontura, além de rigi-
dez muscular e problemas de 
cognição.

A esclerose múltipla afe-
ta, sobretudo, os mais jovens, 
principalmente mulheres, en-
tre 20 e 40 anos, segundo da-
dos Fundação Osvaldo Cruz 
(Fiocruz).

Segundo o Ministério da 
Saúde, 35 mil pessoas aproxi-
madamente convivem com a 
doença no país, sendo que 15 
mil fazem tratamento (com 
remédios e reabilitação) no 
Sistema Único de Saúde. No 
mundo, a estimativa é de 33 
casos a cada 100 mil habitan-
tes. A causa da doença não 
foi descoberta e ainda não 
há cura. O tratamento tende 
a diminuir a ocorrência dos 
surtos e a gravidade, melho-
rando a qualidade de vida.

Ministro visita CG ao 
lado de primeira-dama

Atriz Claudia Rodrigues 
recebe alta de hospital
Camila Maciel 
Da Agência Brasil

Os estados terão 
R$ 1 bilhão, cada, 
em um prazo de 
três anos e isso 

resultará em mais 
de R$ 300 milhões 
por ano para cada 

Estado, apenas 
com verbas de 

emendas de bancada

Foto: Antônio Cruz/Agência Brasil

Senador  Randolfe  Rodrigues  disse  que  espera  terminar  esta  semana  com  a  aprovação  em  definitivo  da  PEC   do  Orçamento  Impositivo  e  já  com  data  para  sua  promulgação  
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História e literatura
Estudantes do 6º ano da Escola Estadual Almirante Tamandaré, 
do Castelo Branco, abriram a edição 2019 do projeto “A Escola 
vai à Fundação Casa de José Américo. Página 8
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Maioria das famílias despejadas de terreno em Muçumago não aceitou ser transferida para ginásio no Valentina

Cerca de 200 pessoas 
desabrigadas permanecem 
alojadas em um acampamen-
to improvisado no bairro do 
Valentina Figueiredo, em 
João Pessoa. Elas fazem parte 
das 758 famílias despejadas 
há mais de uma semana de 
um terreno no bairro Muçu-
mago, em cumprimento de 
uma ordem judicial de rein-
tegração de posse. 

A maioria das famílias 
não aceitou ser transferi-
da para o ginásio do CPDAC 
(Centro Profissionalizante 
Deputado Antonio Cabral), 
no Valentina. A decisão de 
realocar essas pessoas para 
o ginásio foi tomada em uma 
reunião realizada na última 
segunda-feira (1º), com re-
presentantes do Ministério 
Público Federal, da Prefeitura 
de João Pessoa, do Governo 
do Estado, da Defensoria Pú-
blica do Estado, da Comissão 
de Direitos Humanos da Or-
dem dos Advogados do Brasil 
(OAB-PB) seccional Paraíba e 
do Núcleo de Direitos Huma-
nos da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB).

A defensora pública res-
ponsável pelo caso, Raíssa 
Palitot, explicou que a decisão 
de transferir as famílias foi 
tomada com a participação 
de apenas alguns dos líderes 
comunitários. Em assembleia 
realizada com todos os desalo-
jados, após a reunião, foi acor-
dado que elas permaneceriam 
nas tendas improvisadas. A de-

Desabrigados decidem ficar 
em acampamento improvisado
José Alves 
zavieira2@gmail.com

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar
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fensora comentou que eles to-
maram essa decisão por receio 
de perder a assistência dos ser-
viços da Prefeitura. 

Mesmo morando em pés-
simas condições, os desabri-
gados afirmaram ontem que 
só sairão de lá se a Prefeitura 
Municipal de João Pessoa pro-
videnciar moradia para todos. 
"A gente não quer só comida, 
a gente quer casa para morar", 
enfatizou a líder das famílias 
desabrigadas do Muçumago, 
Cristiane Lourenço da Silva. 

Eles desistiram da mu-
dança, alegando que querem 
receber uma moradia digna. 
"No ginásio do colégio nós não 
poderíamos levar nossos ani-
mais de estimação. Nós tam-
bém iríamos sofrer muito pre-
conceito. Somos todos de João 
Pessoa e há oito meses a gente 
morava no bairro Muçumago, 
onde já haviam sido construí-
das cerca de 90 casas de alve-
naria", disse Cristiane Silva. Ela 
complementou enfatizando 
que as pessoas que estão no 
acampamento improvisado 
são agricultores, trabalham 
como catadores de lixo ou fa-
zendo bicos nas ruas. 

Assistência 
A defensora pública Raís-

sa Palitot afirmou que durante 
a reunião com os represen-
tantes dos órgãos públicos foi 
acordado que as famílias rece-
beriam 200 quentinhas por dia 
(uma por pessoa), e que teriam 
atendimento médico e de as-
sistentes sociais. Ela também 
ressaltou que o acordo está 
sendo cumprido e monitorado 
pela Defensoria. "No período 
da manhã foi uma equipe de 

Cerca de 200 pessoas estão em tendas montadas no Valentina Figueiredo e dizem que só sairão de lá quando a Prefeitura providenciar moradia para todos 

A Federação das As-
sociações dos Municípios 
da Paraíba (Famup) e o 
Ministério Público da Pa-
raíba (MPPB) continuam 
a série de audiências com 
municípios paraibanos 
para discutir a implemen-
tação de ações previstas 
na Política Nacional de 
Resíduos Sólidos, como 
a educação ambiental da 
população e a implantação 
do sistema de coleta sele-
tiva para o reaproveita-
mento de resíduos sólidos 
em suas cidades, através 
da compostagem e recicla-
gem de materiais. Desta 
vez, a audiência acontece 
nos municípios de Lagoa 
de Dentro e Pedro Régis. 

Em Lagoa de Dentro 
a audiência aconteceu na 
tarde de ontem e em Pedro 
Régis o encontro será hoje, 
a partir das 8h. No dia 22, 
a Famup e o MPPB estarão 
na cidade de Barra de San-
ta Rosa, a partir das 9h. 

Para o promotor Ra-
niere Dantas, as ações que 
serão adotadas pelos mu-
nicípios são tidas como al-
ternativas sociais, econô-
micas e ambientais mais 

adequadas para acabar 
com os lixões a céu aberto 
e diminuir significativa-
mente a quantidade de re-
jeitos a serem destinados 
a aterros sanitários. 

“Essa é uma ação de 
muita importância para a 
população paraibana. Es-
tamos dando passos his-
tóricos rumo ao fim dos 
lixões em nosso Estado. 
Envolver a população nes-
sa discussão, junto com 
o poder público e órgãos 
de controle e fiscalização 
é o melhor caminho para 
chegarmos a uma solução 
sustentável”, destacou o 
promotor. 

Calendário
O calendário de au-

diências começou a ser 
executado em fevereiro 
deste ano e a princípio 
deve atender, até abril, 
25 municípios dos 67 
que assinaram o acordo 
de não-persecução penal 
proposto pelo MPPB, com-
prometendo-se a acabar 
com os lixões existentes 
em suas cidades no prazo 
de 365 dias (a contar da 
assinatura do acordo).

A Agência Nacional 
de Águas (ANA), a Agên-
cia Executiva de Gestão 
das Águas do Estado da 
Paraíba (Aesa) e o Insti-
tuto de Pesquisa Econô-
mica Aplicada (Ipea) vão 
realizar o curso Seguran-
ça de Barragens de Usos 
Múltiplos entre os dias 
22 e 26 de abril, em João 
Pessoa. As aulas preten-
dem capacitar 40 técni-
cos em recursos hídricos 
de vários estados, sendo 
10 da Paraíba.

Além de discutir con-
ceitos, o curso vai contar 
com aulas práticas sobre 
as recomendações técni-
cas para a segurança dos 
reservatórios, capaci-
tando os técnicos na im-
plementação da Política 
Nacional de Segurança de 
Barragem. As aulas serão 
ministradas pelo enge-
nheiro civil, especialista 
em segurança de barra-
gens, Ruben José Ramos 
Cardia.

De acordo com o pre-
sidente da Aesa, Porfírio 
Catão Cartaxo Loureiro, 
desde 2011, os técnicos 
da instituição trabalham 
seguindo os protocolos 
da Política Nacional de 

Barragens, por isso não 
há risco de rompimento 
em nenhuma barragem de 
responsabilidade da Agên-
cia Estadual. “O Governo 
do Estado realiza um pro-
grama de manutenção e 
conservação de barragens, 
além disso, fazemos a re-
cuperação com recursos 
próprios. Com este curso, 
poderemos melhorar nos-
so trabalho, uma vez que 
teremos a oportunidade 
de capacitar mais técni-
cos”, destacou.

As vagas foram dis-
tribuídas da seguinte 
forma: Paraíba, 10 va-
gas; Rio Grande do Nor-
te, Pernambuco, Ceará e 
Bahia, cinco vagas cada; 
Piauí, Mato Grosso, Ala-
goas, Sergipe e Mara-
nhão, duas vagas cada. “O 
público-alvo são servido-
res de órgãos estaduais 
de recursos hídricos que 
trabalham com seguran-
ça de barragens, repre-
sentantes da Defesa Civil 
e empreendedores pú-
blicos. Após o curso, eles 
estarão aptos a realizar 
diagnósticos e inspeções 
em diferentes tipos de 
barramentos”, elencou 
Porfírio.

Fim dos lixões é tema 
de audiências na PB 

Curso sobre barragens 
é realizado na capital

médicos e assistentes sociais 
da Prefeitura realizar um aten-
dimento individualizado. No 
período da tarde outra equipe 
da Secretaria de Habitação do 
município foi para fazer o reca-
dastramento e ter o perfil des-
sas famílias para incluí-las em 
programas de habitação social. 
Toda a prestação de assistência 
está sendo devidamente moni-
torada", disse. 

Além disso, Raíssa enfa-
tizou que a situação das famí-
lias, que constam de crianças e 
idosos, é precária nas tendas, 
principalmente por conta das 
chuvas que ocorreram em João 
Pessoa nos últimos dias. "Me-
tade dos alimentos que eles 
receberam foi molhado por 

conta da chuva. Tem uma área 
que está alagada. Tem duas 
pessoas com deficiência, uma 
delas é uma criança, a mãe está 
passando por muita dificulda-
de. É uma situação muito deli-
cada e o nosso foco é retirá-los 
dessa situação e dar o mínimo 
de dignidade", comentou. 

A líder comunitária dis-
se também que a maioria das 
mulheres do grupo está ins-
crita nos programas sociais 
do Governo Federal. "Nós va-
mos continuar nesse acam-
pamento esperando por 
moradias. Funcionários da 
Prefeitura Municipal de João 
Pessoa estiveram segunda-
feira aqui com caminhões 
para realizar a mudança da 

gente para o CPDAC, mas nós 
preferimos continuar aqui". 

MPPB e Prefeitura
O procurador da Repú-

blica dos Direitos do Cidadão, 
José Godoy, cobrou da Prefei-
tura de João Pessoa uma solu-
ção para os desabrigados do 
Muçumago. E no sentido de 
encontrar uma solução para 
o problema, agendou para a 
próxima segunda-feira uma 
reunião entre o Ministério 
Público Federal e a Prefeitura 
Municipal de João Pessoa. 

As famílias desabrigadas 
se encontram embaixo de ten-
das armadas há cerca de um 
quilômetro de onde eles esta-
vam morando. A decisão para 

que houvesse a reintegração de 
posse foi da 4ª Vara Regional 
de Mangabeira da Comarca de 
João Pessoa. A Polícia Militar 
havia feito uma reintegração de 
posse no local, no mês de junho 
de 2018, mas como o proprie-
tário do terreno não cercou ou 
construiu um muro no local, o 
espaço voltou a ser ocupado.

Agora, as famílias co-
bram uma posição da Prefei-
tura Municipal de João Pes-
soa, através da Secretaria do 
Desenvolvimento Social, pois 
relatam que estão sem ter 
para onde ir e continuarão no 
acampamento aguardando 
uma solução. "Nosso objetivo 
é conseguir moradia", afir-
mou Cristiane.
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De janeiro a março deste ano, foram registradas 77 ocorrências a menos do que no primeiro trimestre de 2018
O trabalho das forças de 

segurança da Paraíba segue 
reduzindo as ocorrências de 
assassinatos no estado. De 
janeiro a março, a diminuição 
do número de ocorrências 
chegou a 24% com 77 casos 
a menos do que no mesmo 
período de 2018, quando fo-
ram registrados 317 Crimes 
Violentos Letais Intencionais 
(CVLI) – homicídios dolosos 
ou qualquer outro crime do-
loso que resulte em morte. 

Os dados do Núcleo de 
Análise Criminal e estatís-
tica (Nace) da Secretaria de 
Segurança Pública foram di-
vulgados ontem, apontando 
também redução de 63% 
no número de assassina-
tos de mulheres na Paraíba. 
enquanto que no primeiro 
trimestre de 2018 foram re-
gistrados 30 casos de mortes 
com vítimas do sexo femini-
no, de janeiro a março deste 
ano foram 11 ocorrências.

em relação às Áreas Inte-
gradas de Segurança Pública 
(Aisp), previstas na Lei Com-
plementar 111/2012, das 
22 existentes 17 alcançaram 
redução no registro de assas-
sinatos: Cajazeiras e Queima-
das (-71%); Solânea (-70%); 
Monteiro e Bayeux (-67%); 

Campina Grande zona Leste 
(-57%); esperança (-47%); 
João Pessoa zona Sul (-41%); 
Mamanguape (-36%); Santa 
Rita e Patos (-28%); Itabaia-
na (-25%); Picuí e Itaporan-
ga (-20%); Campina Grande 
zona Oeste (-15%); Guara-
bira (-8%), João Pessoa zona 
Norte (-3%). 

Destaque nacional
Na última segunda-feira 

(1º), a Paraíba foi destaque 
em publicação de ‘O Globo’, 
sobre redução de assassina-
tos no Brasil. O texto afirma 
que a Paraíba segue na con-
tramão do crescimento de 
homicídios no país, junto 
com outros sete estados da 
federação (Alagoas, espírito 
Santo, Mato Grosso, Minas 
Gerais, Paraná, Piauí, São 
Paulo) e o Distrito federal.

Na matéria, ‘O Globo’ 
também frisa que a Paraíba 
é um exemplo elucidativo 
de que o combate à violên-
cia não se resume à repres-
são, mas também abrange 
a prevenção. É dado como 
exemplo a tomada de medi-
das que levaram ao aumen-
to da apreensão de armas, 
com a aprovação da Lei 
9.708/2012, que bonifica os 

agentes de Segurança Públi-
ca pela retirada desse mate-
rial das ruas, e da realização 
de um levantamento para sa-
ber os tipos de crimes mais 
cometidos e onde eles ocor-
rem, que permite concentrar 
esforços nessas áreas. 

Desde 2011, 24.540 ar-
mas de fogo foram apreendi-
das pelas forças de segurança 
da Paraíba, sendo 633 revól-
veres, pistolas, espingardas, 
entre outros armamentos re-
tirados de circulação somen-
te no primeiro bimestre deste 
ano. Os números são resulta-
do da política de repressão 
à circulação ilegal de armas 
de fogo no estado, que insti-
tuiu bônus pecuniário para 
apreensões, previsto na lei.

Registros de assassinatos têm 
redução de 24% na Paraíba 

Exercícios para o corpo, preparação para a vida
O corpo humano necessita de 

movimento. Nossos músculos e ossos 
têm uma função muito importante 
que é o estímulo do metabolismo. 
Através do movimento é que garanti-
mos a boa qualidade do funcionamen-
to de todos os sistemas, como o cora-
ção e pulmões, equilíbrio hormonal 
e controle da absorção de açúcares e 
gorduras. este movimento deve ser 
sistematizado e organizado sendo 
assim conhecido como exercício físico 
ou atividade física.

O sistema neurológico também é 
beneficiado. Uma pesquisa realizada 
por neurocientistas da Universidade de 
Illinois, nos Estados Unidos, comprova-
ram que estudantes que se saem bem 
em atividades físicas também repetem 
o mesmo desempenho positivo nos 
estudos. entre os jovens examinados, os 

que eram adeptos de práticas esporti-
vas tiveram desempenho 20% superior 
aos alunos sedentários.

O sedentarismo, inclusive, é res-
ponsável pelo aparecimento das doen-
ças crônico-degenerativas. São doenças 
em geral silenciosas que se instalam 
lentamente e causam graves problemas 
de saúde, podendo levar uma pessoa 
sedentária à invalidez ou até a morte. 
entre elas tem-se: obesidade, hiperten-
são, coronariopatias, diabetes, lesões 
ósteo-articulares, perdas de massa 
óssea e muscular devido ao o avanço da 
idade, entre outras.

Os números, já encontrados pela 
ciência que quantificam nosso corpo, 
são impressionantes. Temos 86 bilhões 
de neurônios que fazem o dobro disso 
de sinapses entre eles, e 639 músculos 
que conectam 206 ossos. Os músculos, 

por sua vez, possuem 250 milhões de 
células chamadas de fibras que são 
inervadas por 420 mil nervo motores.

As ações de movimento que somos 
capazes de fazer são mais fantásticas 
ainda, vejam os ginastas, os skatistas e 
surfistas, os escaladores e nadadores, 
os dançarinos e bailarinas. O movi-
mento humano é perfeito, assim como 
tudo que fazemos com boa vontade e 
paixão.

Além da proteção de nosso sistema 
locomotor, os exercícios físicos permi-
tem que os efeitos do envelhecimento 
não se instalem tão precocemente e 
também sejam reduzidos a índices 
mínimos. A musculação, por exemplo, 
tem função importante na proteção car-
diorrespiratória e no condicionamen-
to cardíaco de pessoas debilitadas. A 
vantagem está no controle de todas as 

variáveis envolvidas com os exercícios, 
entre elas: volume, intensidade, ampli-
tude, intervalo, frequência cardíaca e 
combinações de exercícios.

Qualquer pessoa, seja um trabalha-
dor braçal, um operador de máquinas, 
uma digitadora ou telefonista, um exe-
cutivo, músico, estudante e principal-
mente aposentado podem e devem se 
ater a prática da musculação. A maioria 
das tarefas laborais são rotineiras e 
repetitivas e causam lesões musculo-es-
queléticas a médio e longo prazo. Um 
corpo protegido pela musculação tem 
reduzidas as chances de apresentar 
lesões por esforços repetitivos.

 
(Honorio Petersen Hungria Junior 

é educador físico e coordenador das 
Atividades Extracurriculares do Colégio 
Marista Santa Maria, de Curitiba)

Honorio Petersen Hungria Junior Opinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com
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As atividades no Cam-
pus de Campina Grande, da 
Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB), amanhece-
ram ontem normalizadas, 
depois do trabalho de perí-
cia feito por  homens da Po-
lícia Civil na área onde ocor-
reu o ataque à agência do 
Banco Santander, na manhã 
da última segunda-feira.

O ataque tinha como 
alvo um carro-forte e os se-
guranças que faziam a repo-
sição de dinheiro nos caixas 

eletrônicos da agência, que 
fica localizada no primeiro 
andar da Central de Integra-
ção Acadêmica, mais conhe-
cida como Central de Aulas, 
no Camnpus de Bodocongó.

“Já foi feita a perícia e 
a vida segue como eu dizia 
ontem. Uma situação como 
essa eu acho que afeta um 
pouco a nossa vida, causa 
transtorno, mas as pessoas 
têm que continuar, tocando 
em frente o trabalho e os es-
tudos, que é nossa respon-
sabilidade”, disse ontem em 
entrevista o reitor da UEPB, 
Antônio Guedes Rangel Jú-

nior. “Leva um tempo para 
se dissipar, mas buscamos 
dar todo o apoio, para que 
tudo seja melhorado”, disse 
o reitor.

Assistência psicossocial
Uma equipe de psicó-

logos e assistentes sociais 
da UEPB começou ontem 
a atender os estudantes na 
Central de Integração Aca-
dêmica, prestando uma as-
sistência especial às pessoas 
que vivenciaram momentos 
de tensão na segunda-feira.

Durante o ataque à 
agência, os bandidos troca-

ram tiros com seguranças 
do banco. Devido à ação cri-
minosa, muitos estudantes, 
professores e técnicos admi-
nistrativos vivenciaram uma 
situação de extremo impac-
to emocional e a intenção da 
Administração Central da 
UEPB, através da Pró-Reito-
ria de estudantil (Proest,) é 
garantir que o retorno das 
atividades no campus acon-
teça com tranquilidade.

A Proest  pretende fazer 
com que o episódio dessa 
segunda possa ser superado 
com o menor impacto possí-
vel na vida de quem passou 

por momentos de tensão. 
Aqueles que necessitarem de 
um acompanhamento maior 
serão encaminhados para 
atendimento específico.

Caixas sem dinheiro
Após o incidente, o 

reitor Antônio Rangel Jú-
nior determinou que não 
fossem mais abastecidos 
com dinheiro os caixas 
eletrônicos da agência do 
Banco Santander no pré-
dio. Segundo o reitor, esta 
determinação é antiga. Um 
aviso já teria sido afixado 
na agência, comunicando 

que, por determinação da 
administração da univer-
sidade, os caixas não mais 
disponibilizariam dinheiro 
para movimentação. 

“Apenas há quase dois 
anos nós liberamos  exata-
mente por sugestões da pró-
pria comunidade universitá-
ria. Mas já comunicamos ao 
banco verbalmente e fare-
mos um comunicado formal 
sobre a suspensão de toda e 
qualquer movimentação de 
dinheiro aqui no campus. O 
que atrai a prática crimino-
sa é dinheiro em espécie”, 
disse o reitor.

Reitor diz que situação está normalizada na UEPB
Chico José
chicodocrato@gmail.com

Os dados do Núcleo 
de Análise Criminal e 
Estatística divulgados 

ontem também 
apontaram redução 
de 63% no número 
de assassinatos de 
mulheres no Estado  

Ações policiais

PM prende quatro suspeitos 
de assaltos em Santa Rita 

A Polícia Militar desar-
ticulou uma quadrilha que 
vinha praticando assaltos a 
pessoas no horário que elas 
saíam para trabalhar, em 
pontos de ônibus de Santa 
Rita. Os suspeitos são três 
homens e uma adolescente, 
que estavam em um carro 
preto, realizando mais rou-
bos na madrugada de ontem.

A prisão foi efetuada pe-
los policiais da força Tática 
do 7º Batalhão, na Avenida 
Campina Grande, em Tibiri 
II, logo após eles praticarem 
um roubo a um trabalhador 
de uma fábrica, que estava 
esperando o ônibus para ir 
ao local de trabalho. O veícu-
lo da quadrilha foi intercep-
tado quando se preparava 
para fazer novas vítimas.

Um dos presos tem 34 
e dois deles têm 18 anos. A 
adolescente encontrada no 
carro tem 14 anos. Os quatro 

Material que seria produto dos roubos foi apreendido com os suspeitos

foram levados para a 6ª Dele-
gacia Distrital, em Santa Rita. 

Tráfico de drogas 
No fim da noite de se-

gunda-feira (1º), a Polícia 
Militar prendeu dois sus-
peitos de atuar no tráfico de 
drogas no bairro de Tibiri, 
em Santa Rita, e apreendeu 
com eles 45 trouxas de ma-
conha prontas para a venda. 
Os homens, de 19 e 24 anos, 

já tinham passagem pela po-
lícia também por tráfico.

eles foram presos 
quando os policiais do 7º 
Batalhão chegaram à Rua Ci-
dade de Brieno para realizar 
o atendimento de uma ocor-
rência. Ao perceber que ti-
nha uma viatura no local, um 
suspeito fugiu pelo corredor 
de uma vila, mas nas buscas 
a dupla foi presa e as drogas 
apreendidas. 

Foto: Secom-PB
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Espaço equipado será utilizado para capacitar coordenadores de Vigilância Epidemiológica da 1a Região

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES), por meio da 
Gerência de Vigilância em 
Saúde (Gevs), inaugurou 
ontem, no Centro Forma-
dor de Recursos Humanos 
(Cefor), o laboratório de in-
formática com capacidade 
para 25 alunos. Foram in-
vestidos R$ 115.590,00, re-
cursos oriundos do Governo 
Federal, em mobiliário e equi-
pamentos de informática.

A gerente executiva da 
Gevs, Talita Tavares, conta 
que o laboratório era um 
propósito da Vigilância em 
Saúde desde o ano passa-
do. “Agora temos um espaço 
bem equipado para capacitar 
nossos técnicos. A intenção é 
que possamos potencializar 
os técnicos não só da área da 
vigilância, mas de todas as 
áreas da secretaria”, afirma.

Além da inauguração, a 
Gevs está oferecendo, tam-
bém, um curso de capacitação 
do Sistema de Informação de 
Agravos de Notificação (Si-
nan) para coordenadores de 
Vigilância Epidemiológica da 
1ª Região. Talita explica que 
a importância desses siste-
mas de alimentação de dados 
é que eles ajudam nas toma-
das de decisão dos gestores, 
sejam eles estaduais, para 
acompanhar e monitorar a 
execução desses indicadores 
nos municípios, ou munici-
pais, por meio dos indica-
dores de território como o 
Programa de Qualificação das 
Ações de Vigilância em Saúde 

Saúde inaugura laboratório de 
informática para capacitação 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

estar dentro do Cefor. “O 
Centro Formador tem um 
papel bastante importan-
te na política de educação 
em saúde, com uma equipe 
coordenando a Rede Escola, 
trabalhando em conjunto 
e articulando com todas as 
instituições de Ensino Su-
perior da Paraíba. A orga-
nização desse espaço aqui 
no Cefor significa mais uma 
ferramenta, mais um espa-

ço que a gente pode ofer-
tar para a qualificação dos 
profissionais do SUS. Des-
de o final do ano passado, 
estamos agregando mais 
tecnologias para a secreta-
ria, como a aquisição de um 
equipamento de vídeocon-
ferência. Faz muito sentido, 
nos dias de hoje, utilizar 
cada vez mais e otimizar as 
ferramentas de tecnologia e 
comunicação”, conclui.

(PQAVS) e o Sispacto.
“Quando buscamos es-

ses técnicos dos municípios, 
tentamos analisar junto com 
eles a retirada desses dados 
no cotidiano deles, de que 
forma eles podem fazer isso 
em seus territórios. Agrega-
mos não só a qualificação, 
mas a execução dessa reti-
rada de dados e análise. O 
laboratório de informática 
permite essa melhor forma 
de trabalhar por ter capaci-
dade de abrigar 25 profis-
sionais por turma. Estamos 
trabalhando mais próximo 
das dificuldades desses pro-
fissionais e potencializando 
cada técnico, de acordo com 
a sua realidade no território. 
Começamos trabalhando a 
temática do PQAVS, pois te-
mos data para fechar o ban-
co, para os municípios terem 
avaliação via Ministério da 
Saúde para recebimento de 
recurso”, pontua.

A secretária de Saúde, 
Claudia Veras, esteve pre-
sente e destacou a impor-
tância de qualificar mais 
este espaço de aprendiza-
gem, especialmente por Secretária estadual de Saúde, Cláudia Veras, esteve presente na inauguração

Foram investidos mais de R$ 115 mil, recursos do Governo Federal, 
em mobiliário e equipamentos de informática para o laboratório 

Fotos: Ricardo Puppe

Os contribuintes que 
ainda não pagaram o Im-
posto Predial e Territorial 
Urbano (IPTU) e a Taxa 
de Coleta de Resíduos 
(TCR) de João Pessoa têm 
até a próxima sexta-fei-
ra (5) para pagar os bo-
letos referentes ao total 
do exercício 2019. Para 
quem optou pelo parcela-
mento, a data também é o 
prazo limite para quitar a 
segunda parcela dos dois 
tributos.

Tanto a guia do IPTU 

quanto a da TCR podem 
ser emitidas no Portal do 
Contribuinte, no ende-
reço eletrônico: http://
joaopessoa.pb.gov.br/pc/. 
Além de poder consultar 
e imprimir os boletos com 
o total do vencimento dos 
dois tributos, o contri-
buinte pode ainda gerar 
os boletos referentes à se-
gunda parcela ou da par-
cela anterior, que venceu 
no dia 8 do último mês de 
março. Lembrando que, 
neste último caso, o valor 

estará acrescido de juros 
por atraso.

Ao entrar no Portal 
do Contribuinte, o usuário 
encontra na página princi-
pal os ícones referentes ao 
IPTU e à TCR. Ao clicar nos 
ícones, basta preencher o 
espaço com o número de 
inscrição do imóvel. As 
informações estão no bo-
leto que foi entregue nos 
endereços dos moradores 
da capital no último mês 
de fevereiro e ainda nos 
boletos de 2017.

Atendimento
No caso dos contribuin-

tes que não tiverem acesso 
à internet ou não puderem 
consultar e imprimir os 
boletos online, o serviço é 
disponibilizado nos postos 
de atendimento da Secre-
taria da Receita Municipal 
(Serem). O atendimento 
está disponível no Centro 
Administrativo Municipal 
(CAM), em Água Fria, ou 
nas Casas da Cidadania, no 
bairro de Jaguaribe e no 
Shopping Tambiá.

Prazo para o pagamento do IPTU 
e da TCR 2019 termina sexta-feira

O Procon Municipal está 
fiscalizando as filas de aten-
dimento nas agências bancá-
rias de João Pessoa no intuito 
de fazer valer o cumprimen-
to da Lei municipal da Fila 
de Banco (8.744/1998). A lei 
determina que o atendimen-
to ao cliente deve ser feito, 
nos dias normais, em até 20 
minutos. A ação acontece de 
forma generalizada em toda 
a capital pessoense e ainda 
conta com a parceria do Mi-
nistério Público (MP Procon). 

A motivação para a fisca-
lização mais efetiva se deu a 
partir da demanda de denún-
cias recebidas pelo Procon JP, 
que abordavam não só a ques-
tão do tempo de espera nas fi-
las dos bancos, mas também a 
irregularidade na entrega das 
senhas de atendimento. Os 
bancos podem ser notificados 
e as penalidades estão desde 

multas administrativas apli-
cadas pelo Procon Municipal 
até a abertura de ações em 
conjunto com o MP Procon, 
dadas as informações recolhi-
das durante a fiscalização.

Os fiscais estarão nas 
agências bancárias durante 
toda a semana, nos períodos 
da manhã e da tarde. O des-
cumprimento da Lei da Fila ou 
da entrega correta das senhas 
ao consumidor acarreta cada 
qual em uma nova notificação. 

Apesar das reclamações 
que levaram à ação fiscal, 
o secretário do Procon JP, 
Helton Renê, afirma que nas 
agências em que estão pre-
sentes, tudo está funcionan-
do da maneira correta.

Para denunciar ou entrar 
em contato com o Procon Mu-
nicipal, os telefones são: (83) 
3214-3042  e 0800 83 2015. 
A sede do Procon JP fica na 
Av. Dom Pedro I, 331, no bair-
ro do Centro. O atendimento 
acontece das 8h às 14h.

Filas de bancos são alvo 
de fiscalização do Procon
Beatriz de Alcântara
Especial para A União

Fiscais do Procon-JP estão visitando as agências bancárias nesta semana 

Foto: Marcos Russo

Reconhecimento

Hospital Dom José recebe certificação 
honrosa do Hospital de Guarnição 

O Hospital Metropoli-
tano Dom José Maria Pires 
recebeu o “Diploma de Ami-
go do Hospital”, certificação 
honrosa, concedida pelo 
Hospital de Guarnição de 
João Pessoa, 70 Regional. A 
comenda representa o reco-
nhecimento da Organização 
Militar de Saúde aos servi-
ços e parceria do Hospital 
Metropolitano. A solenidade 
aconteceu na última sexta-

feira (29), no pátio de forma-
tura do HGuJP, localizado na 
Avenida Epitácio Pessoa, no 
bairro de Tambauzinho, na 
capital paraibana.

A cerimônia militar de 
entrega do certificado foi 
presidida pelo general de 
brigada, Marcelo Arantes 
Guedon, comandante do 10 

Grupamento de Engenharia. 
Na ocasião, a diretora geral 
do Hospital Metropolitano, 

Roberta Abath, recebeu o di-
ploma das mãos da tenente-
coronel médica, Rosemary 
Miranda, diretora do Hospital 
de Guarnição, que agradeceu 
os serviços prestados pela 
instituição de saúde. “Nós 
do HGuJP somos gratos pelo 
apoio do Hospital Metropoli-
tano à nossa unidade de saú-
de, no que se refere ao Exér-
cito Brasileiro”, destacou. 

Sobre a menção honro-

sa, Roberta Abath pontuou 
que o título é resultado de 
uma equipe focada em um 
trabalho de excelência e 
cooperação. “Com um ano 
de funcionamento, essa co-
menda militar mostra além 
da parceria com o Exército 
Brasileiro, a comprovação 
da assistência prestada. Essa 
conquista deve-se a todos 
que fazem parte do Hospital 
Metropolitano”, enfatizou.

Faz muito sentido, 
nos dias de hoje utilizar 

cada vez mais e 
otimizar as ferramentas 

de tecnologia e 
comunicação 
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Alunos da Escola Almirante Tamandaré abrem edição 2019 do projeto desenvolvido pela FCJA e Secretaria de Educação

Jeovandro Mateus,12 anos, 
nem lembra a última vez que es-
teve em um museu. O aluno do 
6º ano da Escola Estadual Almi-
rante Tamandaré, localizada no 
Castelo Branco, em João Pessoa, 
contou que acordou atrasado 
e foi para a escola sem pentear 
os cabelos. O motivo da pressa? 
Ele não queria perder a visita da 
turma à Fundação Casa de José 
Américo. E valeu a pena, o estu-
dante ficou impressionado com 
o que viu. “Fiquei com medo da 
estátua dele, achei que José Amé-
rico ia sair pulando”. Mas não foi 
só isso, o aluno adorou o quarto 
e a varandinha do escritor parai-
bano. Já Kauã Belarmino adorou 
ter acesso ao jornal de 1916. O 
informativo do início do século 
XX trazia em uma matéria algo 
que chamou a atenção do aluno. 
“Tinha o meu sobrenome só que 
com duas letras 'L'. A professora 
disse que até pode ser a mesma 
família, porque a escrita mudou 
muito ao longo do tempo”. 

Os alunos da Escola Almi-
rante Tamandaré foram os pri-
meiros a iniciar a edição 2019 do 
projeto “A Escola vai à Fundação 
Casa de José Américo”, idealizada 
pela FCJA em parceria com a Se-
cretaria de Estado da Educação. 

A visita de escolas à Fundação 
Casa de José Américo, na Aveni-
da Cabo Branco, acontece de se-
gunda à sexta-feira, pela manhã e 
à tarde, sendo às terças e quintas 
reservadas às escolas públicas 
e os demais dias às privadas. A 
presidente da fundação, Viviane 
Coutinho, disse que receber os 
discentes vai além de dinamizar 
o ambiente. “É importante que 
os estudantes e todas as pessoas 
saibam que esse espaço é delas”.

A visita começou no audi-
tório, onde foi apresentado todo 
o roteiro a ser explorado e onde 
os jovens puderam saber mais 
sobre a vida do patrono José 
Américo. Em seguida, a turma 
se dividiu e seguiu para conhe-
cer e interagir com os espaços 
da fundação. O museu, com mo-
biliário e objetos pessoais que 
contam alguns dos mais impor-
tantes momentos da vida de José 
Américo encheu os olhos dos 
estudantes. “Achei interessante o 
quadro de quando José Américo 
se formou, o chapéu parecia de 
general”, observou Kauã.

Na hemeroteca os alunos 
tiveram a oportunidade de ver 
de perto coleções inteiras de di-
versos jornais importantes, tan-
to de circulação estadual quanto 
nacional. Detalhe, o acervo é dis-
ponível para pesquisa e consulta. 
De um espaço cheio de história, 

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Estudantes conhecem vida e 
obra do escritor José Américo

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

onde os impressos eram os gran-
des veículos de informação, para 
o Memorial Ricardo Coutinho, 
onde a tecnologia tem papel fun-
damental. No espaço, criado em 
2018, os estudantes puderam 
conhecer mais da vida e da tra-
jetória política do ex-governador. 
Telas interativas, como a mesa de 
obras, chamaram a atenção. Cada 
clique leva a uma obra realizada 
pelo político. Familiarizados com 

a tecnologia, os estudantes se en-
cantaram com o espaço. “É muito 
importante sair da sala de aula 
pra aprender tanta coisa legal”, 
comemorou Jeovandro.

Quem compartilha do mes-
mo sentimento é a professora 
Jacy Menezes. Para ela as vivên-
cias além da sala de aula ensinam 
muito e muitas vezes oferecem 
lições que são levadas por toda a 
vida. “ Além de que a gente sem-

pre pode aprender mais sobre a 
nossa cultura e a nossa história 
e esse é um desses momentos 
onde nós aprendemos mais”. 

No caso dos alunos da Es-
cola Estadual Almirante Taman-
daré, a visita à Fundação Casa de 
José Américo será transformada 
também em aprendizado para as 
disciplinas de português, história, 
artes e até de inglês, como diz a 
professora Luciana Lucena. “Vou 

mostrando objetos e pedindo que 
eles me digam o nome em inglês”.

Durante as três horas de 
duração da visita, os alunos são 
convidados a falar sobre a impres-
são que estão tendo do espaço. 
“Eles muitas vezes fazem algum 
tipo de atividade que os envolve 
ainda mais em todo o processo. 
Tem muita coisa importante para 
se ver aqui e tudo sem custo ne-
nhum”, finaliza Viviane Coutinho.

Paraíba discute implantação 
do programa Justiça Presente

Uma equipe do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ) está 
na Paraíba apresentando o 
programa “Justiça Presente”. O 
objetivo é fortalecer uma polí-
tica pública de Estado para en-
frentamento dos problemas do 
sistema penitenciário em cada 
estado da Federação. O progra-
ma é fruto de acordo de coope-
ração técnica firmado entre o 
CNJ e o Programa das Nações 
Unidas para o Desenvolvimen-
to (PNUD). Ontem, o secretário 
da Administração Penitenciá-
ria, Sérgio Fonseca, participou 
de duas reuniões, oportunida-
de em que também destacou os 
investimentos e ações no siste-
ma prisional paraibano.

A meta é implementar me-
lhorias na atividade jurisdicio-
nal. Na Paraíba, a força tarefa 
envolve o Tribunal de Justiça, 
a Secretaria da Administração 
Penitenciária, Secretaria da 
Administração, Secretaria da 
Segurança e Defesa Social, o 
Ministério Público Estadual, a 
Defensoria Pública do Estado, a 
OAB, o Conselho Penitenciário 
do Estado, dentre outras insti-
tuições. No encontro realizado 
no Tribunal de Justiça da Para-
íba, o juiz auxiliar da Presidên-
cia do CNJ, Márcio da Silva Ale-
xandre, expôs os quatro eixos 
do programa “Justiça Presen-
te”: políticas de cidadania, cen-
trais de custódias, tecnologia de 
informação, e cuidar ainda do 
sistema sócio-educativo.

O representante do CNJ 
destacou que “esse programa 
visa a melhoria da execução 
penal no país inteiro, que vive 
em crise permanente com uma 
superpopulação carcerária e a 
ideia do ministro Dias Toffoli é 
distribuir a quantidade de pes-
soas reclusas, não simplesmen-
te desencarcerar, mas encarce-

rar de forma qualificada”.
O secretário da Adminis-

tração Penitenciária da Para-
íba, Sérgio Fonseca, adiantou 
que há algum tempo o Governo 
do Estado já vem trabalhan-
do com a meta de melhorar as 
questões no sistema penitenci-
ário. “A gente já vem traçando 
algumas metas como o cadas-
tro biométrico dos apenados e 
com o apoio de outras institui-
ções como o Tribunal Regional 
Eleitoral, bem como tratativas 
com o procurador regional dos 
Direitos do Cidadão, José Go-
doy, de capacitação dentro do 
sistema penitenciário, a justiça 
restaurativa. Enfim, o progra-
ma Justiça Presente nós temos 
a certeza que vai melhorar ain-
da mais a prestação de serviço 
no sistema prisional em nosso 
estado”, ressaltou. 

 
Investimentos 
Durante a reunião, com a 

participação de 20 represen-
tantes de instituições, Sérgio 
Fonseca destacou alguns inves-
timentos em andamento no sis-
tema penitenciário da Paraíba. 
Cerca de R$ 62 milhões estão 
disponibilizados pelo Departa-
mento Penitenciário Nacional. 
“Desse valor, R$ 35 milhões 
serão aplicados na construção 
do Complexo Prisional de Gu-
rinhém. Serão dois presídios 
totalizando 748 vagas. Cerca de 
R$ 12 milhões serão investidos 
em reformas de unidades pri-
sionais. Também compramos 
coletes e armamentos para os 
agentes de segurança peni-
tenciária. 1.400 pistolas, 1.480 
coletes de proteção individual, 
veículos modernos já utilizados 
para o transporte de presos. 
Adquirimos também unidades 
de body scan, equipamento 
de revista ultramoderno. In-

vestimentos ocorreram e vão 
ocorrer porque o interesse do 
Governo é servir a sociedade 
e logicamente ao reeducando 
e sua família”, relatou. Hoje a 
Seap monitora cerca de 450 
presos com tornozeleira eletrô-
nica e este contrato em vigência 
pode ser expandido para 2.000 
tornozeleiras distribuídas nas 
diversas Comarcas.

O presidente do Tribunal 
de Justiça da Paraíba, desem-
bargador Márcio Murilo da 
Cunha Ramos, afirmou que 
desde o mês passado teve iní-
cio um trabalho em equipe 
visando implementar metas 
do programa “Justiça Presen-
te”. “Todos juntos para tentar 
atenuar um grande problema 
nosso no sistema carcerário, 
do egresso. Haverá uma otimi-
zação dos trabalhos do advo-
gado, do defensor público, do 
magistrado, e isso é um retor-
no social fortíssimo para que 
o preso tenha um julgamento 
rápido e justo”, destacou.

O desembargador Joás de 
Brito Pereira Filho, coordena-
dor estadual do Grupo de Mo-
nitoramento e Fiscalização do 
Sistema Carcerário, avalia que 
a reunião foi de grande impor-
tância e que “tem um objetivo 
único: o de melhorar o sistema 
carcerário no país. É uma ini-
ciativa do CNJ de muito valor e 
que o Estado da Paraíba resol-
veu abraçar desde o início. Já 
começamos com a implantação 
do SEEU – Sistema Eletrônico 
de Execução Unificada, isto vai 
dar uma agilidade muito gran-
de no cumprimento das penas. 
Agora estamos tratando do pe-
ríodo final que é exatamente a 
situação do egresso quando ele 
sai do sistema penitenciário, 
para que tenha condições de 
conseguir emprego”.

Foto: Edson Matos

Roteiro de visitas dos estudantes inclui o memorial inaugurado no ano passado, que mostra a trajetória política do ex-governador Ricardo Coutinho
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Publicação terá lançamento hoje no Auditório 412 da UFPB, em 
João Pessoa, e amanhã no campus da UFCG, em Campina Grande

 No dia 15 de janeiro de 
2019 se completou o cente-
nário de morte, por assassi-
nato, da filósofa e revolucio-
nária polonesa-alemã Rosa 
Luxemburgo, considerada 
uma das maiores pensado-
ras do século XX. No intuito 
de marcar o transcurso des-
sa data, a Boitempo e Edi-
ções Iskra publicam neste 
ano, pela primeira vez em 
português, a biografia inti-
tulada Rosa Luxemburgo: 
Pensamento e Ação, escrita 
por Paul Frölich e publicada 
originalmente em 1939. Na 
Paraíba, o livro será lançado 
nesta quarta-feira, dia 3 de 
abril, a partir das 17h30, no 
Auditório 412 do Centro de 
Ciências Humanas, Letras e 
Artes (CCHLA) da Univer-
sidade Federal da Paraíba 
(UFPB), na cidade de João 
Pessoa. E, nesta quinta (4), 
às 14h, no Sala 15 Hall das 
Placas da Universidade Fe-
deral de Campina Grande 
(UFCG).

“É a biografia mais 
conhecida sobre Rosa 
Luxemburgo, além de ser 
a primeira vez que o livro 
está sendo publicado no 
Brasil. A obra é uma das 
mais interessantes, impor-
tantes e bem documenta-
das”, disse para o jornal 
A União o professor de 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Biografia de Rosa 
Luxemburgo ganha 1a 
edição em português

Cineclube da FCJA
Comédia ‘Nosso querido Bob’ terá exibição hoje, a partir das 
19h30, em João Pessoa. Filme tem Bill Murray (foto) e Richard 
Dreyfuss. Entrada é gratuita.  Página 12
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Ciência Política da UFCG, 
o argentino Gonzalo Rojas, 
que organiza o evento em 
Campina Grande, onde es-

tará apresentando a obra. 
Na ocasião, assim como em 
João Pessoa, o lançamento 
terá debate com a parti-
cipação da professora da 
rede pública do Estado de 
São Paulo, Maíra Machado, 
que também é colunista do 
Esquerda Diário e militan-
te do grupo de mulheres 
Pão e Rosas, que surgiu no 
Brasil em 2007 e que inte-
gra o movimento latino-a-
mericano Pan y Rosas, com 
agrupações na Argentina, 
Chile, Bolívia, México, Es-
panha e na Alemanha.

Depois da publicação 

da biografia de Rosa Luxem-
burgo escrita por Paul Frölich 
(1884 - 1953) no ano de 
1939, várias outras obras 
do gênero foram lançadas. 
No entanto, embora conte-
nham mais informações e 
dados biográficos, especia-
listas consideram ser o livro 
de Frölich o que consegue 
manter a mesma afinidade 
profunda entre autor e ob-
jeto, escrito de maneira in-
teligente e com empatia ao 
abordar a vida da filósofa e 
economista marxista. Este 
autor participou da funda-
ção do Partido Comunis-

ta Alemão em 1919 e, nos 
anos 1920, foi responsável 
pela publicação das obras 
completas de Rosa.

A propósito, Paul 
Fröhlich foi companheiro 
de militância da própria 
Rosa Luxemburgo e, após 
seu assassinato e de Karl 
Liebknecht, em 1919, ficou 
responsável por organizar 
a publicação de suas obras 
completas. Na biografia, ele 
relata a vida de Rosa desde 
sua infância e decisão de se 
organizar como emigrada 
junto aos socialistas polo-
neses aos 15 anos, assim 
como todo seu desenvolvi-
mento para o que viria ser 
a maior dirigente socialista 
mulher do século XX, que 
enfrentou a repressão da 
monarquia e dos social-de-
mocratas, foi uma irredutí-
vel defensora da revolução 
socialista. E, desta forma, 
ela combateu as traições 
realizadas pelos grandes 
nomes do marxismo em 

sua época, a exemplo de 
Bernstein e Kautsky, levan-
do adiante a necessidade 
da teorização e da cons-
trução de partido baseadas 
na independência de clas-
se e no internacionalismo, 
como demonstrou enquan-
to árdua defensora da Re-
volução Russa desde 1905 
e combate, junto à Liebk-
necht, ao apoio à 1ª Guerra 
Mundial, chacina imperia-
lista. O autor ainda analisa 
algumas de suas principais 
obras, como A acumulação 
do Capital (1913), a Bro-
chura de Junius (A crise 
da social-democracia), de 
1916, onde se faz conhecer 
uma das formulações pelas 
quais mais é conhecida e 
que comprova, a cada dia, 
até hoje: “socialismo ou 
barbárie”, a crítica (cons-
trutiva) aos bolcheviques 
em A Revolução Russa 
(1918), e os últimos escri-
tos durante o levante spar-
takista de 1919.

Remasterizado

Disco mais raro 
e mais caro do 
Brasil, ‘Paêbirú’
terá relançamento

Em 1975, Recife 
teve uma invernada e 
tanto... Uma dessas chu-
vas cavalares inundou 
o estúdio Rozemblit e 
acabou com as grava-
ções máster de um disco 
gravado pelo paraibano 
Zé Ramalho em parceria 
com o pernambucano 
Lula Côrtes: ‘Paêbirú’. 
Das únicas 1.300 cópias 
da prensagem original, 
mil foram perdidas em 
uma enchente. No mer-
cado clandestino, o LP 
original chega a custar 
quase R$ 6 mil. É o dis-
co mais raro e mais caro 
do Brasil.

Dentro dessa tragé-

dia toda, uma boa notí-
cia. ‘Paêbirú’ ganhará 
um relançamento re-
masterizado. E quem 
vai relançar é Hélio Ro-
zemblit, o mesmo que 
gravou o álbum origi-
nal. A informação está 
na coluna de Lauro Jar-
dim, de O Globo. Relan-
çamento será gravadora 
Polysom e o preço é bem 
salgadinho: R$ 250.

A principal inspira-
ção dos músicos na cria-
ção do disco foi a Pedra 
do Ingá, situada no mu-
nicípio de Ingá, a uns 
100 km de João Pessoa. 
O local é um dos monu-
mentos arqueológicos 
mais significativos do 
mundo. Há inscrições 
rupestres nas pedras e 

a dupla de músicos acredi-
tava terem sido feitas por 
visitantes extraterrestres.

É um disco de vinil du-
plo, com onze faixas. São 
composições dos próprios 
músicos, Lula Côrtes e Zé 
Ramalho. Dentre os músi-
cos que contribuíram para 
a gravação do álbum estão 

os renomados Alceu Va-
lença e Geraldo Azevedo. 
A parte gráfica do disco fi-
cou por conta de Katia Me-
sel, então esposa de Lula 
Côrtes.

Foi relançado no ano 
de 2005 em vinil e CD na 
Europa pelo selo Mr. Bon-
go. Só foi relançado em CD 

no Brasil em 2012. Agora, 
ganhará uma remasteriza-
ção e um novo lançamen-
to. ‘Paêbirú’ é psicodélico 
e referência os elementos 
da música indígena. Disco 
em vinil conta com quatro 
lados: ‘Terra’, ‘Ar’, ‘Fogo’ e 
‘Água’.

No lado ‘Terra’, o som 

é mais percussivo. No lado 
‘Ar’, foram introduzidas 
conversas, risadas, e sus-
piros, além de harpas e 
violas. ‘Fogo’ tem uma pe-
gada mais roquenha. Em 
‘Água’ há elementos da 
sonoridade nordestina e 
louvação a entidades rela-
cionadas à água.

É a biografia mais 
conhecida sobre Rosa 
Luxemburgo, além de 
ser a primeira vez que 

o livro está sendo 
publicado no Brasil. 

É uma das mais 
importantes 

Centenário da morte de Rosa Luxemburgo será marcado por homenagens, incluindo o livro (no destaque)

Paraibano Zé Ramalho e o pernambucano Lula Côrtes em destaque da capa do disco ‘Paêbirú’, que teve como ponto de partida as Pedras de Ingá

Fotos: Divulgação

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com



Quando criança meu acesso a artistas do teatro e da música 
da Paraíba foi facilitado por um primo muitíssimo imerso na 
cena cultural da Paraíba. Luiz Carlos Cândido – um homem das 
artes cênicas e das produções musicais – sempre recebeu em sua 
casa uma enorme trupe de artistas. Eu, miúdo, era frequentador 
daquele ponto de encontro.

Ouvi de perto, intrometido e curioso, as conversas de gente 
que se tornaria sucesso na cena cultural paraibana e também 
da midiática cena nacional. Formei – à época – um conceito a 
respeito de artista: precisa fumar, precisa beber e não pode ser 
envergonhado. Mais que isso: precisa ter alto nível de capacidade 
de reflexão e tem de ser inteligente!

Ainda mais: precisa ser de esquerda e defender a democra-
cia e políticas públicas em defesa das minorias. Um pouquinho 
mais: precisa não ser machista e misógino. E, definitivamente, 
não pode defender nem festejar atos de censura contra a liberda-
de de expressão! Todos eles – à época – gritavam por ‘Diretas Já!’.

Que infantilidade! Somente os meus poucos anos e minha 
leseira congênita poderiam imaginar que um artista não pode 
defender opressores. Alguns daqueles que frequentavam ou que 
eram mencionados no ambiente cultural montada debaixo de um 
jambeiro da casa de Lula Cândido (a casa de tia Creusa e de Tio 
Monteiro) continuam talentosos, mas se tornaram – politicamen-
te – asquerosos.

A história mostra que há um grande número de artistas que 
trabalharam e defenderam lideranças políticas profundamente 
opressoras. Artistas que defenderam ditaduras sangrentas. Artis-
tas que defenderam gestores capazes de legitimar a violência e o 
desrespeito. Artistas que semeiam a ideia de que o governo não 
deve governar para todos...

Leni Riefenstahl foi a cineasta do nazismo difundido por Hi-
tler. Alexander Rodchenko trabalhou a serviço do governo russo 
após a Revolução de 1917. A história mostra dezenas de grandes 
artistas plásticos a serviço dos opressores em diversas partes do 
mundo e em diversos tempos. Nem me assusto mais...

Hoje – adulto – sei bem que não é um problema ser o artista 
de direita. Não mesmo! Hoje – adulto – sei bem que o artista não 
precisa buscar o exercício do devir e pode sim defender pontos 
que entrem em divergência com o que chamamos de tradição. 
Um artista não precisa, claro, ser moderninho...

Mas, o artista – que não precisa mirar o futuro moderni-
nho – não deve defender o retrocesso! Muitas décadas depois da 
formação daquele conceito infantil de ‘artista’ me deparo com 

artistas defensores de medidas retrógradas e opressoras de um 
governante que legitima a violência e o desrespeito. Artistas pa-
raibanos (principalmente na música e na literatura) que apoiam 
o presidente Jair Bolsonaro e suas medidas nada populares.

Pior que isso: artistas paraibanos que apoiam uma socieda-
de armamentista e que acreditam que o Brasil não precisa ser tão 
democrático assim. Pasmem: alguns deles estão comemorando – 
neste momento – o 31 de Março. Poderiam até fazer um ‘grande 
encontro’... Houve até postagens em defesa dos militares. Alguns, 
mais velhos, se perderam no tempo. Outros, mais jovens, envere-
daram pelo caminho errado.

Artistas paraibanos que defendem as ideias e propostas 
políticas de Jair Bolsonaro. Têm Nova York como parâmetro de 
paraíso.  Acreditam em ideologia de gênero e pensam que a es-
cola não deve ser um ambiente politizado. Também acham que o 
cidadão de bem precisa andar armado e que a maioridade penal 
precisa ser reduzida.

Alguns deles, através de postagens nas redes sociais, já co-
locaram em xeque a ‘existência’ do golpe e da ditadura militar. A 
alegação é de que tudo não passa de uma invenção da esquerda. 
Reforçam que o 31 de Março representa uma data de libertação 
e que teria sido bem pior se os militares não tivessem assumido 
o poder. Garotas e garotos que amavam os Beatles e os Rolling 
Stones e que hoje amam Bolsonaro.

Admito que já tive raiva desses artistas, mas hoje 
tenho apenas dó. A mesma dó que tenho com relação à 
brilhante intérprete baiana Nana Caymmi (eleitora de Jair 
Bolsonaro e admiradora de ACM – o ‘Toinho Malvadeza’), 
que detonou Caetano Veloso, Gilberto Gil (seu ex-marido) e 
Chico Buarque.

A mesma Nana Caymmi que esteve, em 26 de junho de 
1968, na Passeata dos 100 mil, no Rio de Janeiro. De braços da-
dos com Gilberto Gil e Caetano Veloso, ao lado de Edu Lobo, Chico 
Buarque, Renato Borghi, José Celso Martinez e Paulo Autran. 
Onde foi parar aquela Nana? Onde foram parar aqueles artistas 
que defendiam a liberdade, a justiça e a democracia e que canta-
vam debaixo do jambeiro...?

Já morreram e nem sabem... Porque artista pode sim ser de 
direita ou de esquerda e também pode trabalhar em projetos de 
governo... Só não pode ser idiota e defender retrocessos políticos 
e sociais... Só não pode estar na contramão da história nem a 
serviço da maldade institucionalizada. Porque ser artista é saber 
o que existe de fato entre a justiça e a bondade...

Ao encerrar o Ano do Laicato no 
Brasil, a Igreja Católica reafirma o valor e 
a especificidade dos leigos. Entre as inú-
meras contribuições do Concílio Vaticano 
II para o aggiornamento (atualização) da 
Igreja Católica, estão a reflexão e o apro-
fundamento do papel do leigo dentro do 
corpo eclesial. 

Tamanha novidade, somada a tantas 
outras propagadas pelos documentos 
oficiais, causou, ao mesmo tempo, uma 
imensa alegria e perplexidade. Por um 
lado, soterrou-se a ideia de que existem 
cristãos de “segunda classe”, aqueles que 
estão na Igreja somente para receber os 
benefícios adquiridos e distribuídos por 
outros, como meros espectadores. Por 
outro, como entender esse papel próprio 
do leigo dentro do corpo místico de Cris-
to, que é a Igreja?

Quarenta anos depois, o Documento 
de Aparecida, produzido pelos bispos de 
toda América Latina e Caribe, veio sinte-
tizar uma discussão tão complexa com o 
binômio: discípulos missionários. Todos 
os cristãos são chamados a ser discípu-
los, a aprender, a se formar e deixar-se 
moldar pela Igreja. Mas, também são 
chamados a ser missionários, a edificar e 

propagar essa fé viva na sociedade a que 
pertencem, sendo protagonistas de uma 
mudança.

O Ano do Laicato veio como um selo 
a confirmar e promover, o papel próprio, 
específico e insubstituível dos leigos na 
vida eclesial e social. São, em primeiro lu-
gar, os leigos que permitem a penetração 
da vivência da fé nas realidades sociais. 
Chamados a exercer funções no mundo, 
a estar presentes onde os sacerdotes e 
consagrados não podem atuar, cabe aos 
leigos assumirem o papel de fermento 
vivo para gerar uma sociedade cons-
truída sobre valores verdadeiramente 
evangélicos.

Sem a presença dos leigos, toda a 
contribuição da Igreja para promover 
realidades sociais, políticas e econômi-
cas mais justas, e que preservem toda a 
dignidade humana, passam a ser somen-
te ideias e ideais vindos “de fora”, sem 
contato efetivo e maduro com a estrutura 
do mundo. 

Os leigos, portanto, não somente 
pertencem à Igreja, mas são Igreja atuan-
te no mundo. Não devem ser apenas 
contabilizados como parte da sociedade, 
mas assumem o múnus profético, régio e 

sacerdotal de Cristo no meio do seu povo, 
em comunhão com os membros das 
sagradas ordens e religiosos.

Junto ao sacrifício oferecido no 
altar, oferecem suas lutas, obras e preces 
cotidianas. Oferecem sua vida conjugal, 
familiar e todas as suas relações de traba-
lho, para edificar a Igreja no mundo e em 
si mesmos. 

Com seu testemunho de vida, tor-
nam-se verdadeiros sinais de que existe 
a real possibilidade de construção de um 
mundo melhor para todos. Sobretudo, 
possuem a penetração do sal, o poder 
de crescimento do fermento e a capaci-
dade de revelação da luz em situações e 
condições por vezes tão amargas, despro-
vidas de vida e envolvidas nas trevas da 
ignorância e do erro.

Um ano de valorização e reflexão 
sobre o papel dos leigos na Igreja e na so-
ciedade do Brasil serviu, não como ponto 
de chegada, mas como novo começo, 
maior adesão à hierarquia e, sobretudo, 
maior harmonia entre os diversos mem-
bros desse corpo instituído por Deus 
para trazer, não só vida nova, mas vida 
em abundância por onde quer que atue e 
esteja presente.

Artigo Flavio Crepaldi
colunista do Canal Formação, no Portal cancaonova.com 

Artigo

“Observei-a de esguelha, temeroso de 
encontrar o seu olhar, que continuava perdi-
do em nenhum lugar. Seu rosto e seus braços 
vestiam uma pele pálida, quase translúcida. 

Tinha as feições finas, desenhadas a traço firme 
sob uma cabeleira negra que brilhava como 

pedra úmida... Parecia presa a esse estado de 
perpétua juventude reservado aos manequins 

das vitrines de luxo... A dama de branco se virou 
lentamente. Seus lábios esboçaram um sorriso 
tímido, trêmulo. Seus olhos apalparam o vazio, 

pupilas brancas como o mármore. Engoli em 
seco. Ela era cega.”

 A Sombra do Vento, Carlos Ruiz Zafón, p. 19.

Na minha casa, tenho muitos livros que ainda 
não li. Muitos que jamais serão lidos. Outros espe-
ram a vez de serem relidos. É o caso deste romance 
que agora releio com sofreguidão: “A Sombra do 
Vento” de Carlos Ruiz Zafón.

Logo no início do livro, seu narrador, em visi-
ta a um sebo denominado “Cemitério dos Livros 
Esquecidos”, lança a sugestão de que não somos 
nós que escolhemos os livros: são eles que nos es-
colhem. Faz sentido. Nunca tinha ouvido falar nes-
se autor catalão, mas me senti inexplicavelmente 
atraída por seu livro “A Sombra do Vento”, assim de 
cara, sem nenhuma informação prévia nem sobre 
o autor nem sobre sua obra. E não me arrependi. Já 
li outros livros dele, mas nenhum outro me fasci-
nou tanto como este que agora releio. Já presenteei 
amigos com ele, emprestei-o, até que finalmente 
perdi meu exemplar. Readquiri-o agora, através de 
pedido a um sebo. Zafón é um mestre da narrativa 
e sabe criar uma atmosfera de mistério em seus li-
vros e neste, em particular, ele conseguiu grande 
êxito. 

Acho que há um fato particular que está na 
raiz do meu fascínio por esse livro: a atmosfera 
misteriosa que o autor recria no romance me con-
duz de volta a Barcelona, uma cidade que visitei 
encantada no início dos anos oitenta do século 
passado. A arquitetura de Antoni Gaudi, suas casas 
onduladas, sua catedral, a Sagrada Família, que, na 
época, me lembrou um castelo de areia barroco e, 
ao mesmo tempo, um carro alegórico do sambó-
dromo carioca; o Parque Guel, tudo isso são retra-
tos gravados indelevelmente na minha memória, 
hoje fugidia. Mas o que mais me encantou foi o ho-
telzinho em que nos hospedamos no bairro gótico 
da cidade. Uma construção antiga, meio decadente, 
mas que guardava sinais de um fausto que deveria 
ter ostentado em dias já distantes. Não lembro do 
seu nome e, mesmo que quisesse, ou tentasse, não 
conseguiria voltar lá, mas alguns de seus detalhes 
estão perenizados na minha mente, como suas 
escadarias de mármore, com corrimões de latão 
dourado, impecavelmente brunidos, seus banhei-
ros com piso de pequenas pastilhas de mármore e 
a pracinha em frente onde me distraía com meu fi-
lho pequeno, enquanto seu pai visitava algum mo-
numento nas imediações. Inevitavelmente, nessas 
horas surgiam algumas conversas com transeun-
tes, desocupados como eu, que me davam alguma 
informação sobre o que fazer na cidade, o quê e 
onde comer; dicas práticas, úteis para um visitante 
estrangeiro. Reencontro essas emoções no livro de 
Zafón que agora releio. 

A atmosfera da releitura é criada logo ao abrir 
o meu exemplar do livro, que adquiri através da 
internet, de um sebo de outro estado do país, e 
que já pertenceu antes a uma desconhecida “Ma-
ria Regina de Menezes Trigueiro”, que o recebeu 
de presente de “André e Flávia” no Natal de 2009. 
Como o livro foi publicado no Brasil pela Editora 
Objetiva, em 2007, tratava-se de uma publicação 
relativamente recente. Estas informações conti-
das na folha de rosto do livro fazem sua leitura 
ainda mais interessante para mim, que gosto de 
conjecturar se essa desconhecida Maria Regina 
apreciou este livro que ganhou de presente de 
Natal. Gosto de encontrar a genealogia de um li-
vro, seus antigos donos/leitores, isto acrescenta 
um picante toque de voyeurismo à minha leitura. 
Gosto de pensar que outros olhos, outras mãos 
já passearam por essas mesmas páginas, capa e 
dorso que agora tenho diante de mim. Quando o 
livro traz uma dedicatória, é ainda mais delicioso. 
Não é o caso deste (que só ostenta as anotações a 
que me referi acima).

Artistas paraibanos festejando 
o golpe militar de 1964

O livro da vez

Um ano que se perpetuará

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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A cultura popular nordestina 
tem encontro marcado hoje em mais 
uma edição do projeto De Repente no 
Espaço. Desta vez, a cantoria tem como 
convidados Felipe Pereira (RN) e Rai-
mundo Caetano (PB). Juntos, eles brin-
cam com as palavras e transformam 
fatos do cotidiano em versos rimados, 
prometendo uma noite de improvisos e 
violadas. O evento acontece no meza-
nino do Teatro Paulo Pontes do Espaço 
Cultural José Lins do Rego, a partir das 
19h e a entrada é gratuita. A apresenta-
ção é de Iponax Vila Nova, declamador 
oficial do evento.

Quem já conhece a dinâmica das 
apresentações sabe que o público 
também tem o seu momento de inte-
ração com os convidados, sugerindo 
temas e rimas. O apresentador é 
uma atração à parte, com sua memó-
ria infalível ao declamar versos de 
poetas que são referência na arte do 
repente.

Para o público fiel do projeto é 
a oportunidade de conferir a perfor-
mance desses dois nomes da arte do 
repente. Poetas que trazem consigo 
o dom que os permite trazer o verso 
no improviso. Rápidos no raciocí-
nio e no gatilho mental, os dois têm 
sempre a resposta de imediato ao 
oponente.

Raimundo Caetano - Conhecido 
por transformar a “construção” do seu 
improviso em obra-prima, esmerando-
se no acabamento dos versos, refinan-
do e polindo as estrofes, dando-lhes um 
toque de classe e beleza de tal forma 
que teve o seu trabalho comparado ao 
de um arquiteto, sendo apelidado de 
‘Arquiteto do Repente’.

Felipe Pereira
Formando dupla com Helânio 

Moreira, Felipe participou da gravação 

Na Funesc

Era ele que erguia casas/Onde antes só havia 
chão./E como um pássaro sem asas/ 

Ele subia com as casas/Que lhe brotavam da mão.   
Vinícius de Moraes

Puseram abaixo aquela casa de esquina na rua 
onde moro. Com ela foi também ao chão aquele genero-
so pé de manga-espada. Árvore de muitos predicados, 
cobria de sombra a calçada e um pedacinho de rua onde 
eu, nessas tardes quentes de estio, costumava estacio-
nar meu potente “pálio weekend”, modelo 2009 a.C. 
em busca daquele frescor gratuito que a agora minha 
defunta mangueira havia me emprestado por alguns 
anos. Vão construir um prediozinho, com primeiro e 
segundo andares, alertou –me Neta, minha vigilante 
vizinha, sempre atenta às coisas que passam em nossas 
imediações. Foi então que tudo começou.

Um dragão de ferro apareceu por lá para der-
rubar aquela árvore e a já citada edificação. Depois 
vomitou as  metralhas em assustadoras caçambas 
de ferro. Ato contínuo, vieram os caminhões buscar 
a história, já transformada em entulho. Sim, casa é o 
depositário de memórias das gentes que ali viveram. 
Derrubar casas é apagar registros de nossas vidas. É 
assim que penso.

Mas é razoável deixar as demolições para outra 
ocasião e vamos gastar as linhas seguintes para con-
tar da obra que foi brotando das mãos de uma peque-
na tropa de alegres obreiros. E por que alegres? É toda 
uma história.

Depois de limpo o terreno, primeiro chegou um 
“container” e este instalado foram logo  preparando 
a logística para dar início aos trabalhos, energia, água 
e um pequeno barracão para abrigar do tempo ferra-
mentas e não sei mais lá o quê. Findo os preparativos, 
começaram a lida.

Fora os ruídos e outros incômodos que uma cons-
trução perto de sua casa provoca, havia aqui um con-
tratempo adicional: os operários.    Esse elenco deve 
ter sido escolhido a dedo. Claro que provavelmente  
houve critérios das mais diversas ordens para se re-
unir essa tribo tão peculiar, mas havia um requisito 
que me chamou a atenção, minha e de todos os mora-
dores da rua: a euforia! Desde que chegaram, nossa  
pacata alameda está em polvorosa. Tivesse conhe-
cido essa gente,  Alexander Graham Bell, talvez não 
tivesse inventado o telefone, pois a engenhoca do 
escocês seria de nenhuma serventia para  esses ser-
ventes, pedreiros, eletricistas e outros especialistas. 
Comunicam-se como uma comunidade de bugios. Só 
aos gritos, mesmo que o interlocutor esteja a algumas 
polegadas do emissor. Som a coisa de mais de cem 
decibéis, nos limites da audição humana. Então para 
quê um telefone? Das oito da manhã às cinco da tarde 
temos que ouvir seus alaridos, a máquina encarrega-
da da concretagem, as talhadeiras abrindo furo nas 
paredes que já se levantaram e até, não poucas vezes, 
e a toda potência sonora, o falecido Reginaldo Rossi, 
entoando o seu “Garçom”, o que de mais sofisticado há 
na preferência musical dessa provisória vizinhança.  
          Nesses dias em que me ocupo com  matemáti-
ca, produzindo, escrevendo essas coisas que poucos 
gostam,  ou nos momentos que me volto à literatura, 
tenho, como neste instante em que escrevo esta crô-
nica, a companhia sonora desses endiabrados operá-
rios. Vizinhos já reclamaram com o encarregado, com 
a Sudema e até com a polícia. Nada feito; continuam 
os mesmos. Houve gente que veio me pedir para botar 
meu jamegão em abaixo-assinado para expulsá-los 
dali. Recusei. O motivo? É muito simples. Adveio de 
uma reflexão. Explico.

Numa dessas segundas-feiras acordei pensando 
no que me aguardava durante a semana: contas a pa-
gar, consulta médica, tarefas para colocar em dia, ela-
borar provas, preparar umas aulas, dinheiro minguan-
do, etc, etc. Não há humor que resista a esses percalços 
e estava eu nesse cipoal de conjecturas, quando eles 
foram chegando e logo a zoada estava a todo vapor. Foi 
difícil entender, como numa manhã de segunda-feira 
alguém pode estar tão feliz! Sim, eles esbanjam felici-
dade. Riam bem alto para me matar de inveja.

Não creio que suas vidas sejam lá um mar de ro-
sas. Salário não deve ser essas coisas. Devem ter, é 
claro, suas dificuldades. E creio, não são poucas. En-
tão, fui entender algo que me foi puxado lá de dentro 
da alma: eles usam o trabalho para celebrar a vida!  
Como achei bonito isso!

O prediozinho está ficando uma lindeza. Logo eles 
irão desaparecer de nossas vidas e a rua vai retornar 
à inexpressividade do seu silêncio. Alguns moradores 
daqui vão acalmar a zanga. Quando algum vizinho vier 
me perguntar o que achava daquelas barulhentas cria-
turas, só direi: eles eram irritantemente felizes.

  

Essa tal de 
felicidade e 
outras coisas

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com
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De Repente no Espaço apresenta hoje
Felipe Pereira e Raimundo Caetano
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DUMBO – (EUA 2018) Família / Aventura. Duração: 112 
minutos. Classificação indicativa: 10 anos. Sinopse: 1919, Joplin, 
Estados Unidos. Holt Farrier (Colin Farrell) é uma ex-estrela de 
circo que, ao retornar da Primeira Guerra Mundial, encontra seu 
mundo virado de cabeça para baixo. Além de perder um braço 
no front, sua esposa faleceu enquanto estava fora e ele agora 
precisa criar os dois filhos. Soma-se a isso o fato de ter perdido 
seu antigo posto no circo, sendo agora o encarregado em cuidar 
de uma elefanta que está prestes a parir. Quando o bebê nasce, 
todos ficam surpresos com o tamanho de suas orelhas, o que faz 
com que de início seja desprezado. Cabe então aos filhos de Holt 
a tarefa de cuidar do pequenino, até que eles descobrem que 
as imensas orelhas permitem que Dumbo voe. TAMBIÁ 4 DUB: 
14:15 - 16:25 - 18:35. TAMBIÁ 5 3D DUB: 14:10 - 16:20 - 18:30 
- 20:40. MANGABEIRA 1 3D DUB: 14:45 - 17:15 - 19:45 (EXCETO 
QUARTA-FEIRA) - 22:15 (EXCETO QUARTA-FEIRA). MANGABEI-
RA 3 DUB: 19:00 (SOMENTE QUARTA-FEIRA) - 21:30 (SOMENTE 
QUARTA-FEIRA). MANGABEIRA 4 DUB: 13:45 - 16:15 - 18:45 
- 21:15. MANAÍRA 2 DUB: 13:00 (SOMENTE SÁBADO E DO-
MINGO) - 15:30 - 18:00. MANAÍRA 2 LEG: 20:30. MANAÍRA 
5 3D DUB: 14:30 - 17:00. MANAÍRA 5 3D LEG: 19:30 - 22:00. 
MANAÍRA 8 LEG: 16:30 - 21:30. MANAÍRA 9 3D DUB: 14:15 - 
19:15. MANAÍRA 3D LEG: 16:45 - 21:45 (EXCETO QUARTA-FEI-
RA). MANAÍRA 10 3D LEG: 15:00 - 17:30 - 20:00.

SHAZAM – (EUA 2018) Ação / Fantasia. Duração: 132 minutos. 
Sinopse: Billy Batson (Asher Angel) tem apenas 14 anos de idade, 
mas recebeu de um antigo mago o dom de se transformar num 
super-herói adulto chamado Shazam (Zachary Levi). Ao gritar a 
palavra SHAZAM!, o adolescente se transforma nessa sua poderosa 
versão adulta para se divertir e testar suas habilidades. Contudo, ele 
precisa aprender a controlar seus poderes para enfrentar o malva-
do Dr. Thaddeus Sivana (Mark Strong). MANGABEIRA 1 3D DUB: 
20:00 (SOMENTE QUARTA-FEIRA) - 22:45 (SOMENTE QUARTA-FEI-
RA). MANGABEIRA 5 3D LEG: 21:00 (SOMENTE QUARTA-FEIRA). 
MANAÍRA 9 3D LEG: 21:45 (SOMENTE QUARTA-FEIRA).

A REBELIÃO – (EUA 2018) Suspense / Ficção científica. Du-
ração: 111 minutos. Sinopse: Em um bairro de Chicago, quase 
uma década após uma invasão alienígena no planeta Terra, 
acompanhamos como é a vida das pessoas nos dois lados do con-
flito, o dos colaboradores e o dos dissidentes. MANAÍRA 1 LEG: 
18:15  - 20:45.

CAFARNAUM – (LÍBANO / FRANÇA 2018) Drama. Duração: 
120 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Aos doze 
anos, Zain (Zain Al Rafeea) carrega uma série de responsabili-
dades: é ele quem cuida de seus irmãos no cortiço em que vive 
junto com os pais, que estão sempre ausentes graças ao trabalho 
em uma marcearia. Quando sua irmã de onze é forçada a se casar 
com um homem mais velho, o menino fica extremamente revolta-
do e decide deixar a família. Ele passa a viver nas ruas junto aos 
refugiados e outras crianças que, diferentemente dele, não che-
garam lá por conta própria.   MANAÍRA 8 LEG: 14:00 (SOMENTE 
SÁBADO E DOMINGO) - 19:00 (EXCETO SÁBADO E DOMINGO).

NÓS – (EUA 2018) Suspense / Terror. Duração: 116 minutos. 
Sinopse: Adelaide (Lupita Nyong’o) e Gabe (Winston Duke) de-
cidem levar a família para passar um fim de semana na praia e 
descansar em uma casa de veraneio. Eles viajam com os filhos 
e começam a aproveitar o ensolarado local, mas a chegada de 
um grupo misterioso muda tudo e a família se torna refém de 
seus próprios duplos. TAMBIÁ 3 DUB: 16:10 - 18:25 - 20:40. 
MANGABEIRA 2 DUB: 19:15 - 21:45. MANAÍRA 11 LEG: 16:45 
- 19:30 - 22:00.
 
CHORAR DE RIR – (BRASIL 22018) Comédia. Duração: 103 
minutos. Sinopse: “Estrela do programa de TV Chorar de Rir” , 
Nilo Perequê (Leandro Hassum) é um grande nome da comédia 
no país. Quando ganha o prêmio de melhor comediante do ano, 
o humorista decide mudar radicalmente sua carreira e se dedicar 
totalmente ao drama, deixando sua família e seu empresário 
desesperados. TAMBIÁ 3: 14:10. MANAÍRA 8: 14:00 (EXCETO 
SÁBADO E DOMINGO) - 19:00 (SOMENTE SÁBADO E DOMIN-
GO).
 
CINE HOLLIÚDY 2: A CHIBATA SIDERAL – (BRASIL 
2018) Comédia. Duração: 100 minutos. Sinopse: Pacatuba, 
interior do Ceará, 1980. A popularização da TV obriga Fran-
cisgleydisson (Edmilson Filho) a fechar seu adorado Cine Hol-
liúdy e ir morar na casa da sogra, ao lado da esposa Maria 
das Graças (Miriam Freeland) e do filho Francin (Ariclenes 
Barroso). Após passar por uma experiência alienígena, na 
qual um amigo foi abduzido, ele tem a ideia de rodar um 
longa-metragem de ficção científica onde Lampião enfrenta os 
seres extra-terrestres. Para tanto, consegue o apoio do prefeito 
Olegário (Roberto Bomtempo) e de sua esposa Justina (Sa-

mantha Schmütz), candidata às próximas eleições. TAMBIÁ 1: 
14:35 - 16:35 - 18:35 - 20:35. MANGABEIRA 2: 15:15 - 17:15. 
MANAÍRA 3: 15:00 - 17:15 -  19:45 - 22:10.
 
O RETORNO DE BEN – (EUA 2018) Drama. Duração: 102 
minutos. Sinopse: Ben Burns (Lucas Hedges) é um problemático 
jovem homem que volta para a casa de sua família certa noite de 
Natal. Sua mãe preocupada, Holly (Julia Roberts), o recebe com 
todo amor, porém logo percebe que ele ainda pode trazer perigo 
para seu lar. Durante 24 horas que podem mudar sua vida para 
sempre, Holly deve fazer de tudo para impedir que sua família 
seja destruída. MANAÍRA 11 LEG: 14:20.
 
A CINCO PASSOS DE VOCÊ - (EUA 2018) Romance / Dra-
ma. Sinopse: Dois jovens se apaixonam inesperadamente en-
quanto realizam tratamentos para suas doenças graves. Com 
pouco tempo de vida sobrando, o casal vive cada momento do 
relacionamento como se fosse o último, transformando situações 
banais em algo especial e único.  TAMBIÁ 2 DUB: 18:30 - 20:50. 
MANGABEIRA 3 DUB: 14:00 - 16:30 -19:00 (EXCETO QUAR-
TA-FEIRA) - 21:30 (EXCETO QUARTA-FEIRA). MANAÍRA 4 LEG: 
14:10 - 16:45  - 19:15 - 21:45.

CAPITÃ MARVEL – (EUA 2018) Ação / Fantasia / Ficçaõ 
científica. Duração: 124 minutos. Sinopse: Aventura sobre Carol 
Danvers, uma agente da CIA que tem contato com uma raça al-
ienígena e ganha poderes sobre-humanos. Entre os seus poderes 
estão uma força fora do comum e a habilidade de voar.  TAM-
BIÁ 4 DUB: 20:45. TAMBIÁ 6 3D DUB: 15:30 - 18:00 - 20:30. 
MANGABEIRA 5 3D DUB: 13:30 - 16:45 - 19:30 (EXCETO QUAR-
TA-FEIRA) - 22:30 (EXCETO QUARTA-FEIRA). MANAÍRA 6 3D 
LEG: 15:00 - 17:45 - 20:30. MANAÍRA 7 DUB: 14:00 - 16:45 
- 19:30 - 22:15.

O PARQUE DOS SONHOS – (EUA / ESPANHA) Animação 
/ Comédia / Família. Duração: 86 minutos. Sinopse: A jovem 
otimista e sonhadora June encontra escondido na floresta um 
parque de diversões chamado Wonderland, que é cheio de pas-
seios e animais que falam. O único problema é que o parque está 
confuso e desorganizado. June logo descobre que o parque veio 
de sua imaginação e que ela é a única que pode deixar o lugar 
mágico de novo. TAMBIÁ 2 DUB: 14:45 - 16:35. MANGABEIRA 2 
DUB: 13:15. MANAÍRA 1 DUB: 14:15 - 16:15.

do programa Cantos & Contos, apre-
sentado pela dupla Os Nonatos. Felipe 
Pereira e Helanio Moreira se apresenta-
ram juntamente de Daudeth Bandeira e 
Vaval Amaro & Xote de Menina. Ele faz 
questão de destacar entre seus referen-
ciais a dupla Os Nonatos – em atividade 
na Paraíba.

Iponax Vila Nova
Nascido na cidade de Cajazeiras 

no alto sertão paraibano, filho do 
pernambucano Ivanildo Vila Nova, o 
maior dos repentistas da atualidade, 
Iponax cresceu com a poesia no seu 
dia-a-dia. A poesia e a viola de Iva-
nildo estava em todos os lugares da 
casa, e aos poucos foi despertando no 
menino o desejo de participar dessa 
disseminação da cultura popular. 
Fez da poesia a régua e compasso 
no seu projeto de vida. Ainda muito 
jovem, levou sua arte para os mais 
distantes grotões do país. Um ver-
dadeiro ativista da cultura matuta, 
é um grande articulador da arte do 
repente, considerado um dos grandes 
nomes da poesia e da declamação dos 
nossos dias.

Sobre o projeto
O “De Repente no Espaço” é um 

evento mensal da Funesc lançado em 
julho de 2015 e faz parte das ações de 
ocupação do Espaço Cultural. Os en-
contros acontecem na primeira quar-
ta-feira do mês. A cada nova edição, o 
público conta com diferentes atrações 
da Paraíba e de outros Estados da 
região. Em janeiro e julho de 2016 
foram realizados o 1º e 2º “Desafio De 
Repente”, com várias duplas de repen-
tistas da Paraíba e de outros Estados. 
O apresentador oficial e declamador é 
Iponax Vila Nova, coordenador do pro-
jeto que além de conduzir as cantorias 
realiza oficina de declamação e versos 
pelo Estado, dentro do projeto.

SERVIÇO 
n Evento: De Repente no 
Espaço com Felipe Pereira (RN) 
e Raimundo Caetano (PB)
n Apresentação: Iponax Vila Nova
n Data: 3/4, às 19h
n Local: Mezanino 2, próximo 
ao Teatro Paulo Pontes
n Acesso: Gratuito

O jovem Felipe Pereira e o experiente Raimundo Caetano são as atrações de hoje no Espaço Cultural

Fotos: Divulgação
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Sessão única e gratuita começa às 19h30 e tem como comentarista o psicanalista belga Henry Krutzen

Nosso querido Bob é o 
título do filme, dirigido por 
Frank Oz, que o Cineclube O 
Homem de Areia, da Fundação 
Casa de José Américo (FCJA), 
localizada na cidade de João 
Pessoa, exibirá nesta quarta-
feira, dia 3 de abril, a partir 
das 19h30, em sessão única 
e gratuita. Produzido nos Es-
tados Unidos da América em 
1991, o gênero do longa-me-
tragem é a comédia e quem 
vai comentá-la com os espec-
tadores é o psicanalista belga 
Henry Krutzen, que chegou ao 
Brasil em 2001 e está radica-
do na Paraíba desde 2006.

“O filme tem um ritmo 
muito leve, é muito bom e é 
engraçado, mas tem alguma 
seriedade, pois leva o espec-
tador a refletir sobre a relação 
do paciente com o seu médico. 
Acho que todo médico já aten-
deu a um paciente assim, só 
que cada médico vai reagir de 
forma diferente. Acredito que 
as pessoas vão gostar. Eu esco-
lhi o filme, que é uma comédia, 
para exibir no Cineclube para 
fugir da seriedade da progra-
mação, que costuma trazer 
dramas e tragédias”, disse o 
psicanalista Henry Krutzen 
para o jornal A União.

Nosso querido Bob tem 
no elenco, por exemplo, Ri-
chard Dreyfuss, Bill Murray e 
Julie Hagerty. “Os atores são 
muito bons”, observou, ainda, 
o psicanalista Henry Krutzen. 
Ele disse que, no enredo, o 
doutor Leo Marvin (Dreyfuss) 
é um psicanalista bem sucedi-
do de Nova York, cujo consul-
tório é badalado e se localiza 
numa área nobre da cidade. 
E também é escritor, com vá-
rios livros publicados, sendo o 
último um sucesso de vendas. 
Só que as férias do profissio-
nal estão se aproximando e, já 
antecipando os momentos de 
lazer que pretende gozar, vem 
se preparando para veranear 

na sua casa de praia. Até que 
um colega lhe liga para reco-
mendar um novo paciente, 
chamado Bob.

No entanto, apesar de es-
tar na véspera de sair de férias, 
o dr. Marvin resolve prestar o 
primeiro atendimento a Bob, 
com o intuito de agradar ao 
colega.  E, ao chegar cheio de 
problemas e dificuldades, Bob 
(Bill Murray) imediatamente 
se apega ao psicanalista, que 
lhe indica a leitura de um dos 
seus livros (o novo!) antes de 
sair de férias... Mas Bob não 
está disposto a aceitar a si-
tuação de forma tão simples 
assim...

“As situações mais engra-
çadas vão se suceder nessa 
comédia extremamente sutil 
de Frank Oz sobre as relações 
do analista com o paciente”, 
comentou Henry Krutzen. “O 
enredo aborda vários aspec-
tos, como a dimensão da pri-
vacidade; o segredo do profis-
sional, assim como a questão 
de manter preservada a sua 
intimidade com a família du-
rante o período das férias. O 
doutor se acha famoso e quer 
atender seu paciente com uma 
certa distância, para manter 
seu status. Será que é por aí? 
Existem algumas alternativas? 
Mas a trama se desenvolve de 
maneira extremamente en-
graçada”, disse ele.  

Guilherme Cabral 
 guipb_jornalista@hotmail.com

Cineclube da FCJA exibe hoje 
comédia ‘Nosso querido Bob’

Editoração: MaradonaEdição: Jãmarrí Nogueira

SERVIÇO 
n Evento: Cineclube 
O Homem de Areia
n Filme: Nosso querido 
Bob
n Direção: Frank Oz
n Data: Hoje
n Hora: 19h30
n Local: Fundação 
Casa de José Américo, 
em João Pessoa
n Endereço: Av. Cabo 
Branco, n0 3336, 
bairro do Cabo Branco
n Entrada: Gratuita 

Ao vivo na Tabajara

Festival de Música da PB sorteia ordem nas eliminatórias 

A comissão organiza-
dora do II Festival de Músi-
ca da Paraíba realizará hoje 
o sorteio da ordem de par-
ticipação nas eliminatórias. 
Sorteio será, hoje ao vivo, 
a partir das 14h, na Rádio 
Tabajara FM. As eliminató-
rias serão nos municípios 
de Alagoa Grande (18 de 
maio), no Brejo, e Monteiro 
(25 de maio), no Cariri.

Já a finalíssima ocorre-
rá em João Pessoa, no dia 
31 de maio. Semana pas-
sada, a comissão organiza-
dora do II Festival de Mú-
sica da Paraíba divulgou a 
lista de selecionados para 
as duas eliminatórias do 
evento. A lista conta com 
30 músicas selecionadas. 
Há, ainda, uma listagem 
com 10 canções na suplên-
cia. Na primeira edição, 
apenas 24 músicas foram 
selecionadas.

A curadoria foi feita 
por Gabriel Murilo (de Mi-
nas Gerais), Flávio Abreu 
(de São Paulo) e Eron Quin-
tiliano (do Rio Grande do 
Sul). Serão pagos R$ 20 mil 
em prêmios, sendo R$ 10 
mil para o primeiro coloca-
do, R$ 5 mil para o segun-
do, R$ 3 mil para o terceiro 
e R$ 2 mil para melhor in-
térprete.

O festival é realizado 
pelo governo do Estado por 
meio da Empresa Paraibana 
de Comunicação (represen-
tada pela Rádio Tabajara), 
Fundação Espaço Cultural 
da Paraíba (Funesc) e Se-
cretaria de Estado da Co-
municação (Secom). Chico 
Limeira foi o vencedor da 
primeira edição do festi-
val (primeira colocação e 
Melhor Intérprete) com a 
canção ‘Imprópria’. Esta se-
gunda edição homenageia o 
centenário de nascimento 
de Jackson do Pandeiro, o 
‘Rei do Ritmo’.

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Finalíssima da primeira edição do Festival de Música da Paraíba, ano passado, aconteceu no Teatro de Arena da Funesc, em João Pessoa

Bill Murray e Richard Dreyfuss são destaques de ‘Nosso querido Bob’, que aborda - de maneira divertida - a relação entre paciente e psicanalista

Fotos: Divulgação
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Reforma flexibilizada
Secretário de Previdência e Trabalho, Rogério Marinho admitiu ontem que as 
novas regras de aposentadoria rural e do Benefício de Prestação Continuada  
poderão ser retiradas da proposta de reforma da Previdência.  Página 14
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Governador João Azevêdo assina protocolo de intenções para a instalação do equipamento de reparo de navios

Estaleiro de Lucena terá 
investimento de R$ 3,5 bi

O governador João Aze-
vêdo assinou, nessa terça-
-feira (2), no Palácio da Re-
denção, juntamente com 
investidores chineses e 
americanos, o protocolo de 
intenções para instalação de 
um estaleiro para reparos 
navais, no município de Lu-
cena, no Litoral Norte do Es-
tado. O empreendimento re-
ceberá investimentos iniciais 
na ordem de R$ 3,5 bilhões e 
deve gerar seis mil empregos 
na Paraíba. 

Na ocasião, o chefe do 
Executivo estadual ressaltou 
o esforço do Governo para 
assegurar a construção do 
empreendimento, garantin-
do o fortalecimento da eco-
nomia do Estado. “Nós as-
sinamos hoje um protocolo 
que já venceu várias etapas 
- o projeto básico, o licen-
ciamento prévio, o projeto 
executivo de Engenharia e o 
licenciamento de instalação 
– e estamos num momento 
muito importante porque 
a empresa IMC Y Y assinou 
com a McQuilling a parceria 
para operar esse estaleiro 
por 10 anos a partir de sua 
instalação; isso garante para 
os investidores que esse é 
um projeto que tem solidez e 
viabilidade”, reforçou. 

João Azevêdo disse que, 
a partir de agora, o projeto 
entra na reta final para via-
bilização de recursos e será 
apresentado aos investidores 
de todo o mundo, bem como 
ao Governo Federal. “Nós va-
mos mostrar aos Ministérios 
a importância desse empre-
endimento para a Paraíba. 
Parte desses recursos já está 
garantida pelo Fundo da Ma-
rinha Mercante do Brasil a 
partir da assinatura desse 
termo com uma empresa que 
já tem um grande estaleiro na 
China. O nosso Estado avança 
de uma forma extremamen-
te significativa para mudar 
a vida de toda uma região e 
essa economia será alterada 
com a construção desse gran-
de estaleiro”, enfatizou.

Na oportunidade, o ges-
tor ainda apresentou as pro-
postas do Governo do Esta-
do para expandir o Porto de 
Cabedelo e melhorar a lo-
gística de acesso ao estalei-
ro, a exemplo da ponte Ca-
bedelo – Lucena. “Estamos 
associando e apresentando 
neste momento o projeto da 
ponte que fará a ligação da 
BR-230 a PB-011, permitin-
do que a gente feche o Anel, 
passando pelo Rio Camboa 
e chegando até Lucena. Des-
sa forma, teremos a região 
toda interligada com fácil 
acesso e com a facilidade 
da triplicação da BR-230, 
o que permitirá o fluxo de 
carga no local”, explicou. 

De acordo com o diretor 
da RB Consultores Associa-
dos, Roberto Braga, o em-
preendimento deve receber 
navios de todas as partes 
do mundo, gerando cerca de 
seis mil empregos no Estado. 
“Durante a construção, estão 
previstos três mil empregos; 
iniciada a operação, serão 
1.500 empregos diretos e 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Ricco Farias

4.500 empregos indiretos. É 
importante destacar que no 
Atlântico Sul, abaixo do Equa-
dor, não existe nenhum esta-
leiro para médios e grandes 
navios; a frota brasileira de 
navios petroleiros, por exem-

plo, vai para a China fazer 
manutenção. Além disso, o 
empreendimento visa a sus-
tentabilidade, harmonizando 
a economia, o meio-ambiente 
e a sociedade, o que é impor-
tante para desenvolver um 

vigoroso sistema de produ-
ção que possa desenvolver o 
Estado inteiro”, frisou.

O secretário do Turismo 
e do Desenvolvimento Eco-
nômico, Gustavo Feliciano, 
disse que o estaleiro irá gerar 

oportunidades de novos ne-
gócios e fomentará o turismo 
paraibano. “Essa é uma obra 
que vai mudar a realidade do 
nosso Estado, proporcionan-
do desenvolvimento econô-
mico. Por isso, também apre-

sentamos as oportunidades 
de turismo e a iniciativa do 
governo de lançar, em breve, 
o edital para a construção de 
grandes hotéis nas imedia-
ções do Centro de Conven-
ções de João  Pessoa”, relatou.

João Azevêdo se reuniu ontem 
com empresários chineses e 
norte-americanos, no Palácio da 
Redenção, acompanhado por 
secretários de Estado

Fotos: Francisco França

Porto de Cabedelo atrai investidores internacionais
O presidente da empresa chi-

nesa IMC Y Y, Chen Yong, desta-
cou a relevância do investimento 
para o Estado e elogiou as boas 
condições do Porto de Cabedelo. 
“O estaleiro é importante para o 
porto e o porto para as rodovias 
e essa parceria é importante para 
o desenvolvimento da Paraíba e 
irá permitir que o Estado seja co-
nhecido mundialmente”, avaliou. 

A presidente da Compa-
nhia Docas da Paraíba, Gilmara 
Temóteo, lembrou que o porto 
tem conquistado uma série de 
investimentos que tem desperta-
do o interesse de grupos ligados 
à instalação do estaleiro. “Nós 
estamos torcendo para a conso-
lidação, nos próximos meses, da 
construção do estaleiro, que é 
um projeto que esse grupo já de-
senvolve na Paraíba desde 2009. 
Os investidores estão retornando 
para buscar novas oportunidades, 
potencialidades e projetos que 
tenham sinergia com o Porto de 
Cabedelo e com a instalação do 
estaleiro para no futuro tentar 
parceria público-privada que tra-
ga benefício para o investidor e 
para o Estado”, afirmou. 

O diretor comercial inter-
nacional da McQuilling, David 
Saginaw, anunciou a pretensão 
de iniciar as obras em até 10 
meses e  agradeceu o suporte do 
Governo do Estado para assegu-
rar o investimento. “Apesar das 
dificuldades econômicas, esta-

mos muito entusiasmados para 
que esse investimento aconteça 
e ficamos empolgados de saber 
também dos investimentos para 
o Porto de Cabedelo”, falou. 

O prefeito de Lucena, Marce-
lo Monteiro, falou da expectativa 
para a instalação do estaleiro no 
município. “Já conversamos com a 
Fiep, o Sesc e o Senai para capaci-
tar e ter a mão de obra qualificada 
para atuar no estaleiro porque 
temos o compromisso da empresa 
de que 70% dos empregos serão 
para moradores da região, o que 
irá transformar nossa cidade, 
trazendo desenvolvimento”, co-
memorou. 

Já o prefeito de Cabedelo, 

Vitor Hugo, também revelou 
otimismo com a possibilidade da 
construção da ponte Cabede-
lo-Lucena. “Essa parceria com o 
Governo do Estado é fundamen-
tal e a construção da ponte vai 
melhorar a indústria, o comércio 
e a acessibilidade de todos os 
paraibanos. Além disso, nosso 
município também pode contri-
buir com a oferta de mão de obra 
qualificada para a construção do 
estaleiro”, argumentou. 

Também estiveram presentes 
no encontro a vice-governadora 
Lígia Feliciano; os secretários 
Deusdete Queiroga (Infraestru-
tura, dos Recursos Hídricos e do 
Meio Ambiente); Waldson Souza 

(Planejamento, Orçamento e Ges-
tão); Luís Tôrres (Comunicação 
Institucional); Efraim Morais (De-
senvolvimento da Agropecuária e 
da Pesca); Claudio Furtado (Exe-
cutivo da Ciência e Tecnologia); 
Ivan Burity (Executivo do Turismo); 
Gilberto Carneiro (procurador-
geral do Estado); além de Rômulo 
Polari Filho (diretor-presidente da 
Companhia de Desenvolvimento 
da Paraíba). 

Ainda participaram da so-
lenidade, Hans Schaeffer (di-
retor da Runay Consultoria); 
Gustavo Braga (diretor da RB 
Consultores Associados); e Fer-
nando Faria (vice-presidente 
da KPMG Internacional).

David Saginaw, diretor da empresa McQuilling; Chen Yong, presidente da chinesa IMC Y Y; João Azevêdo e Lígia Feliciano

Foto: Francisco França
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Prioridade é manter proposta inicial de reforma da Previdência, mas ministro diz que pontos polêmicos podem ser suprimidos

Governo admite negociar 
BPC e aposentadoria rural
Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

O governo vai continuar a 
defender a proposta integral de 
reforma da Previdência, mas as 
novas regras de aposentadoria 
rural e do Benefício de Presta-
ção Continuada (BPC) poderão 
ser suprimidas se a maioria 
dos parlamentares decidir. A 
afirmação é do secretário de 
Previdência e Trabalho, Rogé-
rio Marinho, após participar 
de reunião com deputados e o 
ministro da Economia, Paulo 
Guedes, em Brasília.

“Certamente, a vontade 
soberana do Congresso Nacio-
nal se fará ouvir e representar. 
Se a maioria assim entender, os 
itens serão suprimidos”, disse, 
referindo-se ao BPC e à apo-
sentadoria rural. “Até porque 
o papel do Parlamento é aper-
feiçoar o projeto, é de apresen-
tar propostas que de alguma 
forma consigam melhorar o 
texto que foi apresentado pelo 
Executivo”, acrescentou.

O secretário afirmou 
ainda que o governo tem o 
compromisso de mostrar aos 
parlamentares os números de 
economia previstos em cada 
item da reforma proposta. “Te-
mos um compromisso com o 
parlamento de, no início dos 
trabalhos da Comissão Espe-
cial [que discutirá o projeto], 
abrirmos os números no de-
talhamento. Até porque há in-
teresse da sociedade de saber 
se determinada concessão for 
feita, qual o custo que será re-
sultante da concessão.”

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Segundo o líder do PSD, 
André de Paula (PE), que tam-
bém participou da reunião na 
manhã de ontem, a retirada do 
BPC e da aposentadoria rural da 
reforma já é um ponto pacifica-
do da bancada. “Nós, na semana 
passada, junto com outros líde-
res – partidos que somados têm 
mais de 290 deputados – for-
malizamos a nossa posição de 
apoio à reforma da Previdência, 
mas que a aposentadoria rural 
e o BPC são pontos que nós não 
vamos considerar.

O deputado Júlio César 

(PSD-PI) disse que a exclusão 
das novas regras do BPC e da 
aposentadoria rural fará com 
que a resistência dentro do 
partido à aprovação da reforma 
seja “muito pequena”.

André de Paula afirmou 
que o partido não vai fechar 
questão para que todos os de-
putados votem a favor da refor-
ma. “Essa não é a tradição do 
nosso partido. Sempre tivemos 
a tradição de discutir inter-
namente, de buscar construir 
unidade. A nossa bancada, de 
fato tem boa unidade, mas de 

respeitar a individualidade dos 
deputados”, disse.

O líder do governo na Câ-
mara, major Vitor Hugo (PSL-
-GO), disse que ainda é cedo 
para se falar em mudanças 
na proposta de reforma. “Não 
vamos fazer esse tipo de con-
cessão neste momento, é até 
prematuro. Até mesmo na dis-
cussão da admissibilidade, a 
CCJ [Comissão de Constituição 
e Justiça] tem um poder limita-
do para cortar texto”, disse.

O deputado acrescentou 
que o governo tem a intenção 

de “preservar o máximo pos-
sível” do texto proposto. “Mas 
se a CCJ entender que há algo 
a ser cortado, o governo vai se 
adaptar e vamos partir para a 
comissão de mérito, de acordo 
com o que a CCJ decidir”.

O deputado André de Pau-
la afirmou que a orientação 
para os deputados do PSD é 
que a votação na CCJ se restrin-
ja à constitucionalidade a ad-
missibilidade da reforma. “Na 
CCJ, vamos tratar apenas de 
juridicidade, admissibilidade e 
constitucionalidade. 

O juiz Marcelo Bretas, 
da 7ª Vara Criminal do Rio 
de Janeiro, recebeu hoje 
duas denúncias contra o 
ex-presidente Michel Te-
mer (MDB), o ex-ministro 
Moreira Franco e outros 
12 investigados pelo es-
quema de corrupção en-
volvendo a Eletronuclear 
e as obras na usina nucle-
ar de Angra 3. Todos ago-
ra são réus no âmbito da 
Operação Lava Jato do Rio 
de Janeiro.

A primeira denúncia 
é pelos crimes de corrup-
ção e lavagem de dinheiro. 
Leia aqui a íntegra. Já a se-
gunda é pelos crimes de la-
vagem e peculato (desvio 
de dinheiro ou recursos 
públicos em benefício pró-
prio). Leia aqui a íntegra.

A partir de agora, 
Temer está sendo formal-
mente processado nos dois 
casos. A próxima fase das 
ações prevê coleta de pro-
vas, depoimentos de teste-
munhas e interrogatórios 
dos réus. Depois disso, o 
juiz poderá decretar as sen-
tenças que vão absolver ou 
condenar os acusados.

O UOL entrou em 
contato com as defesas 
do ex-presidente Temer 
e do empresário Coronel 
Lima, amigo do emedebis-
ta, mas ainda não obteve 
retorno.

O advogado de Morei-
ra Franco, Antonio Sergio 
Pitombo, declarou que “a 
existência de um processo 
judicial pode servir para 
que autoridades públicas 
imparciais investiguem 
os fatos com interesse 
na busca da verdade e na 
compreensão quanto à 
inocência de um acusado”. 
Segundo Pitombo, agora 
cabe “à Justiça Federal de-
finir quem são tais autori-
dades e qual seu grau de 
imparcialidade”.

Na última sexta-feira 
(29), Eduardo Carnelós, 
responsável pela defesa 
de Temer, disse que as 
denúncias “insistem em 
versões fantasiosas, como 
a de que Temer teria inge-
rência nos negócios rea-
lizados por empresa que 
nunca lhe pertenceu”. Ain-
da segundo Carnelós, as 
acusações “não se susten-
tam em nenhum elemen-
to idôneo, mas apenas em 
suposições e na débil pa-
lavra de delatores”.

Além de Temer, ou-
tras cinco pessoas se tor-
naram rés nos dois pro-
cessos: o coronel Lima, 
amigo de Temer e funcio-
nário da empresa Arge-
plan, e sua mulher, Maria 
Rita Fratezi; José Antunes 
Sobrinho, funcionário da 
Engevix; Carlos Alber-
to Costa, funcionário da 
Argeplan; e Othon Luiz 
Pinheiro da Silva, ex-pre-
sidente da Eletronuclear.

Temer, 
Moreira, 
e mais 12 
viram réus

Foto: Agência Brasil

O secretário de Previdência e Trabalho, Rogério Marinho, disse que o governo vai continuar defendendo a reforma da Previdência na sua integralidade

Paulo Guedes realiza o papel de articulador
Segundo Marinho, o ministro 

Guedes, ao se reunir com parla-
mentares, está cumprindo o seu 
papel. “O ministro está ouvindo os 
parlamentares dentro da área de 
seu interesse. Até para que ele te-
nha uma percepção do sentimento 
do Parlamento, que representa a 
população brasileira, para ajus-
tar as políticas que estão sendo 
implementadas e apresentadas à 
população. É a missão de qualquer 
ministro da Esplanada dos Ministé-
rios”, disse o secretário.

O deputado André de Paula dis-
se que a reunião foi feita a convite do 

ministro. “Ele está inaugurando um 
novo momento. Ele vai fazer isso com 
várias bancadas. Foi uma oportunida-
de muito boa, tanto de tirar dúvidas 
quanto para colocar preocupações. 
O ministro da Economia cumpre um 
papel fundamental e insubstituível”, 
destacou. Na agenda de ontem, Gue-
des teve ao longo do dia, reuniões 
com parlamentares da bancada do 
PSD e do PSL, com o deputado Elmar 
Nascimento (DEM-BA) e deputado 
Silvio Costa Filho (PRB-PE).

Aprovação da reforma
Perguntado sobre se há expec-

tativa de aprovação da reforma da 
Previdência ainda neste semestre 
na Câmara dos Deputados, Mari-
nho disse que o cronograma será 
definido pelo Parlamento. “Ou-
vimos ontem a imprensa noticiar 
que o [presidente da Câmara dos 
Deputados] Rodrigo Maia admite 
a possibilidade de que isso ocorra. 
Certamente ele tem as informações 
a respeito do tema. Acredito que 
na hora em que a Comissão de 
Constituição e Justiça se debruçar 
sobre o tema e definir sua admis-
sibilidade, o início do trabalho na 
Comissão Especial vai definir qual 

o ritmo que o projeto vai tramitar”, 
disse Marinho.

Sobre a ideia de parlamentares 
de apresentar a reforma tributária 
para tramitar junto com a da Previ-
dência, Marinho disse que a decisão 
será tomada juntamente com líderes 
partidários e os presidentes da Câ-
mara, Rodrigo Maia, e do Senado, 
Davi Alcolumbre. “A reforma tribu-
tária é essencial. O Brasil tem uma 
carga tributária alta e uma estrutura 
tributável inescrutável porque há uma 
superposição de tributos, disputa en-
tre os entes federados na distribuição 
desses recursos”, destacou

CNI defende a proposta como urgente
Com um discurso em 

defesa da prioridade e 
urgência da reforma da 
Previdência, a Confedera-
ção Nacional da Indústria 
(CNI) entregou hoje (2) 
ao presidente do Congres-
so Nacional, senador Davi 
Alcolumbre (DEM-AP), a 
Agenda Legislativa da In-
dústria de 2019.

O documento reúne 
123 propostas em tramita-
ção na Câmara ou Senado, 
consideradas estratégicas 
pelo setor. Dentre todas as 
proposições, a agenda des-
taca 14 itens como pauta 
mínima esperada pela in-
dústria, sob o argumento 
de terem maior impacto so-
bre o ambiente de negócios. 
Em discurso no Senado, o 

presidente interino da CNI, 
Paulo Afonso Ferreira, clas-
sificou a reforma da Previ-
dência “imprescindível e 
essencial para que o país 
volte a crescer”.

O presidente do Senado, 
Davi Alcolumbre, durante 
sessão plenária para deba-
ter, entre outros projetos, a 
PEC 141/2015, que permite 
a bombeiros e policiais mi-
litares acumularem cargos.

“O nosso sistema previ-
denciário é inviável do ponto 
de vista financeiro, injusto 
do ponto de vista social e 
desalinhado com o extra-
ordinário crescimento de 
expectativa de vida da po-
pulação. Ao gerar confiança 
na sustentabilidade fiscal, 
a reforma será uma fonte 

importante de expansão da 
economia ao reforçar fatores 
que contribuirão para taxas 
de juros mais baixas”, disse.

Sistema de tributação
A reforma Tributária 

também foi defendida pelo 
industrial. Segundo Pau-
lo Afonso Ferreira, o texto 
aprovado pela Comissão 
Especial da Câmara repre-
senta avanços importantes 
em termos de simplificação 
do sistema de tributação 
sobre investimentos de ex-
portações, apesar disso, ele 
destacou que o texto ainda 
precisa de ajustes.

“Sem mudanças estru-
turais no sistema tributário 
não conseguiremos elimi-
nar as fontes de inseguran-

ça jurídica e de excesso de 
obrigações que se trans-
formam em um verdadeiro 
pesadelo tributário para os 
empreendedores”, afirmou.

Essa é a primeira vez, 
desde que foi lançado em 
1996, que esse documento 
é lançado no Congresso, em 
sessão solene conjunta da 
Câmara dos Deputados e do 
Senado.

“Cabe a nós, ao Con-
gresso, às duas casas Le-
gislativas, examinar esses 
temas e, conforme os con-
sensos das lideranças par-
tidárias, dar-lhes a devida 
prioridade. É certo que, ao 
fazer isso, estaremos con-
tribuindo para o desenvol-
vimento econômico e social 
do país, gerando emprego 

e renda para aqueles que 
mais precisam neste mo-
mento difícil que vamos 
atravessando”, disse Davi 
Alcolumbre.

Além das reformas, a 
agenda de prioridades da 
indústria reúne matérias 
que tratam de propostas 
que vão de licenciamento 
ambiental e projetos so-
bre os marcos legais das 
agências reguladoras e do 
saneamento, a Registro 
Internacional de Marcas, 
com a adesão ao Protocolo 
de Madri, o que, segundo 
a CNI, garante a priorida-
de de marca e simplifica o 
processo de registro inter-
nacional em 97 países, que 
respondem por 80% do co-
mércio mundial.

Do Portal UOL
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Países citam o lançamento de um veículo espacial e a revelação de dois mísseis balísticos em fevereiro

Inglaterra, Alemanha e França
acusam Irã de fabricar mísseis

Da Agência EFE

A Alemanha, a França 
e o Reino Unido acusaram 
o Irã de desenvolver tecno-
logia de mísseis, depois de 
recentes atividades que di-
zem ser inconsistentes com 
uma resolução da ONU, e 
reclamam de um relatório 
completo da organização, 

segundo uma carta divulga-
da ontem.

O trio europeu cita o 
lançamento de um veícu-
lo espacial e a revelação de 
dois mísseis balísticos em fe-
vereiro como “parte de uma 
tendência de crescente ati-
vidade inconsistente” com a 
resolução da ONU, diz a carta 
enviada ao secretário-geral 

da ONU, Antonio Guterres.
A resolução 2231 do Con-

selho de Segurança, adotada 
após o acordo nuclear firma-
do entre Teerã e as potências 
em 2015, conclama o Irã a 
“não realizar nenhuma ativi-
dade relacionada a mísseis 
balísticos destinados a trans-
portar armas nucleares”.

Teerã insiste que seu 

programa de mísseis é de-
fensivo e que não pretende 
desenvolver sua capacida-
de nuclear.

Os três países europeus 
pedem a Guterres para “re-
portar completa e exausti-
vamente as atividades de 
mísseis do Irã” em seu pró-
ximo relatório, programado 
para junho.

31 de março, 
1o de abril: nada 
a comemorar

Lucena
iveraldolucena@gmail.com

Iveraldo

Comemorar: trazer à memória, celebrar, festejar. 
Dia de comemoração, dia de festa, dia de felicidade 
por marcar um fato feliz, garantir a renovação da lem-
brança do que deve ser lembrado. 

Datas festivas, comemorativas, são as datas que 
vão assinalando os fatos comemorativos da história de 
uma pessoa, de uma sociedade.

No Brasil comemoramos o Descobrimento, como 
se fosse o marco de nascimento da nação. Comemora-
mos o 13 de maio como a data de abolição da escravi-
dão, não comemoramos a escravidão.

Também comemoramos o 21 de Abril em home-
nagem a Tiradentes, o mártir das lutas pela indepen-
dência. Comemoramos o 7 de Setembro como o Dia da 
Proclamação da Independência. 

Datas internacionais como o 1º de janeiro usa-
mos para marcamos o início de cada ano, o 1º. de maio 
como o Dia Internacional do Trabalho, o 8 de março 
como o Dia Internacional da mulher, comemoramos 
suas conquistas, sua luta e não os preconceitos que 
lhes dificultam a vida.

Comemoramos o 25 de Dezembro, como o nasci-
mento de Cristo, marco pontual da Cristandade, onde 
se insere nossa cultura e o fazer de nossa história.

O episódio de 1964, quando os militares assumi-
ram o poder, pela força, derrubando o governo consti-
tucional e legítimo de João Goulart, não pode ser no-
meado de outra maneira senão como Golpe militar.

Não pode ser conceituado como Revolução, de 
onde sempre resultarão mudanças estruturais da so-
ciedade, da economia e dos procedimentos políticos, o 
que não aconteceu no golpe de 64/85, quando, em 88 , 
se editou a atual Constituição, legado da redemocrati-
zação  e não dos anos de chumbo, iniciados em 64.

A comemoração é um ato espontâneo, demonstra 
a felicidade e o reconhecimento de quem a faz. Cele-
bração institucionalizada é ato de propaganda do po-
der, não é uma prática democrática. 

Como ficam as vítimas da tortura de 64 e seus des-
cendentes ou meros contemporâneos, testemunhos e 
de algum modo participantes, dessa longa noite de ter-
ror e privação das liberdades e dos direitos humanos? 

Nem a data que se quis impor para comemorações 
é verdadeira. A movimentação das tropas de minas 
Gerais no sentido do Rio de Janeiro que marcam o iní-
cio do movimento em 64, se iniciou na madrugada do 
dia 1º de abril, não em 31 de março, mas 1º de abril, é 
consagrado como o dia da Mentira e isso não fica bem 
para quem se nomeia de revolução.

As ações positivas que se realizaram nos gover-
nos militares podem ser identificadas e proclamadas.

Mas não servem para justificar a usurpação do 
poder, a tortura, as prisões por mera opção ideológi-
ca, os desaparecidos, os demitidos sumariamente, os 
mandatos interrompidos por mero capricho dos donos 
do poder, as violências sociais e políticas praticadas 
com os poderes do arbítrio legados pelo AI -5, os que 
pagaram com a vida o crime de lutar pelos seus direi-
tos e pelo exercício da liberdade.

É incrível que os dirigentes máximos do país, no 
momento, queiram impor à sociedade brasileira a co-
memoração desse episódio de nossa história que em 
nada pode significar objeto de comemorações festivas, 
com regozijo e agradecimento. 

Comemorem os que ainda são capazes de louvar 
os torturadores, é livre a manifestação do pensamen-
to, só não pode isso se impor como uma ação de Es-
tado, tutor e garantidor, do respeito à toda cidadania.

Vamos comemorar a Constituição Cidadã de 88 e 
exigir que ela seja respeitada e cumprida pelos poderes 
da República e por cada cidadão da Nação brasileira.

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Foto: Tabatabaee Yazdi/Reuters

A  denúncia dos três países colocam por 
terra a insistência do governo iraniano 
de que acabou com o programa nuclear

Os quatro filhos do 
jornalista dissidente Ja-
mal Khashoggi receberam 
casas avaliadas em mi-
lhões de dólares e pensões 
mensais milionárias na 
Arábia Saudita como inde-
nização pela morte de seu 
pai, assassinado no dia 2 
de outubro de 2018 den-
tro do consulado saudita 
em Istambul, informou 
nessa terça-feira o jornal 
“Washington Post”, citando 
fontes ligadas à família.

Como parte do acor-
do preliminar, os filhos 
de Khashoggi receberam, 
cada um, casas em Yedá, no 
oeste da Arábia Saudita, no 
valor de até US$ 4 milhões 
cada. Todas as residências 
fazem parte do mesmo 
complexo. Ainda segundo o 
jornal, cada um dos herdei-
ros da vítima recebe mais 
de US$ 10 mil mensais do 
governo saudita.

Além disso, o WP in-
forma que os dois meni-
nos e duas meninas ainda 
podem receber grandes 

quantias de dinheiro de-
pois de uma negociação 
prevista para ocorrer após 
o julgamento dos supostos 
criminosos. De acordo com 
a publicação, o pagamento 
“faz parte de uma tenta-
tiva da Arábia Saudita de 
firmar um acordo a longo 
prazo com os membros da 
família de Khashoggi para 
fornecer apoio financeiro 
a vítimas de crimes violen-
tos”. Khashoggi foi morto 
no dia 2 de outubro do ano 
passado e teve seu corpo 
desmembrado por ordens 

do alto escalão saudita. De 
acordo com a inteligência 
dos Estados Unidos, o prin-
cipal mandante do crime é 
o príncipe herdeiro saudita, 
mohammed Bin Salman.

No entanto, Riad negou 
o envolvimento do monar-
ca, mas argumentou que o 
crime aconteceu de “uma 
operação fora de controle”. 
Ao todo, 15 agentes sau-
ditas são acusados de as-
sassinar o ex-colunista do 
Washington Post. O julga-
mento de 11 suspeitos teve 
início neste ano.

Arábia Saudita indeniza filhos de 
jornalista assassinado na Turquia
Da Agência Ansa

Relatório global

Fome extrema atingiu mais de 
113 milhões de pessoas em 2018 

mais de 113 milhões de 
pessoas de 53 países foram 
vítimas de fome extrema 
em 2018, especialmente no 
Iêmen, na República Demo-
crática do Congo e no Afe-
ganistão, segundo um rela-
tório publicado ontem por 
ocasião de um ato da Rede 
Global contra as Crises Ali-
mentares, que revelou que 
as guerras e o clima foram 
os principais motivos da ca-
rência de alimentos.

O documento foi di-
vulgado por um ato em 
Bruxelas que reuniu repre-
sentantes da União Euro-

peia (UE), da Organização 
das Nações Unidas para 
Alimentação e Agricultura 
(FAO) e do Programa mun-
dial de Alimentos (PmA).

Os conflitos bélicos, a 
mudança climática e as cri-
ses econômicas motivaram, 
nessa ordem, as deficiências 
alimentares. Cerca de dois 
terços das pessoas mais afe-
tadas pela fome estavam em 
oito países: Iêmen, República 
Democrática do Congo, Afe-
ganistão, Etiópia, Síria, Su-
dão, Sudão do Sul e Nigéria.

A guerra e os conflitos 
motivaram a desnutrição de 
74 milhões de pessoas em 21 
países. Outras 29 milhões de 

pessoas passaram fome por 
culpa das catástrofes naturais 
e do clima e cerca de 10 mi-
lhões foram afetadas pelo im-
pacto de crises econômicas.

Países como Venezuela 
e Coreia do Norte, onde tam-
bém há problemas alimen-
tares, não aparecem na aná-
lise por causa da existência 
de brechas em seus dados. 
Para 2019, o relatório indica 
que não há reflexos de que 
a situação nos países mais 
afetados pelas crises de 
fome mude.

Além disso, alerta que 
a seca irá piorar as perspec-
tivas de produção agrícola 
em diferentes regiões do sul 

da África e no Corredor Seco 
da América Central e que o 
fenômeno meteorológico “El 
Niño” terá possivelmente um 
impacto na agricultura e no 
preço dos alimentos na Amé-
rica Latina e no Caribe.

Para abordar eficaz-
mente as crises alimentares, 
os especialistas mencionam 
a necessidade de pôr fim 
aos conflitos, dar mais po-
der às mulheres, melhorar 
as infraestruturas rurais e 
reforçar as redes de seguran-
ça e ajudas sociais. Por isso, 
pedem à comunidade inter-
nacional que invista na pre-
venção de conflitos e garanta 
uma paz sustentável.

Da Agência EFE



Centenas de pessoas não se intimidaram com as tropas e cruzaram a ponte que liga a Venezuela à Colômbia

Centenas de venezuela-
nos cruzaram na manhã de 
ontem a ponte internacio-
nal Simón Bolívar, que liga o 
Estado de Táchira, na Vene-
zuela, à cidade de Cúcuta, na 
Colômbia, após romperem 
as barreiras montadas pela 
Guarda Nacional Bolivaria-
na (GNB) por ordem de Ni-
colás Maduro.

Os venezuelanos es-
tavam retidos na fronteira 
porque não conseguiam 
cruzar os caminhos alter-
nativos criados para chegar 
à Colômbia, inundados pela 
cheia do Rio Táchira. Por 
isso, escalaram os contêi-
neres colocados pelos agen-
tes da GNB para dificultar a 
passagem pela ponte inter-
nacional Simón Bolívar.

O diretor da Migração 
da Colômbia, Christian Krü-
ger, responsabilizou o regi-
me de Maduro e a GNB por 
qualquer incidente que pos-
sa ocorrer devido aos blo-
queios com as pessoas que 
diariamente cruzam a fron-
teira entre os dois países.

Venezuelanos mostram força e 
rompem bloqueio de militares
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Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Da Agência EFE

“Como tínhamos dito 
há já quase um mês, a deci-
são do usurpador Maduro 
de bloquear as pontes com 
contêineres e restringir a 
passagem de pessoas pelos 
mesmos só faz incentivar a 

irregularidade”, disse Krü-
ger a jornalistas.

Muitas das pessoas su-
biram os contêineres de 
carga que foram situados 
no lado venezuelano no úl-
timo dia 27 de fevereiro e 

que bloqueiam o centro da 
ponte que conecta a cidade 
colombiana de Cúcuta com a 
venezuelana de San Antonio.

Quatro dias antes, Ma-
duro rompeu relações com 
a Colômbia e fechou as três 

passagens fronteiriças com 
Cúcuta após a frustrada 
tentativa do líder opositor 
Juan Guaidó, reconhecido 
por mais de 50 países como 
presidente em exercício da 
Venezuela, de levar ajuda 

Foto: Carlos Eduardo Ramirez/Reuters

humanitária, iniciativa que 
acabou gerando incidentes 
violentos.

Diante desta situação, 
milhares de pessoas se aglo-
meram diariamente nas 
passagens ilegais, conheci-
das como atalhos, buscando 
abastecer-se na Colômbia 
de alimentos, remédios e 
produtos de higiene.

Krüger afirmou que 
“os venezuelanos se viram 
obrigados a atirar-se aos 
atalhos para poder atra-
vessar para a Colômbia e 
de volta ao seu país”, onde 
“não só são vítimas de su-
bornos por parte da Guarda 
Nacional Bolivariana, mas 
agora, além disso, expõem 
sua vida às tormentosas 
águas do rio Táchira”.

“Maduro está brin-
cando com a vida dos ve-
nezuelanos e isto deve ser 
rejeitado pela comunidade 
internacional”, completou.

No último dia 15 de 
março, a polícia colombia-
na implementou medidas 
de controle para os migran-
tes que cruzam pelas pas-
sagens ilegais. 

A ponte internacional Simón Bolívar, que liga o Estado de Táchira, na Venezuela, à cidade de Cúcuta, na Colômbia, estava vigiada pela Guarda Bolivariana
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Exportações
Brasil caiu da 26a posição para o 27o lugar entre os maiores 
exportadores do mundo, em 2018, segundo relatório anual divulgado 
ontem pela Organização Mundial do Comércio (OMC).  Página 19
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Dia Mundial da Conscientização sobre o Autismo, lembrado ontem, ajuda a sociedade a refletir melhor sobre o transtorno

Autismo: desinformação e 
mitos alimentam preconceito

Paula Laboissière
Da Agência Brasil

Muitas pessoas ainda 
acreditam que o autismo 
representa uma espécie de 
condenação sem volta e que 
o diagnóstico significa uma 
vida sem oportunidades – e 
é exatamente esse tipo de 
desinformação e mito que 
alimenta o preconceito. A 
avaliação é do pediatra e neu-
rologista infantil, Clay Brites.

Para o especialista, o Dia 
Mundial da Conscientização 
sobre o Autismo, lembrado 
ontem (2), ajuda a sociedade 
a refletir melhor acerca dos 
avanços e, principalmente, 
do que ainda precisa melho-
rar para dar suporte amplo e 
transdisciplinar e esse grupo 
de pessoas e suas famílias. A 
data é reconhecida pela Or-
ganização Mundial da Saúde 
(OMS).

“Muitos casos são seve-
ros e passam essa impressão 
mesmo, mas a maioria, não. 
Ainda vemos muitos casos 
graves, inclusive, porque 
estamos assistindo a uma 
geração passada, em que o 
diagnóstico foi tardio. Espero 
que, com as informações re-
centes, a nova geração tenha 
outra evolução, bem mais sa-
tisfatória, e derrube muitos 
mitos.”

Em entrevista à Agência 
Brasil, Brites lembrou que 
o transtorno atinge 1% das 
crianças no mundo e leva a 
prejuízos na percepção e na 
capacidade de interação so-
cial adequada. Isso faz com 
que a criança com autismo 
perca boa parte da capacida-
de de interagir socialmente 
de forma construtiva, coe-
rente, com reciprocidade, 
atenção concentrada e com-
partilhada.

O autismo, segundo o pe-
diatra, também pode levar a 
comportamentos repetitivos 
e interesses excessivamente 

restritos a determinados ob-
jetos, contextos e até pesso-
as. A criança diagnosticada 
geralmente não apresenta 
bom contato visual, não olha 
nos olhos e tem dificuldade 
para perceber mudanças de 
comportamento de grupos e 
de ambientes.

“Essas crianças costu-
mam ter reações corporais 
anormais frente a situações 
emocionais ou induzidas 
pelo grupo como, por exem-
plo, movimentos de mãos 
repetitivos. Elas têm muita 
dificuldade em conversar, só 
falam aquilo que lhes interes-
sa – qualquer coisa induzida 
por terceiros ela simples-
mente ignora, não dá conti-
nuidade.”

“Elas têm uma hiper 
preferência por objetos, têm 
distúrbios de sensibilidade, 
costumam ter medos inexpli-
cáveis ou desproporcionais 
ao que está acontecendo”, 
acrescentou.  

Os sintomas começam a 
aparecer nos primeiros três 
anos de vida e o ideal é que o 
diagnóstico seja feito o quan-
to antes, abrindo caminho 
para modelos de intervenção 
comportamentais ou desen-
volvimentais – de preferên-
cia, abordagens que tenham 
fundamentação científica e 
um grande número de pes-
quisa com amostragem po-
pulacional significativa.

“A importância está em 
ajudá-los a adquirir compe-
tências suficientes e a tempo 
de poderem ser mais funcio-
nais e socialmente melhores 
adaptados nos anos mais 
difíceis que se seguirão, ao 
adentrarem na escola ou no 
trabalho.  Nesse processo, 
a intervenção precoce e a 
oportunidade de oferecer os 
melhores modelos auxilia na 
preservação ou até no ganho 
de capacidade intelectual e 
de linguagem social verbal e 
não verbal.”

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

O Guia de Consumo 
Responsável de Pescado, 
lançado ontem (2) pela 
WWF-Brasil, organização 
não governamental que in-
tegra a rede do Fundo Mun-
dial Para a Natureza (WWF), 
pesquisou 38 espécies de 
peixe de maior valor comer-
cial, que são as mais procu-
radas pelos consumidores.

Do material avaliado, 
58% ou o equivalente a 22 
espécies foram classifica-
dos na categoria vermelha, 
como espécies oriundas de 
pescarias ou fazendas não 
sustentáveis e, que por isso, 
não devem ser consumidas. 
É o caso do camarão-rosa e 
do tubarão-azul (ou cação).

Na categoria amarela, 
foram listadas oito espécies, 
correspondentes a 21% do 

total, entre as quais se en-
contram a tilápia e o boni-
to listrado. Embora sejam 
provenientes de fontes que 
mostram algum risco à sus-
tentabilidade, essas espé-
cies podem ser consumidas, 
mas com moderação.

Na categoria verde, fo-
ram incluídas também oito 
espécies (21%) mais segu-
ras para serem consumidas, 
como o salmão rosa e alguns 
tipos de moluscos.

A gerente do Programa 
Marinho da WWF-Brasil, 
Anna Carolina Lobo, espe-
cialista em gestão ambien-
tal, observou que entre as 
espécies de pescado situa-
das na lista verde e reco-
mendadas para consumo, 
nenhuma é produzida no 
Brasil, como o salmão, por 
exemplo, que vem do Chi-
le. Somente na aquicultura, 
o país tem quatro espécies 

cultivadas na categoria ver-
de, que são o mexilhão, a 
ostra do pacífico, a ostra do 
mangue e a vieira.

O guia revela ainda 
que, das principais espé-
cies consumidas no Brasil e 
avaliadas pelo WWF-Brasil, 
apenas 28% têm opção de 
produtos com certificação 
quanto à sustentabilidade 
de pesca ou cultivo.

As espécies de maior 
valor comercial estão mais 
ameaçadas de extinção, como 
o camarão, por exemplo. Polvo 
e lagosta são outras espécies 
ameaçadas. “Estão acabando. 
Daqui a pouco, as pessoas vão 
parar de consumir” porque 
não há mais disponibilidade”, 
afirmou Anna.

Consumo consciente
O guia comprova que, 

além dos principais proble-
mas enfrentados pelo Brasil 

na área pesqueira, que são a 
sobrepesca e a falta de ges-
tão, outra dificuldade é a es-
cassez de informações para o 
público consumidor em rela-
ção aos pescados vendidos.

“O Brasil é um dos gran-
des países que consomem 
carne de tubarão no mundo”. 
Anna Carolina afirmou que o 
tubarão é um animal em ex-
tinção, considerado topo da 
cadeia alimentar e importan-
te para a biodiversidade ma-
rinha, mas a população aca-
ba comprando tubarão com 
a falsa ideia de que é cação.

“As pessoas devem evi-
tar (consumir). Não dá para 
ter esse consumo desen-
freado. As pessoas têm que 
perguntar, procurar se in-
formar”, sugeriu.

Segundo a gerente do 
Programa Marinho da WW-
F-Brasil, alguns pescados 
já são certificados, tanto de 

aquicultura, quanto de pes-
ca comum. É preciso que 
haja uma mudança de com-
portamento do consumidor, 
para que ele passe a ques-
tionar sobre a procedência 
do pescado que pretende 
comprar e sua certificação.

Além do estado alar-
mante de conservação des-
sas espécies, Anna Carolina 
destacou outra questão que 
é a venda dos peixes para 
o consumidor final inteira-
mente contaminados, com 
muitas toxinas prejudiciais 
à saúde. Um exemplo é o 
panga, classificado na ca-
tegoria amarela, que deve 
ser consumido apenas oca-
sionalmente. A gerente do 
WWF-Brasil observou que 
algumas espécies de panga 
resultantes do cultivo em 
aquicultura são as melho-
res para serem consumidas, 
porque não estão contami-

nadas com toxinas de rios 
do Vietnã, Tailândia e Cam-
boja, de onde a espécie é 
proveniente.

Método da pesca
Além disso, o consumi-

dor deve estar atento aos 
métodos da pesca, porque 
alguns são extremamen-
te nocivos. Nos cercos, por 
exemplo, somente as espé-
cies maiores ficam presas na 
rede. Anna Carolina afirmou 
que outras espécies mari-
nhas, como tartarugas e gol-
finhos, quando capturadas 
de maneira acidental, de-
vem ser devolvidas ao mar 
por pescadores antes de ti-
rar os cercos da água.

Já o método do arrasto 
para camarão é considerado 
uma das piores técnicas de 
pesca porque acaba trazen-
do todo o tipo de vida exis-
tente no fundo do mar.

Pesquisa indica peixes que podem ser consumidos
Alana Gandra
Da Agência Brasil

Estudante autista inserido no mercado de trabalho
O dia ainda está nascendo, Gus-

tavo levanta motivado, toma banho, 
coloca a farda e diz para os pais: 
“Vou trabalhar! ”. Chega ao local de 
trabalho com um sorriso no rosto, 
disposto em todas as tarefas que 
pedem para ele fazer.  O incentivo 
de Gustavo vem de um pensamento 
fundamental: para ele, trabalhar é 
ajudar as pessoas. Gustavo do Nas-
cimento de Sá, de 26 anos, se formou 
em Técnico de Cozinha na Escola 
Cidadã Integral Técnica Pastor João 
Pereira Gomes Filho, no bairro de 
Mangabeira, em João Pessoa. Apesar 
do diagnóstico de autismo, Gustavo 
conseguiu se adaptar ao modelo da 
escola e surpreendeu os pais.

De acordo com a mãe, Vera 
Lúcia de Paula, Gustavo foi diagnos-
ticado com autismo grau leve quando 
tinha seis anos de idade. A partir daí, 
os pais se dedicaram e buscaram 
informação para ajudar o filho.

Mesmo diante das dificulda-
des, Gustavo sempre estudou em 
escola pública. Foi acompanhado 
pela Fundação Centro Integrado 
de Apoio ao Portador de Deficiên-
cia (Funad) e, ao entrar no Ensino 
Médio, foi realizada uma parceria 
entre a Escola Estadual Cidadã 
Integral Técnica, a Secretaria de 
Estado da Educação e da Ciência e 
Tecnologia (SEECT) e a Funad para 
ajudá-lo nas responsabilidades da 
escola, na adaptação do modelo 
Cidadã Integral, assim como auxi-
liá-lo nos assuntos e atividades das 
disciplinas.

A escola entrou em ação com 
os pais, para manter os estudantes 
informados sobre a condição de 
Gustavo. Acompanhado durante os 
três anos pela psicóloga e mediado-
ra Monica Diniz, o estudante tinha 
um bom desempenho em sala de 
aula. “Ele era muito disciplinado, 
os exercícios, as provas eram adap-
tadas para ele e ele cumpria com 
excelência. Foi aprovado em todas 
as disciplinas e no projeto de vida. 

Ele era muito participativo em todos 
os eventos da escola”, disse.

O curso Técnico de Cozinha 
oferecido na escola fez com que 
Gustavo desenvolvesse habilidades 
que eram ensinadas para ele na aula 
prática. O incentivo dos pais e escola 
foi fundamental para criar indepen-
dência e qualidade de vida para ele. 
Assim, durante o curso, Gustavo fez 
estágio em uma padaria no bairro 
em que morava.

Segundo Gilson de Sá, pai de 
Gustavo, os funcionários da padaria 
acolheram o filho com muito cari-
nho e paciência. “Nós sempre nos 
sacrificamos para dar o melhor para 
o nosso filho, principalmente em re-
lação ao desenvolvimento dele, mas 
nunca criamos expectativa para não 
nos frustrarmos, apoio ele no que ele 
quisesse fazer, e ele nos surpreen-
deu. Nos sentimos recompensado 
por esses anos, de olhar para ele e 

ver alegria, satisfação”, falou.
Após se formar, Gustavo conse-

guiu uma vaga de trabalho na pa-
daria em que estagiou. A empresa 
vai assinar a carteira profissional 
dele e adaptar horários e dias no 
trabalho de acordo com o acompa-
nhamento dele na Funad.

Vera Lúcia está satisfeita pelo 
resultado de todo esforço realizado 
pelo filho. “O problema da socie-
dade é não acreditar que o autista 
tem suas superações, ele é capaz e 
foi isso que ele nos mostrou. Cabe a 
nós pais buscarmos recursos e meios 
para incluí-lo na sociedade. Hoje me 
tornei uma pessoa melhor, sacrifiquei 
a minha vida para me dedicar ao meu 
filho, e ele em tudo diz obrigado, ele é 
carinhoso, eu sinto muito orgulho do 
meu filho, ver ele concluindo o Ensi-
no Médio, trabalhando, é motivo de 
muita alegria e superação. Eu estarei 
sempre do lado dele”, ressaltou.

Gustavo se formou em Técnico de Cozinha na Escola Cidadã Integral Pastor João Pereira Gomes Filho
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Mesmo com falência da gráfica responsável pela impressão do exame, as provas serão aplicadas em novembro

O Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira 
(Inep) disse que o cronogra-
ma do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) está 
mantido e que as provas se-
rão aplicadas nos dias 3 e 10 
de novembro, como previsto 
no edital.

Anteontem (1º) a RR 
Donnelley Editora e Gráfi-
ca Ltda, gráfica responsável 
pela impressão do exame, 
anunciou o fim das opera-
ções no Brasil. O grupo, que 
atua em outros países, disse 
em comunicado que a deci-
são foi tomada devido às di-
fíceis condições de mercado 
na indústria gráfica e edito-
rial nacional.

Ontem (2), em nota, o 
Inep afirmou que as etapas 
para a aplicação do Enem 
2019 “transcorrem normal-
mente e que o cronograma 
está mantido”. Em relação à 
falência da gráfica contra-
tada para a diagramação e 
impressão dos cadernos de 
prova da edição deste ano 
do Enem, a autarquia diz: 
“existem alternativas segu-
ras sendo avaliadas”.

Segurança
A RR Donnelley foi res-

ponsável pela impressão 
do exame desde 2009. Para 
imprimir as provas é neces-
sário cumprir uma série de 
requisitos para garantir que 
as provas não vazem.

A gráfica só pode ser 
acessada por pessoas pre-
viamente identificadas e 
após passarem por três eta-
pas de fiscalização. Os fun-

cionários trabalham com 
uniformes de cores diferen-
ciadas e a aproximação da 
área de impressão é restrita. 
Avançados softwares dão 
suporte ao sistema de vigi-
lância por câmeras.

As provas do Enem são 
impressas durante dois me-
ses, demandando um volu-
me de 50 toneladas de pa-
pel por dia, de acordo com 
os dados divulgados pelo 
Inep em 2018. Ao todo, são 
consumidas 2 mil toneladas 
de papel em todo o proces-
so, ou seja, 2 milhões de 
quilos de papel com selo de 
procedência. Mais de 600 
funcionários, contratados 
em um formato diferen-
ciado de seleção, atuam no 
processo.

No ano passado foram 
impressos 11 milhões de 
cadernos de questões para 
aplicação do exame aos 5,5 
milhões de inscritos. Foram 
impressos mais de 50 itens 
de material administrativo 
necessários para a aplica-
ção, que vão da folha de co-
leta do dado biométrico até 
as etiquetas de identificação 
dos malotes.

Enem 2019
O Inep reforçou ontem  

que está aberto, até 10 de 
abril, o período para pedido 
de isenção da taxa de inscri-
ção no Enem 2019 e justifi-
cativa de ausência na edição 
anterior. As inscrições para 
o exame acontecem entre 
6 e 17 de maio. Para não 
pagar a taxa, os candidatos 
devem atender aos critérios 
de isenção. O pedido é feito 
pela Página do Participante, 
na internet. A taxa do exame 
este ano é R$ 85.

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil

Cronograma das provas do 
Enem está mantido, diz Inep

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Anézia Nunes
Especial para  A União

UPSaúde

Startup paraibana fica em terceiro 
lugar em programa da BrazilLAB

Pesquisadores da área de saúde vão 
avaliar final de projetos em seminário

Imagine poder reduzir 
o tempo de espera por uma 
consulta com um médico 
especialista que atende 
no Sistema Único de Saú-
de (SUS), que pode levar 
de três a seis meses, para 
apenas um dia? Essa é uma 
das propostas da startup 
paraibana UPSaúde, que 
participou do programa de 
pré-aceleração do Sebrae 
Paraíba, o StartPB, e agora 
ficou em terceiro lugar no 
3º Ciclo de Aceleração do 
BrazilLAB, hub de inovação 
que acelera ideias e conecta 
empreendedores com o po-
der público em todo o país.

A final do ciclo de ace-
leração do BrazilLAB, que 
contou com seis startups, 
foi realizada durante o De-
moDay, na última sexta-feira 
(29), em São Paulo. Desde 
janeiro, as startups selecio-
nadas trabalharam inten-
samente na aceleração do 
BrazilLAB, participando de 
workshops, consultorias 
e palestras. No total, 265 
startups de todo o país se 
inscreveram para este ci-
clo, sendo 33 selecionadas 
para o programa e, após as 

mentorias e capacitações, 
20 passaram para a fase de 
pitch (apresentação da fer-
ramenta, que foi feita junto a 
empreendedores e gestores 
públicos). Destas, seis foram 
selecionadas como finalistas 
para o DemoDay, entre elas 
a UPSaúde, que ficou entre 
as três vencedoras.

A premiação foi no 
valor de R$ 200 mil em in-
vestimento e suporte para 
implantar a solução trazida 
pela startup por meio de pi-
lotos de 180 dias em mais 
de 20 municípios parceiros 
do BrazilLAB, que inclui ca-
pitais. Ao final, o município 
decidirá ou não pela con-
tratação da ferramenta. De 
acordo com Rodolfo Lira, 
um dos sócios fundadores 
da startup, que também 
tem sede no Rio Grande 
do Norte, a UPSaúde é uma 
plataforma de telemedici-
na, marcação de consultas 
e gestão integrada para o 
SUS, conectando gestores, 
profissionais e usuários, in-
tegrando a rede de saúde. 
“A ferramenta tem o intui-
to de integrar os dados da 
saúde, promover a correta 

aplicação dos recursos pú-
blicos, aprimorar o plane-
jamento das ações e, princi-
palmente, ampliar o acesso 
e a qualidade da assistência 
prestada”, explicou.

Atualmente, a UPSaú-
de funciona em 28 cidades 
da Paraíba, Rio Grande do 
Norte, Bahia e Ceará. Na 
Paraíba, as cidades contem-
pladas são Bonito de Santa 
Fé, Tenório, Gurinhém, Da-
mião e Itabaiana. “A startup 
existe desde 2017, quan-
do comecei a validação do 
aplicativo na residência em 
atenção básica da UFRN/
EMCM. Foi assim que a 
ideia surgiu, com a vivência 
das limitações e demandas 
dos usuários. Foi bastante 
desafiador e puxada a par-
ticipação no programa de 
aceleração, pois tivemos 
dez encontros presenciais 
em São Paulo que sempre 
exigiam o avanço de habili-
dades ao redor da startup, 
seja gestão, produto ou ven-
das. Ficar entre os três ven-
cedores foi emocionante e 
também revigorante. Perce-
bi que estamos no caminho 
certo e que todo o esforço e 

propósito estão sendo com-
preendidos”, afirmou Ro-
dolfo Lira.

A gestora do progra-
ma de pré-aceleração de 
startups do Sebrae Paraí-
ba, Danyele Raposo, afir-
ma que a participação da 
UpSaúde na aceleração da 
BrazilLAB é marcada por 
um ganho enorme para a 
evolução e desenvolvimen-
to da startup. 

“O programa conecta 
empreendedores ao setor 
público e conta com uma 
ampla rede de investido-
res e parceiros, no sentido 
de ajudar o governo a ter o 
mindset da inovação e não 
somente a inovação tec-
nológica, mas na forma de 
pensar e realizar a gestão. A 
startup passou pela pré-a-
celeração do Sebrae, onde 
colocaram a ideia em exe-
cução, conquistaram os pri-
meiros usuários e já entra-
ram para uma aceleração 
focada no segmento govte-
chs, com mentoria especia-
lizada, acesso a networking 
e a líderes públicos e conhe-
cimento sobre os desafios 
municipais”, explicou.

A Fundação de Apoio à 
Pesquisa do Estado da Paraíba 
(Fapesq) reúne profissionais 
da área de saúde de várias ins-
tituições de ensino superior e 
de pesquisa do Estado para o 
Seminário de Avaliação Final 
do Programa Pesquisas para 
o SUS: Gestão Compartilhada 
em Saúde - PPSUS. 

O evento será realizado 

no dia 5 de abril, no auditório 
do CCM - Centro de Ciências 
Médicas, da Universidade Fe-
deral da Paraíba. O Seminário 
de Avaliação Final terá início 
às 8h30 e vai até as 12h45.

Serão apresentados pro-
jetos de pesquisa nos seguin-
tes temas: Envelhecimento 
e Saúde, Doenças Transmis-
síveis e não Transmissíveis, 
Gestão dos Serviços de Saúde, 
e Redução de Agravos e Riscos. 

Foram investidos nas re-

feridas pesquisas recursos na 
ordem de R$ 1,2 milhão, sendo 
R$ 800 mil do CNPq e R$ 400 
mil da Fapesq. O Programa 
PPSUS é uma iniciativa de des-
centralização do fomento à pes-
quisa em saúde que prioriza a 
gestão compartilhada de ações, 
por meio da parceria entre ins-
tâncias estaduais de saúde e de 
ciência e tecnologia. 

O objetivo primordial do 
programa é financiar pesqui-
sas em temas prioritários de 

saúde, capazes de dar respos-
ta aos principais problemas 
de saúde da população que 
necessitam do conhecimento 
científico para sua resolução. 

No tema Redução de Agra-
vos e Riscos, será apresentada 
a pesquisa “Ocorrência de Con-
taminantes Emergentes nas 
Águas Superficiais da Sub-Ba-
cia do Médio Curso do Rio Pa-
raíba”, coordenado por Rui de 
Oliveira (UEPB). O Seminário 
encerra às 13h.

A possível indispo-
nibilidade do misopros-
tol – medicamento uti-
lizado nos serviços de 
saúde obstétrica e que 
integra a Relação Nacio-
nal de Medicamentos 
Essenciais (Rename) 
– levou a Procuradoria 
Federal dos Direitos do 
Cidadão (PFDC), do Mi-
nistério Público Federal 
(MPF), a solicitar escla-
recimentos ao ministro 
da Saúde, Luiz Henri-
que Mandetta.

No ofício encami-
nhado ontem, a Pro-
curadoria requer in-
formações sobre a 
procedência da repor-
tagem divulgada no 
jornal Folha de S. Pau-
lo, segundo a qual o 
processo de compra da 
medicação de uso obri-
gatório no Sistema Úni-
co de Saúde (SUS) ainda 
não teria sido realizado 
em 2019.

Conforme a maté-
ria, para que o remédio 
pudesse estar disponí-
vel neste ano no SUS, a 
licitação deveria ter sido 

realizada em setembro 
de 2018. No entanto, até 
o momento a pasta não 
teria dado entrada nos 
trâmites necessários 
para a compra.

Foi destacado na 
notícia que a medicação 
é indispensável para a 
Saúde da Mulher, com 
indicações para diver-
sas finalidades, como a 
indução do parto e tra-
tamento do aborto in-
completo, espontâneo 
ou induzido. Dessa for-
ma, eventual ausência 
do misoprostol na rede 
de saúde poderia acar-
retar consequências 
diretas na execução de 
políticas de Saúde da 
Mulher.

A Procuradoria Fe-
deral dos Direitos do 
Cidadão solicitou, ain-
da, explicações quan-
to às medidas a serem 
adotadas no intuito de 
suprir a falta da medi-
cação. A PFDC estipulou 
o prazo máximo de dez 
dias para que o minis-
tro da Saúde encaminhe 
resposta.

MPF pede explicação 
sobre falta de remédio

Premiação ocorreu em São 
Paulo, na última sexta-feira, 

durante o DemoDay

Foto: Divulgação/Sebrae-PB
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Foram produzidos 1,450 milhão de barris de petróleo por dia e 59,8 milhões de metros cúbicos diários de gás natural

A produção do pré-sal bra-
sileiro alcançou 1,826 milhão 
de barris de óleo equivalente 
por dia em fevereiro deste ano, 
expansão de 3,6% em relação 
ao mesmo mês do ano anterior. 
Já em comparação a janeiro, 
houve redução de 0,6%. Fo-
ram produzidos 1,450 milhão 
de barris de petróleo por dia e 
59,8 milhões de metros cúbi-
cos diários de gás natural por 
meio de 88 poços.

Os dados foram divulga-
dos ontem (2) pela Agência 
Nacional do Petróleo, Gás 
Natural e Biocombustíveis 
(ANP). A produção do pré-
sal correspondeu a 57,4% da 
produção total nacional em 
fevereiro, que somou 3,182 
milhões barris de óleo equi-
valente por dia, sendo 2,489 
milhões de barris de petró-
leo por dia e 110 milhões de 
metros cúbicos diários de 
gás natural.

Segundo a ANP, houve 
queda de 5,4% na produção 
de petróleo em fevereiro, com-
parativamente a janeiro, e de 
4,9% em relação a fevereiro 
de 2018. A produção de gás 
natural teve redução de 2,7% 
sobre janeiro, mas cresceu 
0,3%, quando comparada com 
igual mês do ano passado.

De acordo com a ANP, 
a queda na produção em re-
lação a janeiro deste ano foi 
motivada pela interdição da 
plataforma P-43, que opera 
nos campos de Barracuda e 
Caratinga, e pela parada pro-
gramada para manutenção da 
unidade flutuante de produ-
ção, armazenamento e trans-
ferência (em inglês floating 

production storage and of-
floading) FPSO Capixaba, que 
opera nos campos de Jubarte 
e Cachalote.

Campos produtores
O maior produtor de pe-

tróleo e gás natural em feve-
reiro foi o Campo de Lula, na 
Bacia de Santos, com média 
produzida de 885 mil barris 
de petróleo por dia e 37,5 mi-
lhões de metros cúbicos diá-
rios de gás natural. Os cam-
pos marítimos produziram 
95,7% do petróleo e 82% do 
gás natural, em 7.250 poços, 
dos quais 695 são marítimos 
e 6.555, terrestres.

Os campos operados pela 
Petrobras produziram 94% 
do petróleo e gás natural. Se 
considerados os campos ter-
restres, o de Estreito, situa-
do na Bacia Potiguar, teve o 
maior número de poços pro-
dutores: 1.125. Marlim Sul, na 
Bacia de Campos, foi o campo 
marítimo com maior número 
de poços produtores: 87.

O Boletim Mensal da 
Produção de Petróleo e Gás 
Natural da ANP informa 
também que a Plataforma 
FPSO Cidade de Maricá, que 
opera no Campo de Lula por 
meio de seis poços a ela in-
terligados, produziu 146 mil 
barris diários e foi a instala-
ção com maior produção de 
petróleo. A instalação Polo 
Arara, operando nos campos 
de Arara Azul, Araracanga, 
Carapanaúba, Cupiúba, Rio 
Urucu e Sudoeste Urucu, por 
meio de 38 poços a ela inter-
ligados, teve produção de 9 
milhões de metros cúbicos 
diários de gás natural e foi 
a instalação com maior pro-
dução de gás natural.

Gás natural
A ANP revelou que o 

aproveitamento de gás na-
tural no Brasil em fevereiro 
deste ano alcançou 95,4% do 
volume total produzido. Fo-
ram disponibilizados ao mer-
cado 56,2 milhões de metros 
cúbicos por dia. A queima de 
gás totalizou 5,1 milhões de 
metros cúbicos/dia, mostran-
do retração de 9,4% se com-
parada ao mês anterior e au-
mento de 42,1% em relação a 
fevereiro de 2018.

Áreas concedidas
Trezentos e dez áreas 

concedidas, duas áreas de 
cessão onerosa e cinco de 
partilha, operadas por 33 
empresas, foram responsá-
veis pela produção nacional 
em fevereiro. Desse total, 78 
são áreas marítimas e 239 
terrestres. Do total das áreas 
produtoras, 13 se referem a 
contratos de áreas contendo 
acumulações marginais.

As bacias maduras ter-
restres, que compreendem 
campos/testes de longa du-
ração das bacias do Espírito 
Santo, Potiguar, Recôncavo, 
Sergipe e Alagoas, produzi-
ram 113,2 mil barris de óleo 
equivalente por dia, sendo 
88,2 mil barris de petróleo 
e 4 milhões de metros cúbi-
cos de gás natural. A Petro-
bras respondeu por 105,7 
mil barris de óleo equiva-
lente por dia. Já as conces-
sões não operadas pela Pe-
trobras produziram cerca 
de 7,5 mil barris diários de 
óleo equivalente, sendo 332 
em Alagoas, 3.936 na Bahia, 
35 no Espírito Santo, 2.967 
no Rio Grande do Norte e 
199 em Sergipe.

Alana Gandra 
Da Agência Brasil

Pré-sal: produção do país 
cresce 3,6% em fevereiro

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Exportações

Brasil cai para 27o lugar 
entre os maiores do mundo

O Brasil caiu da 26ª 
posição para o 27º lugar 
entre os maiores exporta-
dores do mundo, em 2018, 
segundo relatório anual 
divulgado ontem (2) pela 
Organização Mundial do 
Comércio (OMC). Entretan-
to, houve aumento de 10% 
nas vendas em compara-
ção a 2017.

No ano passado, as 
exportações chegaram a 
US$ 239,5 bilhões, com au-
mento de 9,6%. As impor-
tações cresceram 19,7% 

ao totalizarem US$ 181,2 
bilhões. O saldo da balança 
comercial em 2018 ficou 
em US$ 58,3 bilhões.

O 26º lugar foi assumi-
do pelo Vietnã. O primeiro 
lugar no ranking é da Chi-
na, seguida por Estados 
Unidos e Alemanha. O úl-
timo lugar é da Indonésia, 
em 30º lugar.

Comércio mundial
Segundo dados pre-

liminares da OMC, o co-
mércio mundial cresceu 
3%, em 2018, abaixo do 
previsto em setembro 

pela organização (3,9%). 
O resultado menor que 
o esperado é explicado 
principalmente por piora 
no comércio mundial, no 
quarto trimestre.

Para 2019, a previsão 
é crescimento de 2,6% 
no comércio mundial, em 
linha com a previsão de 
crescimento do Produto 
Interno Bruto (PIB), soma 
de todos os bens e servi-
ços produzidos no país, de 
2,6%. Em 2020, o comércio 
mundial deve atingir cres-
cimento de 3%, com previ-
são para o PIB em 2,6%. 

Da Agência Brasil

Foto: Divulgação/ Portal Governo Brasil

O saldo da balança 
comercial em 2018 ficou em 

US$ 58,3 bilhões

A Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel) au-
torizou ontem (2) o reajuste 
nas contas de luz para os con-
sumidores de Mato Grosso, 
Mato Grosso do Sul e do in-
terior de São Paulo. As novas 
tarifas entrarão em vigor na 
próxima segunda-feira (8).

Os consumidores aten-
didos pela Energisa Mato 
Grosso terão um reajuste ta-
rifário médio de 11,29%, com 
impacto de 10,12% para os 
consumidores residenciais. A 
distribuidora fornece energia 
para 1,4 milhão de unidades 
consumidoras localizadas no 
Estado do Mato Grosso. 

A Aneel disse que, ao 
calcular o reajuste, conforme 
estabelecido no contrato de 
concessão, a agência conside-
ra a variação de custos asso-
ciados à prestação do servi-
ço. O cálculo leva em conta a 
aquisição e a transmissão de 
energia elétrica, bem como os 
encargos setoriais. “O reajus-
te da Energisa Mato Grosso 
foi impactado pelo aumento 
dos custos de aquisição de 
energia, como por exemplo, 
da Usina Hidrelétrica de Itai-
pu que é precificada em dó-

Contas de luz de MT e 
MS ficarão mais caras
Luciano Nascimento
Da Agência Brasil O cálculo leva em 

conta a aquisição e a 
transmissão de energia 
elétrica, bem como os 

encargos setoriais

lar”, disse a agência.
Para os consumidores da 

Energisa Mato Grosso do Sul 
foi autorizado um aumento 
médio de tarifas de 12,39%. 
O efeito médio para os con-
sumidores residenciais será 
de 11,47%. A concessionária 
atende 1,022 milhão de unida-
des consumidoras localizadas 
em 74 municípios do Estado 
do Mato Grosso do Sul. De 
acordo com a Aneel, também 
pesou no reajuste da conces-
sionária o custo com aquisição 
de energia de Itaipu.

A agência autorizou ain-
da a aplicação do reajuste ta-
rifário da CPFL Paulista, em-
presa que atende 4,4 milhões 
de unidades consumidoras 
localizadas em 234 municí-
pios do Estado de São Paulo. 
O efeito médio será de 8,66% 
e de 7,87% para os consumi-
dores residenciais.

A diferença nos preços 
dos ovos de Páscoa chega a 
R$ 37,95, segundo pesquisa 
realizada pela Secretaria Mu-
nicipal de Proteção e Defesa 
do Consumidor, que encon-
trou o chocolate Diamante 
Negro metade branco 575g 
com preços entre R$ 45,90 
(Pão de Açúcar - Epitácio 
Pessoa) e R$ 83,85 (Latorre 
- Torre), variação de 82,68%.

O levantamento do Pro-
con-JP foi realizado nos dias 
29 de março e 1º de abril 
e traz preços de 101 itens 

pesquisados em 10 estabe-
lecimentos da Capital. O se-
cretário Helton Renê alerta 
que os preços do chocolate 
podem sofrer oscilações até 
a semana da Páscoa, tanto 
para mais ou para menos. 
“Mas, o consumidor deve 
prestar atenção nas diferen-
ças e consultar a pesquisa 
do Procon-JP, principalmen-
te quem pretende antecipar 
a compra desses produtos”.

Mais diferenças
Outras grandes di-

ferenças nos preços foram 
encontradas no Surpresa 
Dragão 3+Luminária 150g 
R$ 23,20, com preços entre 
R$ 41,79 (Manaíra - Manaíra) 
e R$ 64,99 (Americanas - 
Shopping Tambiá); Lacta 
Hot Wheels 157g, R$ 22,10, 
com preços entre R$ 45,90 
(Pão de Açúcar -Epitácio Pes-
soa) e R$ 60,00 (Carrefour 
- Bessa); Alpino Nestlé ao 
leite 350g, R$ 20,50, com 
preços entre R$ 42,49 (Ma-
naíra - Manaíra) e R$ 62,99 
(Americanas- Shopping 

Tambiá). O levantamen-
to de preços foi realizado 
nos seguintes estabele-
cimentos: Pão de Açúcar 
(Epitácio Pessoa); Cacau 
Show (Shopping Tambiá), 
Supermercados Latorre 
e Santiago (Torre); Lojas 
Americanas (Shopping 
Tambiá), Supermercado 
Manaíra (Manaíra), Car-
refour (Bessa), Super-
mercado Extra (Avenida 
Epitácio Pessoa), Hiper 
Bompreço (Lagoa) e Be-
mais (Bancários).

Pesquisa encontra diferença de até
R$ 37,95 no preço do ovo de Páscoa

A produção industrial 
brasileira cresceu 0,7% na 
passagem de janeiro para fe-
vereiro, segundo dados da 
Pesquisa Industrial Mensal 
divulgados ontem (2),  no Rio 
de Janeiro, pelo Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Estatís-

tica (IBGE). De dezembro para 
janeiro, o setor caiu 0,7%.

Na comparação com fe-
vereiro de 2018, houve uma 
alta de 2%. A indústria acu-
mula queda de 0,2% no ano 
e alta de 0,5% em 12 meses. 
Na média móvel trimestral, a 
variação é de 0,1%.

Três das quatro catego-
rias econômicas tiveram alta 

de janeiro para fevereiro: bens 
de capital, isto é, máquinas e 
equipamentos (4,6%), bens 
de consumo duráveis (3,7%) 
e bens de consumo semi e não 
duráveis (0,7%). Os bens inter-
mediários, ou seja, os insumos 
industrializados usados no se-
tor produtivo, caíram 0,8%.

Dezesseis das 26 ati-
vidades industriais pes-

quisadas tiveram alta, com 
destaque para veículos au-
tomotores, reboques e car-
rocerias (6,7%), produtos 
alimentícios (3,2%) e coque, 
produtos derivados do petró-
leo e biocombustíveis (4,3%).

Dez ramos industriais 
apresentaram queda. O prin-
cipal recuo veio das indús-
trias extrativas (-14,8%).

Produção industrial brasileira 
tem alta de 0,7%, segundo IBGE
Vitor Abdala
Da Agência Brasil
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Diversidade

Por Dandara Costa

Américo Falcone de Almeida, Ana Lydia 
Ribeiro, Arthur Duarte de Sá, Benjamin 
Germano Paredes Gomes, Hector Rossi, 
Juliana Mendonça Pessoa, Luciana 
Pessoa de Aquino Gouveia, Manoel 
Gonçalves Valença, Maria Ruth Medei-
ros, Moisés Simões, Nelson de Lira Filho, 
Péricles Serafim Neto, Plínio Leite Fontes 
Filho, Ricardo Barbosa, Tomas Nunes 
Cillento e Zoraide Arruda.

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Marielle, presente! 
Enquanto no Rio de Janeiro políti-

cos do PSL destroem placa com o nome 
de Marielle Franco, a capital da França 
vai ganhar um espaço público dedi-
cado a sua memória. A proposta veio 
da prefeita de Paris, Anne Hidalgo, e 
foi aprovada por unanimidade entre 
os membros do Conselho Municipal, 
que no Brasil seriam o equivalente aos 

vereadores. Tanto os conselheiros da 
esquerda como os da direita votaram 
a favor da moção. Ainda não se sabe 
se o nome da vereadora assassinada 
a tiros será dado a uma rua ou praça; 
o certo é que Paris está de parabéns. 
Toda a luta da ex-vereadora do PSOL 
contra o racismo, homofobia e pelo di-
reito das mulheres não foi em vão.

André Pinheiro, Kelly Martins e João Neto em evento no It Club

Ui!
No último final de semana a jornalista Messina 

Palmeira ganhou o Troféu Amigo do Museu, home-
nagem concedida pelo escultor nordestino Jurandir 
Maciel. Ele, que faz o troféu Waldemar Duarte, man-
tém interessante Museu no Largo São Frei Pedro 
Gonçalves no Centro Histórico paraibano.

Fã de carteirinha dos Beatles, o casal Marília e Carlos An-
tônio Farias foi até Curitiba a fim curtir show de Paul McCart-
ney, que voltou ao Brasil no mês de março para cumprir 
agenda em São Paulo e no Paraná. Esta não foi a única 
apresentação do ex-beatle vista pelos campinenses, mas foi 
tão emociante como se tivesse sido a primeira. 

SHOW

ABRIL PARA LEITURA

MÚSICA

PRêMIO

O grupo Los Hermanos, que dá início a turnê pelo Brasil nesta 
sexta-feira, lançou ontem (2) sua primeira faixa inédita em 14 anos. 
A música “Corre Corre” já está disponível nas plataformas digitais. 
A banda chega a João Pessoa no sábado, 13, para se apresentar no 
Espaço Cultural José Lins do Rego.

Começa hoje a programação de cinema especial do “Abril para 
Leitura” no Centro Cultural Banco do Nordeste Sousa (CCBNB Sousa). 
Na abertura do evento será exibido o documentário “Patativa do As-
saré - Ave Poesia”, às 19h, no Teatro Multifuncional.

Os músicos Felipe Pereira e Raimundo Caetano são os convi-
dados de hoje do projeto De Repente no Espaço. Apresentado por 
Iponax Vila Nova, o evento acontece no mezanino do Teatro Paulo 
Pontes do Espaço Cultural José Lins do Rego, em João Pessoa, a 
partir das 19h e a entrada é gratuita.

Uma startup paraibana conquistou terceiro lugar em programa de aceleração 
da BrazilLAB. Estamos falando da UPSaúde, cujo objetivo é reduzir o tempo de 
espera por uma consulta no Sistema Único de Saúde (SUS) - que pode levar de 
três a seis meses - para um dia. A premiação de R$ 200 mil em investimento foi 
entregue no DemoDay, em São Paulo, no última dia 29.

O casal Marília e Carlos Antônio Farias

O grupo de mulheres Pão e Rosas, a 
Boitempo e as Edições Iskra convidam para 
debate de lançamento da biografia de Rosa 
Luxemburgo escrita por Paul Frölich, pu-
blicada originalmente em 1939. O evento 
gratuito está marcado para as 17h30 desta 
quarta-feira, no Auditório 412 do CCHLA, 
na UFPB. A professora Maíra Machado, da 
rede pública de Santo André (SP) vai par-
ticipar do lançamento, que neste dia 4 se 
repete na UFCG.

Rosa Luxemburgo

CLARICE LISPECTO B.B. KING

 A beleza do aprendizado é que ninguém pode roubá-lo de você                                                                                                                                            Se foi um erro, amanhã vira aprendizado                                                                                                                                           
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A querida e talentosa jornalista 
Rosa Aguiar em viagem ao Rio Grande do Sul 

 Jurandir Maciel homenageia Messina Palmeira

Zoraide  Arruda comemora nova 
idade nesta quarta. Felicidades! 

Foto: Dandara CostaFoto: Reprodução

Foto: Arquivo pessoal
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Esportes

Botafogo enfrenta o Londrina às 20h30 no Estádio do Café e precisa vencer por três gols de diferença para avançar

O Botafogo tem hoje 
uma “missão quase impossí-
vel”. O Belo enfrenta o Lon-
drina, às 20h30, no Estádio 
do Café, em Londrina, com 
a obrigação de vencer por 
3 gols de diferença, ou por 
2 gols no tempo normal, e 
ainda vencer nos pênaltis. 
Estas são as chances do bi-
campeão paraibano passar 
para a quarta fase da Copa 
do Brasil. Isto porque no 
primeiro encontro entre as 
duas equipes, disputado no 
Almeidão, em João Pessoa, o 
Tubarão do Paraná venceu 
por 2 a 0, abrindo assim uma 
larga vantagem sobre o time 
da Maravilha do Contorno. A 
arbitragem da partida é de 
um trio de Goiás, comandado 
pelo árbitro  André Luiz 
de Freitas Castro, auxiliado 
por Leone Carvalho Rocha e 
Cristhian Passos Sorence.

Apesar da desvantagem 
de já começar a partida per-
dendo por 2 a 0, o técnico do 
Botafogo, Evaristo Piza está 
confiante que a equipe pode 
reverter a situação, e sair do 
Estádio do Café com a classi-
ficação para a próxima fase 
da Copa do Brasil.

“O Botafogo já deu pro-
vas este ano que consegue 
se superar em determinadas 
situações. Chegamos até aqui 
com grandes atuações, e ago-
ra é chegada a hora das de-
cisões. Tenho dito aos joga-
dores que temos que manter 
as vitórias, ou de nada valerá 
todo êxito alcançado até o 
momento. Nós respeitamos a 
equipe do Londrina, mas va-
mos conscientes que pode-
mos conseguir vencer”, disse 
o treinador, na saída para o 
Paraná.

O lateral Fábio Alves e 
o zagueiro William Goiano, 

que não jogaram contra o 
CRB pela Copa do Nordeste, 
deverão reaparecer no time 
titular. Outra novidade pode 
ser a entrada durante a par-
tida do meia Juninho. Ele foi 
contratado recentemente e 
poderá fazer a sua estreia. 
Por outro lado, Evaristo Piza 
não poderá escalar o volan-
te Rogério, suspenso com o 
terceiro cartão amarelo, e o 
atacante Dico, ainda se recu-
perando de uma contusão.

Uma provável escalação 
do Belo para este jogo é a se-
guinte: Saulo, Israel, William 
Goiano, Lula e Fábio Alves; 
Washington, Marcus Vinícius 
e Marcos Aurélio; Clayton, 
Nando e Adalgízio Pitbull.

Pelo lado do Londrina, a 
grande novidade para o jogo 
de hoje é o retorno do atacan-
te Dagoberto, veterano com 
passagens de sucesso pelo 
São Paulo e outros grandes 
do futebol brasileiro. O joga-
dor foi o artilheiro do Cam-
peonato Brasileiro da Série B 
do ano passado, com 17 gols 
em 19 jogos. Ele vinha apri-
morando a forma física e está 
pronto para o jogo. 

As dúvidas do técnico 
Alemão são no gol e no meio 
campo. O volante Anderson 
Leite levou uma pancada no 
jogo passado e ainda aguarda 
uma posição do departamen-
to médico. Caso não tenha 
condições de jogo, Matheus 
Bertotto deverá ser o substi-
tuto. O goleiro Matheus Albi-
no foi muito bem na estreia 
na partida do final de sema-
na, e pode ganhar a disputa 
com o veterano Emerson.

O Londrina deverá co-
meçar a partida com Ma-
theus Albino (Emerson); Raí 
Ramos, Silvio, Augusto e Feli-
pe; Germano, Anderson Leite 
(Matheus Bertotto) e Luqui-
nha; Marcelinho, Dagoberto 
e Anderson Oliveira.

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques 
ivo_esportes@yahoo.com.br

Belo decide classificação para 
quarta fase da Copa do Brasil

Libertadores
Flamengo, Atlético Mineiro e Internacional têm jogos 
importantes pela terceira rodada da Taça Libertadores
da América nesta quarta-feira.  Página 24 Fo
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Treze

Clube segue reforçando o elenco para disputar a Série C

A pré-temporada do 
Treze, já visando as dispu-
tas do Brasileiro da Série 
C, começa hoje, em Cam-
pina Grande. Neste pri-
meiro momento, o técnico 
interino Cleber Romero 
vai dirigir os trabalhos. O 
técnico contratado, Flávio 
Araújo, que conquistou o 
título de vice-campeão da 
Série D no ano passado, 
está ainda à frente do Ri-
ver, que está disputando 
as semifinais do Campeo-
nato Piauiense. 

Esta semana, a dire-
toria já resolveu os dis-
tratos do goleiro Alex Pi-
dombeira, o lateral direito 
Matheus Rubens e o meia 
Diogo Peixoto. Nos próxi-
mos dias, mais atletas de-
verão deixar o Galo, que já 

começou a contratar para 
o Brasileiro da Série C.

Até o momento, a di-

retoria adiantou que já 
foi acertada a vinda de 12 
novos atletas para o Galo, 

mas como os contratos 
ainda não foram assina-
dos e alguns ainda estão 

em atividades nos atuais 
clubes, os nomes deles não 
serão divulgados. Sabe-se 
que do Rio Grande do Nor-
te virão um lateral direito 
e um zagueiro. Dois meias 
estão no futebol mineiro. 
Um atacante virá de Goiás. 
Do Rio Grande do Sul, virá 
um atacante. Do futebol 
paulista virão um atacante 
e um meia. Finalizando o 
elenco, virão dois atacan-
tes, um de Alagoas e outro 
do Piauí.

Campinense
No Campinense, os 

jogadores se reapresenta-
ram ontem, após o empate 
contra o Atlético, no último 
domingo, pela primeira 
partida das semifinais do 
Campeonato Paraibano. 
A partir de hoje, o técnico 
Francisco Diá vai começar a 
armar o time para o jogo da 

volta, no próximo domingo, 
em Cajazeiras. Ele não po-
derá contar com o atacante 
Chaveirinho e o meia Denis. 
O primeiro levou o terceiro 
cartão amarelo e o segundo 
foi expulso. Os dois atletas 
vão cumprir suspensão. E 
ainda não terá Jean e Neíl-
son, também por cartão 
amarelo.

Fora de campo, a crise 
financeira continua e o clu-
be espera as eleições em 
maio, para resolver os pro-
blemas. O empresário do 
setor de transportes, Luis 
de Sousa, deverá assumir 
a presidência do clube. Co-
menta-se no clube, que os 
jogadores estão com os sa-
lários atrasados e a direto-
ria prometeu o pagamento 
para hoje à tarde. Nem os 
dirigentes nem a assesso-
ria de imprensa se mani-
festaram sobre o assunto. 

Time feminino está de volta aos treinamentos

O time feminino do Botafo-
go retornou ontem aos treinos, 
depois da excelente estreia no 
Campeonato Brasileiro da Série 
A2. As belas do Belo venceram o 
Canindé de Alagoas por 3 a 1, no 
último domingo, no Almeidão e 
o clube agora ocupa a segunda 
colocação no grupo 3, perdendo 
apenas no saldo de gols para 
o líder Luzaca da Bahia. Para a 
técnica Gleide Costa, as garotas 
tiveram uma atuação dentro 
do que se esperava delas, mas 
voltaram a apresentar erros de 
finalização. 

"Este é um problema que a 
equipe tem desde o Campeonato 
Paraibano. Nós criamos muito e 
não aproveitamos as oportunida-

des. Contra o Canindé, tivemos 
15 chances reais de gol e só apro-
veitamos 3. Vamos intensificar 
os treinos de finalização, porque 
para o restante do campeonato 
vamos precisar muito destes gols 
perdidos", disse a treinadora.

Para a Gleide, o próximo 
compromisso do Belo será bem 
mais difícil. A equipe vai enfrentar 
o Náutico, na quinta-feira dia 11 
de abril. Segundo ela, o clube 
pernambucano é um favoritos a 
classificação, apesar de ter es-
treado no Brasileiro com um em-
pate em 3 a 3 contra o Cruzeiro 
do Rio Grande do Norte.

"Teoricamente, na minha 
opinião, enfrentamos o time 
mais fraco do grupo, então não 
há motivos para tanto otimismo. 
O Náutico ao lado do Botafogo, 
Bahia/Lusaca e Cruzeiro do Rio 

Grande do Norte são as equipes 
que vão brigar pela classificação. 
Vamos treinar bastante até o dia 
do jogo e certamente devemos 
melhorar o nosso nível", disse a 
treinadora.

Para a partida contra o Timbu 
de Pernambuco, Gleide já vai po-
der contar com a meia Regiane. 
Ela veio do Sport de Recife como 
um dos grandes reforços do Bota-
fogo para este Brasileiro, mas não 
estreou contra o Canindé, porque 
não estava cem por cento fisica-
mente. Até lá, ela deverá atingir 
o nível físico ideal e será titular. 

Além do Náutico em Recife, 
o Botafogo irá enfrentar o UDA 
de Alagoas no Almeidão, Lusaca 
da Bahia em Salvador e  fechar 
a participação na fase de classi-
ficação contra o Cruzeiro do Rio 
Grande do Norte, no Almeidão. 

Em crise, o Campinense segue focando o segundo jogo contra o Atlético, em Cajazeiras, no próximo domingo

No primeiro jogo disputado em João Pessoa, no Almeidão, a equipe paranaense venceu por 2 a 0 e agora mesmo se perder por um gol de diferença, segue na competição

Foto: TVTorcedor

Foto: PBesportes
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CBAt e CPB organizam duas competições paralelas. A primeira será no sábado, dia 6, e a segunda no dia 16 de junho

A Confederação Brasi-
leira de Atletismo (CBAt) e 
o Comitê Paralímpico Bra-
sileiro (CPB) confirmaram 
a realização de um evento 
unificado das modalidades 
olímpicas e paralímpicas na 
estrutura do Centro de Trei-
namento Paralímpico, em 
São Paulo. O Desafio CBAt/
CPB de atletismo terá duas 
etapas. A primeira já acon-
tece no próximo sábado, e a 
segunda em 16 de junho.

A etapa inaugural pre-
vê 39 provas - 19 no perío-
do da manhã e outras 20 à 
tarde. A competição será 
aberta com os 5.000m para 
cadeirantes masculino, às 

8h30, e terminará com os 
5.000m masculino (final 
por tempo), às 17h30. O 
conceito da competição 
prevê que, em algumas pro-
vas, atletas olímpicos e pa-
ralímpicos disputem as pro-
vas lado a lado. 

A pista de atletismo é 
uma das atrações do Centro 
de Treinamento Paralím-
pico. Tem certificação 1 da 
Federação Internacional de 
Atletismo e arquibancada 
para mil torcedores. A es-
trutura do CT também conta 
com uma pista indoor para 
aquecimento. O desafio de 
atletismo é um dos quase 
300 eventos previstos para 
o CT em 2019. A estrutura 
com 95 mil metros quadra-

dos tem espaço para a práti-
ca em alto rendimento de 15 
modalidades que integram 
ou já fizeram parte do pro-
grama paralímpico.

 Inaugurado em 23 de 
maio de 2016, o CT fica ao 
lado do quilômetro 11,5 da 
Rodovia Imigrantes, em São 
Paulo. Além do espaço do 
atletismo, conta com pisci-
na coberta com dimensões 
olímpicas e arquibancada 
para mil torcedores, ginásio 
multiuso frequentemente 
usado para goaball, bas-
quete em cadeira de rodas e 
badminton, campos de fute-
bol de cinco (para deficien-
tes visuais) e de futebol de 
sete (paralisados cerebrais).

 Completam o cardápio 

do CT as quadras de tênis 
em cadeiras de rodas, espa-
ços para bocha, judô, tênis 
de mesa, halterofilismo e 
taekwondo, além das áreas 
de fisioterapia e regenera-
ção física. A estrutura tam-
bém conta com alojamento 
com 86 apartamentos e ca-
pacidade para quase 300 
hóspedes, que recebeu mais 
de 11 mil pessoas em 2018.

 O investimento total foi 
de R$ 305 milhões, com 187 
milhões do então Ministé-
rio do Esporte e o restante 
do governo de São Paulo. A 
gestão é feita pelo Comitê 
Paralímpico Brasileiro, com 
265 funcionários e um custo 
anual de manutenção esti-
mado em R$ 30 milhões.

Ministério da Cidadania

iG

Atletas e paratletas disputam
desafio unificado de atletismo

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Foi o professor Estevão Palitot, do Programa de Pós-
Graduação em Antropologia da Universidade Federal 
da Paraíba, quem fez a provocação. Em outras palavras, 
a pergunta era basicamente a seguinte: “Está em curso 
no Brasil algum tipo de higienização social do futebol?”. 
Aceitei o desafio. Respondo a seguir o questionamento:

A mais perversa forma de higienização social que 
está em curso no futebol brasileiro acontece nas arenas, 
construídas principalmente para a Copa do Mundo (mas 
não só, visto que os novos estádios de Palmeiras e Grê-
mio também têm esse conceito, mesmo sem ter sido in-
cluídos na Copa).

As estruturas são caras e, para justificar e manter 
tudo isso, o preço médio dos ingressos estão altíssimos.

Para além disso, alguns desses estádios começam a 
criar regras meio absurdas para atender o torcedor-con-
sumidor, como se estivesse num teatro. No Maracanã, 
por exemplo, existe uma tentativa em curso de manter 
o torcedor sempre sentado, proibindo-se tirar a camisa, 
entre outras regras de comportamento.

O alvo é agradar o turista, o torcedor ocasional, o 
rico.

O documentário “Geraldinos”, aliás, que conta a his-
tória do fim da geral do Maracanã, retrata muito bem 
essa realidade. O torcedor pobre foi expulso do Maraca, 
hoje cada vez mais destinado aos ricos. Depois do anún-
cio do fim da Geral, o diretor do filme acompanha alguns 
torcedores símbolos dos quatro grandes clubes do Rio 
nos últimos momentos do setor.

A parte final do documentário é emblemática: esses 
torcedores não estão mais no estádio. Tem uma cena do 
torcedor do Flu, no morro, comemorando o gol do time. 
Foi expulso do novo Maracanã, higienizado e preparado 
para os ricos, e sobrou-lhe o rádio e eventualmente a TV.

As arenas, afinal, são apenas parte do problema. Jun-
to a esse, existe, por exemplo, o Pay-per-view. Que signi-
fica, literalmente, “pagar para ver”. O torcedor tem cada 
vez menos opções de jogos disponíveis na TV aberta, 
justo por causa dessa política de “obrigar” o consumidor 
a assinar um pacote de uma competição. No Brasileirão 
Série A, a maioria dos clássicos ficam restritos a esses ca-
nais fechados.

No mais, tem a questão dos produtos oficiais. Existe 
uma campanha antipirataria que aparenta ser linda, que 
tenta definir o “torcedor de verdade” a partir do que ele 
compra de produto oficial, mas desconsidera que as ca-
misas oficiais dos principais clubes do Brasil custam hoje 
mais de R$ 200.

Teve um caso recente de um torcedor do Goiás que 
postou uma foto nas redes sociais comemorando alguma 
conquista do clube do coração. Alguém interveio na sua 
postagem, criticando-o de uma forma bem humilhante 
porque ele estava usando uma camisa não-oficial.

Na tréplica, o torcedor lembrou que a camisa custa-
va R$ 240. Que tinha mês que a casa dele nem mesmo 
tinha carne, o que diria uma camisa oficial.

Depois da repercussão, o Goiás fez uma estratégia de 
marketing e deu uma camisa para o cara.

Todo mundo aplaudiu o clube, mas a pergunta na 
verdade tem que ser outra: por que os clubes não man-
têm uma linha popular? Porque os clubes não reservam 
uma cota de ingressos mais baratos?

O atual prefeito de Belo Horizonte, que já foi presi-
dente do Atlético-MG, já defendeu sem meias palavras: 
“Pobre assiste na televisão, e rico vai no estádio”.

Mas a frase, além de escrota, é mentirosa. Porque, 
como já disse, cada vez menos os grandes jogos estão na 
TV aberta.

Registraria ainda a questão dos programas de sócio-
torcedor.

Não sei como funciona em todos os clubes. Mas no 
Botafogo-PB, por exemplo, só se pode fazer com cartão 
de crédito. Enfim, a principal aposta de fidelização do 
clube é exclusivo a quem tem cartão. Não é todo mundo.

Resumo da ópera: o torcedor pobre está sendo ex-
pulso do estádio, não tem como consumir os produtos do 
seu clube do coração e tem cada vez mais dificuldade de 
assistir aos jogos pela TV.

E ainda dizem que é o esporte mais democrático do 
mundo.

Resumo da ópera bônus: foi extremamente positivo 
para a Paraíba, por incrível que possa parecer, a Copa do 
Mundo não ter passado por aqui.

Seguimos com um futebol raiz, livre da “arenização” 
do futebol. Por enquanto.

Futebol para ricos

Caldas
phcaldas1982@gmail.com

Phelipe

Homenagem

Pelé ganha painel de maior jogador
da história no fim de semana nos EUA

No próximo fim de se-
mana, Pelé será homenagea-
do durante a Brazil Conferen-
ce at Harvard e Mit 2019 que 
acontece na universidade de 
Harvard, nos Estados Uni-
dos. O Rei do Futebol ganhou 
um painel intitulado “Pelé: o 
maior jogador da história”.

Além do ex-jogador do 
Santos, quem estará no pai-
nel será o atual treinador 

da Seleção Brasileira, Tite. A 
mediadora da conversa será 
a apresentadora da TV Glo-
bo, Glenda Kozlowski que 
postou em seu Instagram ser 
uma honra entrevistar Pelé.

“Uma honra como bra-
sileira poder estar entre eles. 
Já vi o Pelé em diversos even-
tos, mas nunca tive a oportu-
nidade de conversar com ele. 
Poder ouvir as suas histórias 
pessoalmente! Nem acredi-
to que este dia vai chegar! 
Tite, já entrevistei, já troquei 

ideia, já falei de futebol, de 
vida! Admiro sua disciplina, 
seu comprometimento com 
o que escolheu ser e fazer! 
Mais uma vez, a vida me traz 
a oportunidade de ouvir e 
aprender. Ouvir e amadu-
recer. Sempre trago alguma 
coisa pra minha vida, pro 
meu trabalho. Muito obriga-
da @brazil_conference por 
este convite. Farei com todo 
meu carinho e amor”.

O evento acontece nos 
próximos dias 5, 6 e 7 e tem 

como lema #JuntosSomos+. 
Todos os ingressos estão es-
gotados. Aos interessados, 
o painel será transmitido ao 
vivo no site oficial da Brazil 
Conference .

Como palestrantes es-
tão diversas personalidades 
brasileiras como o ex-pre-
sidente Fernando Henrique 
Cardoso, o presidente do STF 
Dias Toffoli, a youtuber Jout 
Jout, Tenente Pedro Aihara, 
porta-voz dos bombeiros em 
Brumadinho, entre outros.

A pista de atletismo é uma das atrações do Centro de Treinamento Paralímpico, em São Paulo, e tem certificação 1 da Federação Internacional de Atletismo  

O Rei do Futebol estará ao lado do técnico Tite, da Seleção Brasileira, e terá como mediadora na conferência a apresentadora Glenda Kozlowski

Foto: André Motta/rededoesporte.gov.br

Foto: Reprodução
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Neymar, 3o jogador mais bem pago entre os homens, recebe 27 vezes mais do que a soma das 5 primeiras do ranking feminino

Um dia de trabalho de 
Neymar, em um mês de 30 
dias, é praticamente equi-
valente ao que as cinco jo-
gadoras mais bem pagas do 
mundo recebem em um ano. 
A discrepância foi revelada 
pela revista “France Foo-
tball”, em seu levantamento 
anual sobre salários no fu-
tebol.

Em 2019, a publicação 
francesa incluiu também mu-
lheres em sua pesquisa, e as 
conclusões chamam a aten-
ção: enquanto Lionel Messi é 
o mais bem pago do mundo 
entre os homens ganhando 
130 milhões de euros (mais 
de R$ 564,2 milhões), Ada 
Hegerberg, líder entre as 
mulheres, recebe 400 mil eu-
ros (R$ 1,73 milhões)/ano.

Na lista masculina, a re-
vista inclui salário, bônus e 
outros contratos que engor-
dam o valor final. Mas, mes-
mo considerando apenas os 
vencimentos mensais dos 
homens, a discrepância en-
tre valores é gigante.

Neymar é um bom exem-
plo. Na lista geral, ele é o ter-
ceiro colocado, com direito 
a 91,5 milhões de euros (R$ 
397,1 milhões) por tempo-
rada. A France Football, po-
rém, detalha também o que 
ele recebe apenas do PSG, ou 
seja, seu salário de fato: 48,9 
milhões de euros (R$ 212,2 
milhões).

A cifra é 27 vezes su-
perior do que a soma das 
cinco mulheres que estão 
no top 5 de maiores salá-
rios do futebol feminino, 
em lista que, além de Ada, 
tem Amandine Henry, Wen-
die Renard, Carli Lloyd e a 
brasileira Marta - na quinta 
colocação. Juntas, elas rece-
bem 1,79 milhões de euros 
(R$ 7,7 milhões).

Abaixo de Ada, que 
atua no Lyon, a segunda 
mulher mais bem paga do 
futebol é Amandine Hen-
ry, recebendo 360 mil eu-
ros (R$ 1,58 milhões) por 
ano, seguida por Wendie 
Renard, com 348 mil euros 
(R$ 1,51 milhões), ambas 
também do clube francês.

A norte-americana Carli 
Lloyd, que joga no Sky Blue, 
tem o quarto maior salário 
do futebol feminino, com 
345 mil euros (R$ 1,51 mi-
lhões) por temporada; e a 
brasileira Marta, do Orlando 
Pride, ocupa o quinto posto 
segundo a revista, com 340 
mil euros (R$ 1,49 milhões).

Na comparação entre os 
salários de Marta e Neymar 
apenas, a brasileira tem ga-
nho que é 143 vezes inferior 
ao do astro do PSG. Pensan-
do em tudo que ele ganha em 
um ano, a seis vezes melhor 
do mundo recebe 269 vezes 
menos.

ESPN
Espn.com.br

Lance

Futebol “rebaixa” mulheres

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

A brasileira Marta, do 
Orlando Pride, ocupa o 
quinto posto segundo 
a revista, com 340 
mil euros (R$ 1,49 
milhões), 143 vezes 
inferior a Neymar

France Football

Messi e Cristiano
Ronaldo na frente

O futebolista que 
mais recebe é Lionel 
Messi, do Barcelona. O 
argentino recebe cer-
ca de 130 milhões de 
euros por temporada, 
cerca de R$ 561 mi-
lhões. Logo atrás está 
Cristiano Ronaldo, 
da Juventus, com 113 
milhões de euros (R$ 
487,7 milhões).

Completa o pódio 
Neymar, do Paris Sain-
t-Germain, que tem 

vencimentos de 91,5 
milhões de euros (R$ 
394,9 milhões).

Outros três brasi-
leiros estão no ranking 
divulgado pela publi-
cação, mas apenas dois 
deles atuam na Europa.

Phillipe Coutinho, 
do Barcelona, é o oi-
tavo mais bem pago 
do mundo, com rendi-
mentos de 30 milhões 
de euros (R$ 129,5 mi-
lhões).

Veja outros atletas e os técnicos melhores remunerados

10 – Messi
O craque argentino tem 

contrato até junho de 2021 
com Barcelona. Messi é o joga-
dor de futebol que mais fatura: 
130 milhões de euros (R$ 568 
milhões) por temporada.

20 – Cristiano Ronaldo
O craque português dei-

xou o Real Madrid e foi para 
a Juventus. CR7 fatura 113 
milhões de euros (R$ 494 
milhões) por temporada. De 
acordo com publicação, Cris-
tiano Ronaldo ganha 10 mi-
lhões de euros (R$ 43 milhões) 
a mais de salário do que rece-
bia no Real.

30 – Neymar
Astro do Paris Saint-Ger-

main e contratação mais cara 
da história do futebol, Neymar 
está no pódio dos jogadores de 
futebol com melhor remunera-
ção. Ele ganha 91,5 milhões 
de euros (R$ 400 milhões) por 
temporada.

40 – Griezmann
Campeão mundial, o ata-

cante francês do Atlético de 
Madrid ganha 44 milhões de 
euros (R$ 192 milhões) por 
temporada.

50 – Bale
O galês do Real Madrid fe-

cha o Top 5, com 40,2 milhões 
de euros (R$ 175 milhões) por 
temporada.

Técnicos
Os técnicos de futebol 

também recebem como astros 
da bola, com cifras milioná-
rias. A revista francesa “France 
Football” revelou o Top 5 dos 
treinadores com as maiores 
remunerações no mundo.

A revista leva em conside-
ração salários e bônus e man-
tém na lista dois treinadores 
que perderam o emprego ao 
longo da temporada: Mouri-
nho e Henry.

Técnicos mais bem pagos
10 – Simeone
O técnico argentino re-

novou contrato recentemente 

com Atlético de Madrid. O 
novo vínculo vai até junho de 
2022. Simeone se transfor-
mou no técnico com a maior 
remuneração: 41 milhões de 
euros (R$ 179 milhões) por 
temporada.

20 – José Mourinho
O técnico português foi 

demit ido do Manchester 
United nesta temporada. A 
remuneração de Mourinho 
era de 31 milhões de euros 
(R$ 135 milhões) por tem-
porada.

30 – Thierry Henry
O francês não durou muito 

no Monaco – um pouco mais 
de três meses. Os vencimen-
tos de Henry eram de 25,5 
milhões de euros (R$ 111 mi-
lhões) por temporada.

40 – Guardiola
O técnico do Manches-

ter City ganha 24 milhões 
de euros (R$ 104 milhões) 
por temporada. O vínculo 
de Guardiola é até junho de 
2021.

50 – Valverde
O técnico renovou con-

trato recentemente com Bar-
celona – até junho de 2020, 
com opção de ampliar por 
mais uma temporada. Val-
verde recebe 23 milhões de 
euros (R$ 100 milhões) por 
temporada. 

Ada Hegerberg, líder 
entre as mulheres, 
recebe 400 mil euros
por ano, enquanto 
Messi, primeiro entre 
os homens, ganha 
130 milhões

Lionel Messi ganha R$ 568 milhões por temporada, enquanto Cristiano Ronaldo se aproxima com R$ 494 milhões

Simeone lidera com R$ 179 milhões

Foto: AP Photo/Emilio Morenatti

Foto: Divulgação

Foto: Reuters



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 3 de abril de 201924
Esportes

Depois de vencer o São José e a LDU, o Rubro-Negro encara o time uruguaio nesta quarta-feira no Maracanã

Flamengo tenta encaminhar
classificação contra o Peñarol

Fred Huber/ Thiago Lima
Globo Esporte

Rafael Araújo
Globo Esporte

Tomás Hammes
Globo Esporte

Depois de despachar o 
San José, da Bolívia, e a LDU, 
do Equador, chegou a hora 
de o Flamengo enfrentar o 
último adversário do Grupo 
D da Libertadores: o Peña-
rol. O Rubro-Negro recebe o 
atual campeão uruguaio na 
noite desta quarta-feira, às 
21h30 (de Brasília), em um 
Maracanã lotado e com gran-
de favoritismo: o adversário 
não passa da fase de grupos 
há oito anos e chega ao Rio 
de Janeiro nesta terça-feira 
sem Gabriel Fernández, um 
de seus principais jogadores.

O atacante ficou no Uru-
guai se recuperando de le-
são junto com Fabián “Lolo” 
Estoyanoff, meia reserva e 
também desfalque da equipe. 
Porém, é bom o Rubro-Ne-
gro entrar ligado contra um 
dos clubes mais tradicionais 
da América do Sul, penta-
campeão da Libertadores e 
tri do Mundial, e que aplicou 
três goleadas em março: 4 
a 0 sobre o Boston River e o 
San José, e 4 a 1 em cima do 
Juventud. O Peñarol está em 
segundo lugar no Campeona-
to Uruguaio, um ponto atrás 
do Fénix.

O Peñarol fez cinco con-
tratações para 2019, entre 
eles o atacante uruguaio Maxi 

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Rodríguez, ex-Grêmio e Vasco, 
mas que não foi relacionado. 
Entre os outros quatro refor-
ços, apenas Cristian Lema e 
Luis Acevedo devem ser titu-
lares nesta quarta. E enquan-
to o Flamengo poupou seu 
time inteiro na final da Taça 
Rio, o técnico Diego López 

preservou só dois titulares no 
último jogo: o zagueiro Lema 
e o lateral-esquerdo Lucas 
Hernández.

O técnico Abel, que deve 
manter a mesma escalação 
da vitória sobre o Fluminense 
por 3 a 2, espera dificuldades 
no jogo de hoje e pede todo o 

cuidado devido a forma como 
os uruguaios encaram a Li-
bertadores.

“Esse jogo vai mexer, o 
Peñarol é uma equipe muito 
forte a nível de Libertadores, 
eles tiveram uma melhora acen-
tuada depois da derrota para a 
LDU, conseguiram uma vitória 

importante em casa contra o 
San José. O jogador uruguaio é 
muito forte na maneira de enca-
rar as partidas, à cada bola. Nós 
sabemos disso tudo, mas vamos 
tentar confrontá-los de igual 
para igual usando o que temos 
de melhor, que é a capacidade 
individual e coletiva.

Lance

Após ter vencido o 
duelo de ida por 3 a 1, o 
Corinthians tem uma ótima 
vantagem para o confronto 
com o Ceará, nesta quarta-
feira, às 21h30, na Arena, 
pela volta da segunda fase 
da Copa do Brasil. O Timão 
só perdeu em seu estádio 
por dois ou mais gols de di-
ferença cinco vezes. 

Nesta edição da Copa 
do Brasil, o gol marcado 
fora de casa não é critério 
de desempate. Ou seja, caso 
o Corinthians perca por 
qualquer placar com dois 
gols de diferença, a disputa 
será nos pênaltis. O Timão 
pode perder por um gol de 
diferença, enquanto vitória 
do Ceará por três ou mais 
gols classifica a equipe nor-
destina.

Ao todo, o Corinthians 
disputou 167 jogos em seu 
estádio inaugurado em 
2014. Foram 106 vitórias, 
44 empates e 17 derrotas. 
Relembre abaixo as cinco 
derrotas por dois gols ou 
mais de diferença (quatro 
por 2 a 0 e uma por 3 a 0).

Corinthians 0 X 2 
Palmeiras - 2015
Pelo primeiro turno do 

Brasileirão de 2015, o Co-
rinthians perdeu por 2 a 0 
para o Palmeiras. Daquela 
equipe, Cássio, Fagner, Ralf 
e Jadson foram titulares.

Corinthians 0 X 2 
Palmeiras - 2016
No ano seguinte, a der-

rota por 2 a 0 para o Pal-
meiras na Arena repetiu-
se pelo segundo turno do 
Brasileirão. Naquele Dérbi, 
foram titulares Cássio e 
Gustagol.

Corinthians 0 X 2
Santo André - 2017
Pelo Paulistão de 

2017, o Corinthians per-
deu por 2 a 0 em casa para 
o Santo André, com Cássio 
e Fagner como titulares. O 
Timão acabou embalando 
nos jogos seguintes e con-
quistou o título estadual 
daquele ano.

Corinthians 0 X 3
Flamengo - 2018
Pelo Brasileirão do ano 

passado, o Corinthians so-
freu a pior derrota em seu 
estádio: 3 a 0 para o Fla-
mengo. Na partida, Cássio, 
Henrique, Danilo Avelar, 
Ralf, Mateus Vital, Clayson 
e Jadson foram titulares, e 
Pedrinho entrou no segun-
do tempo.

Corinthians 0 X 2 
Red Bull Brasil - 2019
Neste ano, o Corin-

thians já sofreu uma derrota 
por dois gols de diferença 
em Itaquera. Pela primeira 
fase do Paulistão, o Red Bull 
Brasil venceu por 2 a 0.

Corinthians
encara hoje
o Ceará em
São Paulo

Treino do Flamengo no Ninho do Urubu com vistas ao jogo de hoje contra o Peñarol pela terceira rodada da Libertadores, onde o Fla lidera com seis pontos

Foto: Alexandre Vidal

A situação do Atlético
-MG na Copa Libertadores 
não é nada animadora, mas 
uma provável vitória sobre 
o Zamora, nesta quarta-
feira, às 19h15 (de Brasí-
lia), no Mineirão, deixaria 
o Galo um pouco mais cô-
modo na reação em busca 
pela vaga nas oitavas de 
final. Seria uma grande re-
montada atleticana, mas 
comum entre os times bra-
sileiros quando o assunto 
é o principal torneio da 
América do Sul.

No histórico recente 
da Libertadores, o Atlético
-MG tem alguns exemplos 
de viradas durante a fase 
de grupos do torneio que 
podem ser usados como 
referência pelo time alvi-
negro para começar uma 
reação já contra o Zamora.

De 2007 para cá, to-
dos os clubes brasileiros 
que somaram dois ou três 
pontos nas três primeiras 
rodadas da Libertadores 
conseguiram se classificar. 
Caso o Atlético-MG ven-
ça o Zamora, somará os 
primeiros três pontos na 
atual edição, recuperando 
o moral para a reta final do 
Grupo E. Um empate seria 
catastrófico para os planos 
do time.

O próprio Atlético-MG, 
em 2015, viveu uma situa-
ção semelhante, mas con-
seguiu reagir e se classifi-
car. O Galo perdeu os dois 

primeiros jogos na Liberta-
dores daquele ano, para o 
Colo-Colo, no Chile, e para 
o Atlas-MEX, no Indendên-
cia. Na sequência, o time 
alvinegro derrotou o San-
ta Fé-COL duas vezes e se 
classificou com nove pon-
tos, no saldo de gols, após 
vencer o Colo-Colo por 2 a 
0, em Belo Horizonte.

“A gente sabe que Li-
bertadores é uma competi-
ção diferente. Nem sempre 
quando você joga melhor 
você vence. É uma disputa 
que tem muita competição, 
briga por espaço. No meu 
modo de ver, contra o Cer-
ro a gente não merecia per-
der, mas aconteceu. Contra 
o Nacional não fizemos um 
jogo tão bom e não mere-
cemos ganhar. Perdemos 
os dois jogos e temos que 
tirar lição disso. Quarta-
feira a gente tem que não 
só jogar bem, mas fazer o 
resultado para conquistar 
os primeiros três pontos e 
depois ver o que acontece 
mais para frente” destacou 
o lateral Fábio Santos.

Atlético Mineiro em
busca de reabilitação

No histórico recente da 
Libertadores, o Atlético-

MG tem alguns exemplos 
de viradas durante a fase 
de grupos do torneio que 
podem ser usados como 

referência

Internacional

Colorado enfrenta o River
Plate para manter os 100%

A matemática pode se 
tornar aliada do Inter na 
quarta-feira. Além de man-
ter uma liderança folgada 
no Grupo A da Libertadores, 
uma vitória sobre o River Pla-
te no Beira-Rio às 19h15 dei-
xará o time mais próximo das 
oitavas de final do torneio 
continental mesmo com três 
rodadas ainda pela frente.

Após dois jogos, o Colo-
rado é o único com 100% na 
chave. Superou Palestino (1 
a 0) e Alianza Lima (2 a 0). É 
o único, aliás, a conhecer vi-
tórias. O River Plate, segun-
do na tabela, empatou com 

os mesmos adversários e 
soma apenas dois pontos. Os 
outros rivais têm um cada.

Para seguir como um 
dos sete times com 100% 
de aproveitamento, Odair 
Hellmann terá dois refor-
ços. Além de Patrick, que já 
participou da vitória por 2 
a 1 sobre o Caxias, no últi-
mo domingo, após apresen-
tar um desconforto na coxa 
esquerda, há o regresso de 
D'Alessandro. Recuperado 
de um edema também na 
coxa esquerda, o camisa 10 
já participou do trabalho na 
última segunda.

Apesar disso, o dis-
curso de respeito é total ao 
atual campeão da América.

“Temos que respeitar o 
River, assim como eles nos 
respeitarão. Será um gran-
de enfrentamento, cada um 
com suas qualidades. Bota-
remos para fora nosso me-
lhor para que nosso time vá 
atrás dessa vitória. Sabemos 
que nove pontos são expres-
sivos e nos deixará muito 
próximo do primeiro obje-
tivo, que é a classificação” 
analisou o goleiro Marcelo 
Lomba.

O provável time do In-
ter tem: Marcelo Lomba; 
Zeca, Rodrigo Moledo, Víc-
tor Cuesta e Iago; Rodrigo 
Dourado, Edenílson, Patrick, 
D'Alessandro e Nico López; 
Rafael Sobis. 

O Internacional faz excelente campanha na temporada. Brilha na Libertadores e no Campeonato Gaúcho

Foto: Tadeu Vilani / Agencia RBS

JogoS dE hoJE 
n Copa do Brasil
19h15
Luverdense x Fluminense
21h30
Corinthians x Ceará
ABC x  Santa Cruz

n Libertadores
19h15
Internacional x River Plate
Atlético-MG x Zamora
21h30
Flamengo x Peñarol
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Memorial
25

Nasceu em Hamburgo 
(Alemanha), a 7 de maio 
de 1833; uma das mais 
importantes figuras do 
romantismo musical 
europeu do século XIX. 
Morreu aos 63 anos

Fora-da-lei do Velho Oeste dos 
Estados Unidos, conhecido por 

seus roubos; antes de entrar 
para o mundo do crime, ele e seu 

irmão Frank eram agricultores; 
seu primeiro assassinato ocorreu 

com 14 anos de idade. Morreu 
aos 34 anos

1882 — Jesse James, 
criminoso norte-americano

1897 — Johannes Brahms, 
compositor alemão

Sócrates

“Pois bem, é hora de ir: 
eu para morrer, e vós 
para viver. Quem de 

nós irá para o melhor 
é obscuro a todos, 

menos a Deus.”

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

História - moRtes na data de hoJe

Breves & Curtas
# Assassinato – Morreu no domingo (31) um dos grandes 
nomes em ascensão da música norte-americana. Nipsey 
Hussle morreu após ser baleado. O cantor deixou dois 
filhos, uma menina de nome Emani e o caçula Kross, que 
tem apenas 2 anos e 7 meses. Ele lançou seu primeiro 
álbum de estúdio em 2018 (‘Victory Lap’) e logo de 
cara conquistou uma indicação ao Grammy na categoria 
‘Melhor Álbum de Rap em 2019’.

# Evento esportivo – Um atleta morreu durante a 
‘Corrida Contra a Corrupção’, na tarde do sábado (30), 
em João Pessoa. O evento esportivo foi realizado pela 
Associação Nacional dos Delegados de Polícia Federal 
(ADPF), na Praia de Tambaú. Waldir Ângelo de Silva, 
de 56 anos, estava fazendo o percurso de 10 quilôme-
tros quando se sentiu mal e caiu. Ele teve uma parada 
cardiorrespiratória.

# Luta fatal – Matheus Fernandes, 22 anos, natural de 
Manaquiri (AM), morreu na madrugada do domingo 
(31) em Manaus. O atleta de MMA participava de um 
evento de lutas quando foi golpeado na cabeça e nuca 
pelo adversário.

# Pegadinhas – O ator Marco Antônio Eugênio Martini, 
de 70 anos, morreu de câncer no sábado (30), em São 
Paulo. Conhecido por Marquinhos, ele ficou famoso ao 
atuar em pegadinhas da RedeTV!  Era lembrado pelo 
bordão “o quê, o quê, o quê, rapaz”.

# Casamento e morte – Morreu na sexta-feira (29) a 
mulher que estava com câncer e se casou em um quarto 
da Santa Casa de São José do Rio Preto (SP). Eliane 
Gasparini, de 42 anos, fazia tratamento paliativo na 
unidade de saúde e teve uma cerimônia surpresa cinco 
dias antes de sua morte.

# Registros de mortes – Os registros de mortes em con-
frontos com a Polícia Militar (PM) saltaram 300% nos 
três primeiros meses de 2019 no Amapá em comparação 
ao mesmo período do ano passado. Entre 1º de janeiro 
e 28 de março foram 30 óbitos em intervenções, diante 
de 10 no 1º trimestre de 2018.

# Militares demitidos – O presidente do Uruguai, 
Tabaré Vázquez, destituiu o ministro da Defesa, Jorge 
Menéndez; o subsecretário da pasta, Daniel Montiel; e 
o chefe do Exército, José González; além de outros dois 
generais. Todos são acusados de ter se omitido após um 
ex-militar confessar que atirou corpos no Rio Negro 
durante a ditadura militar no país (1973-1985) e não 
ser levado à Justiça.

# Carteira de Trabalho – Uma microempresa de 
Jaraguá do Sul (SC) foi condenada por ter retido por 
mais de três anos a carteira de trabalho de um carpin-
teiro falecido. Na decisão, a Justiça considerou que 
a retenção, ao impossibilitar aos herdeiros receber 
os créditos decorrentes da relação de emprego, ca-
racterizou dano passível de indenização, fixada em 
R$ 20 mil. Na reclamação trabalhista, ajuizada em 
2015, a viúva e os filhos informaram que o carpin-
teiro morreu em maio de 2011 em decorrência de um 
câncer no esôfago, mas a empresa não deu baixa na 
carteira de trabalho nem pagou as verbas rescisórias. 
A retenção ainda os impediu de sacar o FGTS e o PIS 
do empregado.

# Morte no trabalho – A cada oito horas, um profis-
sional morre vítima de acidente de trabalho, em Mato 
Grosso do Sul. Apesar da redução de 16%, revela o 
Ministério Público do Trabalho (MPT), só em 2018, 
mais de 8,3 mil casos foram contabilizados no estado, 
resultando em 32 vítimas fatais.

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491
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Humanidade tenta entender questões do universo, a exemplo da indagação sobre como  seria o planeta Terra sem habitantes

A única certeza da vida é 
a morte e isso é um fato, mas 
também não impede o ser hu-
mano de tentar entendê-la ao 
máximo e tentar desvendar 
os seus mistérios. Há pergun-
tas que parecem bobas, mas 
que costumam ser indagações 
eternas. A possibilidade de 
vida existe no planeta há 3,5 
bilhões de anos e, mesmo com 
esse tanto de tempo, algumas 
questões ainda estão sem res-
postas. A seguir, algumas per-
guntas e respostas:

Quanta vida já existiu? 
Dizer quantas criaturas po-
deriam ter habitado a Terra 
ao longo da história é difícil, 
mas o que se acredita é que 
ela existe há pelo menos 570 
milhões de anos. Até agora, os 
fósseis são uma porcentagem 
pequena em comparação com 
os restos pré-históricos que 
os humanos não acharam ou 
foram destruídos. Mas os cien-
tistas conseguiram achar uma 
correlação entre o número 
de fósseis e as espécies atual-
mente conhecidas para esti-
mar o total de vida que já exis-
tiu. E eles estão convencidos 
de que 99,9% das espécies da 
Terra estão extintas.

É possível estar vivo e 
morto ao mesmo tempo?. 
Essa pergunta não tem nada 
a ver com zumbis, mas sim 
com a falta de concordância 

entre os cientistas em defi-
nir o que diferencia um ser 
vivo ou morto. Para alguns 
cientistas, todas as formas de 
vida devem compartilhar se-
melhanças imutáveis em sua 
natureza. Então, em 1997, 
eles propuseram uma lista de 
sete condições que têm que se 
cumprir para ser considerado 
vivo. Eles devem ser capaz de 
crescer, reproduzir e respon-
der a estímulos externos, deve 
ter um metabolismo para 
produzir sua própria energia 
e ser capaz de se adaptar ao 
ambiente.

Mas no caso de um vírus, 
por exemplo, ele não cresce 
ou produz sua própria ener-
gia, mas sabe-se que ele está 
vivo mesmo não atendendo 
a maior parte dos requisitos 
que o considerariam como 
vivo. 

Qual o peso da vida? 
Olhando para o planeta, se vê 
que mais de 30% dos conti-
nentes são cobertos por vege-
tação, além do azul dos ocea-
nos o que faz com que a Terra 
parece um oásis de vida em 
meio a vários planetas “mor-
tos”. Mas quanto seria o peso 
de toda a vida existente do 
planeta?

Estudos feitos em 2018 
mostraram que mesmo com 
todas as criaturas vivas jun-
tas, elas são insignificantes 
comparadas com a vastidão 
do mundo. Os resultados mos-
traram que toda vida pesa 

pelo menos 550 bilhões de 
toneladas, o que não é nada se 
comparado aos 6,57 bilhões 
de gigatoneladas que a Terra 
pesa aproximadamente. Os 
seres vivos representam, mais 
ou menos, um décimo de mi-
lionésimo da massa total do 
planeta.

O próprio universo está 
vivo? Várias teorias mostram 
que o universo em si é uma 
identidade viva. Para alguns 
especialistas, a consciência 
poderia ser uma parte intrín-
seca de qualquer estrutura 
existente. Ou seja, qualquer 
estrutura no universo, seja 
pessoa ou estrela, pode ser 
consciente desde que suas 
propriedades quânticas sejam 
parte da sua própria natureza.

Além do que, o seu com-
portamento serve como evi-
dência de que o cosmos é uma 
estrutura realmente pensante. 
Segundo um estudo de 2005, 
a intrincada estrutura do uni-
verso é bastante parecida com 
a rede neural dos cérebros hu-
manos.

Morrer é o mesmo que 
parar de viver? Não é o mes-
mo! O conceito de morte mu-
dou ao longo dos séculos e 
ficou mais preciso com o avan-
ço tecnológico. No século XIX, 
a pessoa era declarada morta 
apenas por deixar de respirar. 
Hoje, acreditamos que a morte 
é quando o corpo sofre danos 
irreversíveis às células.

Mas mesmo que a pessoa 

morra e seu corpo comece 
a se decompor, não significa 
que ela esteja morta. Segun-
do algumas pesquisas, alguns 
processos que ocorrem em 
um cadáver desafiam a com-
preensão da morte. Em 2017, 
alguns cientistas descobriram 
que, quando certos animais 
morrem, várias de suas célu-
las ainda estão lutando para 
sobreviver.

Por que a vida é diver-
sificada? Até o momento, os 
cientistas já estudaram dois 
milhões de espécies vivas dife-
rentes e, dentre elas, os seres 
humanos fazem parte de um 
punhado de 5 mil espécies 
conhecidas de mamíferos em 
comparação com 360 mil es-
pécies de plantas e um milhão 
de diferentes tipos de insetos.

Como seria a Terra se a 
vida não existisse? Sem vida, 
o planeta azul não seria mais 
tão azul. Se a vida no plane-
ta não existisse, apenas pe-
quenos vestígios de oxigênio 
continuariam no ambiente e 
a atmosfera seria composta 
principalmente por dióxido de 
carbono e isso faria com que 
a temperatura da Terra subis-
se drasticamente. E isso faria 
com que as calotas polares 
derretessem e o nível do mar 
aumentasse. Depois de muito 
tempo, acredita-se que a tem-
peratura chegaria a 290º C e 
então os oceanos ferveriam e 
deixariam o planeta completa-
mente inabitável.

Bruno Dias 
do Fatos desconhecidos

Perguntas e respostas sobre 
os temas da vida e da morte

Herança digital
Diante da progressão da 

Internet e do advento das di-
versas redes sociais, é possível 
constatar que, cotidianamente, 
os indivíduos têm ampliado 
seus bancos de dados vir-
tuais, formando, desta forma, 
um amplo acervo digital, o 
qual, regularmente, contém 
imagens, vídeos, fotografias, 
músicas, áudios e documentos. 
Ocorre que, muitas vezes, pe-
rante a morte do proprietário 
destes arquivos, os herdeiros 
não sabem como proceder, 
sendo assim, vamos às eluci-
dações.

Primeiramente, cumpre 
esclarecer que a propriedade 
individual é classificada em 
bens suscetíveis e insuscetí-
veis de valoração econômica, 
sendo assim, os bens susce-
tíveis referem-se aos acervos 
digitais mensuráveis economi-
camente, ou seja, aos arquivos 

e serviços adquiridos pelo de 
cujos através de um provedor 
de serviços online, tendo como 
exemplo, os arquivos de mú-
sica, jogos, filmes e e-books; já 
os bens insuscetíveis, tratam-
se de qualquer arquivo criado 
diretamente na Web e dis-
ponibilizado num serviço de 
nuvem, como por exemplo, os 
textos, fotografias e e-mails.

Nesse segmento, ave-
rígua-se que os bens eco-
nomicamente valoráveis 
podem integrar o patrimônio, 
devendo ser alcançados pela 
herança, em virtude de muitos 
deles tratarem-se de valiosos 
acervos digitais ou perfis 
que geram receitas mensais 
ao usuário. Advém que, no 
presente momento, inexiste 
qualquer legislação especifica 
que regule esta espécie de 
sucessão, portanto, reitera-
damente, as empresas vêm 

buscando, através de suas di-
retrizes e princípios próprios, 
uma solução.

Desse modo, por conse-
quência dessa autorregulação, 
algumas empresas têm nega-
do, aos herdeiros, o desblo-
queio da conta ou aparelho do 
falecido, bem como, a transfe-
rência de serviços e arquivos 
adquiridos pelo de cujos, 
sob a alegação de proteção à 
intimidade e privacidade do 
usuário, sendo assim, frente a 
esta recusa, não resta outra al-
ternativa aos herdeiros, senão 
buscar a via judicial para tanto. 
Conquanto, outras empresas 
permitem a transferência de 
alguns produtos, adotando o 
entendimento de que se trata 
de uma licença de uso e não de 
uma compra.

Nesse sentido, ressalta-se 
ainda que, há empresas que 
possibilitam ao herdeiro a 

exclusão da conta do de cujos 
ou a sua transformação em um 
“memorial”, bem como, permi-
tem que o de cujos, ainda em 
vida, elabore um “testamento 
digital”, autorizando que um 
terceiro gerencie sua conta 
diante de seu falecimento.

Posto isso, considera-se 
que as questões relativas ao 
legado digital merecem uma 
regulamentação específica, o 
mais breve possível, conquan-
to, frente ao falecimento de 
um ente querido que possua 
um acervo digital economica-
mente valoravel, é interessante 
consultar um advogado, a 
fim de que o mesmo possa 
verificar a melhor forma de o 
herdeiro receber essa herança.

(Jennifer Carolina Marqui-
za de Souza é suporte jurídico 
do Escritório Resina & Marcon 
Advogados Associados).

Jennifer Carolina
jennifer@resinamarcon.com.brartigo CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com



633 equipamentos estão instalados nos cerca de 9,7 mil quilômetros de estrada concedidas à iniciativa privada

O diretor-geral da Agên-
cia Nacional de Transportes 
Terrestres (ANTT), Mario 
Rodrigues Junior, disse on-
tem que a agência vai reava-
liar os pedidos de instalação 
de novos radares nas rodo-
vias que foram concedidas. 
Segundo Rodrigues, a de-
cisão de rever a instalação 
foi tomada após o Governo 
Federal ter dito que suspen-
deu o contrato para a insta-
lação de mais de 8 mil rada-
res em rodovias federais, a 
maioria sob responsabili-
dade do Departamento Na-
cional de Infraestrutura de 
Transportes (Dnit).

De acordo com Rodri-
gues, muitas vezes a insta-
lação de radares é deter-
minada pela geometria da 
rodovia para evitar aciden-
tes. Segundo ele, nos cerca 
de 9,7 mil quilômetros de 
rodovias concedidas à ini-

ciativa privada estão insta-
lados 633 radares.  

“Hoje os nossos rada-
res em operação foram to-
talmente estudados com os 
projetos aprovados pelas 
autoridades de trânsito. No 
caso da ANTT, existem mais 
pedidos de radares, mas em 
função do posicionamento 
do presidente da República 
vamos fazer uma reavalia-
ção. Radar bem instalada é 
uma condição para salvar 
vidas, é questão de você 
monitorar a rodovia”, disse 
Rodrigues.

O contrato suspenso, 
sob responsabilidade do 
Dnit, previa a instalação 
de 8.015 radares em cinco 
anos. A informação sobre a 
suspensão do contrato foi 
postada pelo presidente 
Jair Bolsonaro em uma rede 
social no último domingo, 
com o argumento de que o 
objetivo principal da insta-
lação seria arrecadar recur-
sos para os estados.

Luciano Nascimento 
da agência Brasil

aNtt vai reavaliar instalação 
de novos radares em rodovias

A Justiça Federal na 
Paraíba (JFPB), em João 
Pessoa, iniciou a semana de 
agendamento das audiên-
cias de conciliação com o 
objetivo de tentar firmar 
acordos entre os usuários 
de contas de Poupança, 
prejudicados com os rea-
justes indevidos em planos 
econômicos de governos 
anteriores (Bresser, Collor 
II e Verão), e a Caixa, consi-
derada a parte ré nos pro-
cessos que cobram os di-
reitos desses poupadores. A 
ação de cidadania facilitará 
o recebimento dos valores
atualizados, antecipando-
se, desse modo, à definição 
do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) em relação a ca-
sos semelhantes em todo o 
Brasil. Ontem, uma reunião, 
realizada na JFPB orientou 
os interessados. 

De acordo com o dire-
tor do Foro e coordenador 
do Centro Judiciário de So-
lução Consensual de Con-
flitos e Cidadania (Cejusc), 
juiz federal Bruno Teixeira 
de Paiva, as oportunidades 
oferecidas com as chama-
das “Semanas da Poupan-
ça” são diferenciadas e, por 
isso, as possibilidades de 
acordo devem ser analisa-
das com atenção.

“Nossa intenção é re-
solver os 3.341 casos exis-
tentes na Paraíba e permitir 
que esses processos sejam 
extintos antes mesmo da 
decisão do STF sobre o 
tema”, ressaltou o magistra-
do na ocasião, que também 
contou com a participação da 
juíza federal Beatriz Ferreira 
de Almeida, de outros repre-
sentantes da Seção Judiciária 
paraibana e da Caixa. O banco 
fará os pagamentos, à vista, 
em até 20 dias após a homo-
logação do acordo.

O engenheiro agrôno-
mo Roberto Morais Caval-
cante é um dos usuários 
afetados com os planos 
econômicos e esteve na reu-

nião para entender melhor 
a possibilidade do acordo. 
“Eu fui prejudicado nos três 
planos e achava que essa 
decisão demoraria ainda 
mais. Agora, quero resolver 
logo e garantir o meu direi-
to”, disse.

Ainda nessa segunda-
feira, o coordenador do Ce-
jusc e a magistrada Beatriz 
Almeida estiveram nova-
mente com os procurado-
res da Caixa. “Definimos a 
criação de mais pautas de 
audiências temáticas para 
os meses de maio e junho 
deste ano”, disse.  

Cronograma
Os agendamentos para 

as audiências de conciliação 
acontecem até esta sexta-
feira (5), das 9h às 18h, no 
Cejusc, que fica no prédio da 
JFPB em João Pessoa. Feito 
o agendamento, os interes-
sados terão as sessões de 
conciliação garantidas para 
realização nas próximas 
“Semanas da Poupança”, nos 
períodos de 6 a 10 de maio 
e de 27 a 31 de maio. Antes 
de comparecer ao órgão, 
é importante realizar uma 
consulta processual, que 
pode confirmar os nomes 
dos envolvidos. É preciso 
acessar a página principal 
do site www.jfpb.jus.br, pro-
curar a caixa de pesquisa 
localizada na parte central 
do endereço eletrônico, cli-
car em “Processo Juizado/
TurmaRecursal” e realizar a 
busca usando o número do 
processo, o CPF ou nome da 
parte, ou ainda o número da 
OAB do advogado.  

Material explicativo
Durante a reunião de 

ontem, na JFPB, os repre-
sentantes da Caixa apre-
sentaram um material 
explicativo sobre os casos 
envolvendo poupadores 
que pleiteiam seus direitos, 
com as orientações neces-
sárias aos interessados.

JFPB agenda audiência 
com os poupadores

Deputado solicita serviços no 
açude Jeremias em Desterro

Promovido pelo Nupemec

Capital sediou Workshop 
em Práticas restaurativas

Foi realizado o I Wor-
kshop sobre Práticas Restau-
rativas, promovido pelo Nú-
cleo Permanente de Métodos 
Consensuais de Solução de 
Conflitos (Nupemec), do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba. 
O objetivo é implantar o Pro-
jeto Delegado-Conciliador no 
Núcleo de Práticas Restaura-
tivas na Zona Norte. O treina-
mento aconteceu na Acade-
mia de Polícia Civil do Estado 
da Paraíba – Acadepol e as 
aulas foram ministradas pela 
analista judiciária Luciana 
Mickaelli King e por Adele 
Nobre, ambas com formação 
em práticas restaurativas.

O Núcleo de Práticas 
Restaurativas, localizado na 
Avenida Infante Dom Henri-
que, 354, no bairro de Tam-
baú, funcionará a partir do 
dia 11 deste mês e vai atuar 
em apoio as duas Delegacias 
localizadas na Zona Norte da 
capital, precisamente, uma 

em Tambaú e a outra em Ma-
naíra, a 10ª e a 12ª DD, res-
pectivamente. O objetivo do 
Núcleo é funcionar em apoio 
às delegacias, atuando com 
técnicas e ferramentas de 
Práticas Restaurativas, dan-
do efetividade à Resolução nº 
225 do Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ), que  busca es-
tabelecer uma cultura de paz 
voltada para a área criminal, 
atuando com outros institu-
tos na abordagem criminal. 

O magistrado Bruno 
Azevedo, diretor adjunto do 
Nupemec, disse que o Pro-
jeto Delegado-Conciliador é 
pioneiro no Nordeste e tem 
a finalidade de disseminar 
uma outra forma de enfren-
tamento das questões pe-
nais, no que diz respeito a 
crimes de menor potencial 
ofensivo, ação penal privada 
e ação penal pública condi-
cionada a representação. “A 
intenção é criar uma cultura 

de estabelecer canais de diálo-
gos entre as pessoas envolvidas 
em eventuais querelas, com a 
participação da sociedade civil 
e o enfrentamento de outros 
princípios, que preconizam a 
pacificação social”, ressaltou. 

O diretor-adjunto lem-
brou que o projeto é fruto 
de uma parceria entre o Tri-
bunal de Justiça, por meio 
do Nupemec, da Secretaria 
de Segurança do Estado, da 
Acadepol e do curso de Direi-
to do Instituto de Educação 
Superior da Paraíba - Iesp. 
“O projeto Delegado-Conci-
liador será iniciado aqui na 
capital, mas pretendemos ex-
pandi-lo para outras Comar-
cas, como Campina Grande, 
Guarabira e Patos”, afirmou, 
acrescentando que em esta-
dos maiores como Rio Gran-
de do Sul, Distrito Federal, 
São Paulo e Minas Gerais já 
possuem projetos aplicados 
à Práticas Restaurativas.

O deputado estadual, Na-
bor Wanderley (PRB,) utilizan-
do a tribuna da Assembleia 
Legislativa ontem, trouxe a pro-
blemática de fissuras na parede 
do Açude Jeremias, no Municí-
pio de Desterro.

O parlamentar informou 
que tem recebido ligações de 
moradores, vereadores e do pre-
feito de Desterro, Valtércio de 
Almeida, mais conhecido como 
Sinhô, para que ele interfira junto 
ao Governo do Estado para que 
seja feito um trabalho de recupe-
ração, uma vez que o manancial 
tem sido reabastecido devido 
às chuvas ocorridas nos últi-
mos dias, o que resulta em uma 
preocupação por conta das fis-
suras e vegetação acumulada.

“Quero fazer um alerta ao 
governo para fazer a recupera-
ção desse açude o quanto antes. 
Que a Secretaria de Infraestru-
tura possa fazer essa recupe-
ração porque corre-se o risco 
de um volume de água grande 
que pode terminar derruban-
do. Está o mato tomando conta 
da parede do açude pelos dois 
lados”, solicitou.

O Açude Jeremias é res-
ponsável pelo abastecimento 
da cidade de Desterro com ca-
pacidade hídrica de 4 milhões 
de metros cúbicos. Essa já é a 
segunda vez, este ano, que Na-
bor solicita serviços para aque-
le açude. A última vez ocorreu 
no dia 19 de março.

Nabor pede a sensibilida-

de e urgência do governador 
João Azevêdo e do secretário 
de Estado de Infraestrutura, 
Recursos Hídricos e Meio Am-
biente, Deusdete Queiroga.

Cidade Madura em Patos
Nabor também levou para 

a AL uma solicitação para o 
Condomínio Cidade Madura, 
em Patos. Ele visitou o local na 
segunda-feira  e percebeu que 
o acúmulo de água e a ausência
de pavimentação no trecho que 
dá acesso ao condomínio têm 
dificultado o tráfego das pes-
soas. O parlamentar solicitou 
ao Governo do Estado a realiza-
ção da drenagem da água que 
fica no acesso ao condomínio e 
pavimentação. 

Como parte do compo-
nente curricular “Ciência, Tec-
nologia e Desenvolvimento”, o 
Programa de Pós-Graduação 
em Desenvolvimento Regio-
nal (PPGDR) da Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB) 
realiza, hoje, às 14h, palestra 
sobre energias renováveis. A 
atividade ocorrerá no Auditó-
rio III da Central de Integração 
Acadêmica, no Campus de Bo-
docongó, em Campina Grande, 
e terá como palestrante o pro-
fessor Walmeran José Trinda-
de Junior, do Instituto Federal 
da Paraíba (IFPB). 

O palestrante é especia-
lista em fontes alternativas 
de energia e eficiência ener-
gética. O debate é aberto a 
alunos, professores, técnicos 
e o público em geral interes-
sado no tema. No debate se-
rão feitas abordagens sobre 
parques eólicos e solares, de-
senvolvimento regional da Pa-
raíba, bem como os impactos 
socioambientais, políticos e 
econômicos desses empreen-
dimentos. Não é necessário 
realizar inscrição prévia para 
participar do evento.

O PPGDR tem como 
foco principal os estudos de 
natureza socioeconômicas, 
socioculturais e ambientais, 
projetos de desenvolvimen-
to regional, políticas territo-
riais e públicas, planejamen-
to urbano e regional, o papel 
dos atores e das instituições, 
as políticas públicas, as re-
lações entre Estado e Socie-
dade, Ciência e Tecnologia, 
entre outros.

Palestra na 
UEPB debate 
energias 
renováveis

O debate está aberto 
a alunos, professores, 
técnicos e ao público 
em geral que esteja 
interessado no tema 

sobre energias 
renováveis
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De acordo com o diretor-geral da ANTT, 
Mario Rodrigues Junior, muitas vezes a 

instalação de radares é determinada 
pela geometria da rodovia 

para evitar acidentes
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00010/2019
A Prefeitura Municipal de Alagoa Grande, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público 

que realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00010/2019, DO TIPO MENOR 
PREÇO GLOBAL, objetivando o Registro de Preço para a contratação de uma empresa especializada 
para implantação e suporte de sistema informatizado, para atender as necessidades da Prefeitura 
de Alagoa Grande, no dia 15/04/2019 às 15:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada 
á Rua Cônego Firmino Cavalcante, s/n – Centro – Alagoa Grande - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3273-2687, e-mail: 
setordelicitacaoag@gmail.com, até o dia 12/04/2019.

 Alagoa Grande(PB), 25 de março de 2019.
Publicado no DOE e no Jornal “A União” do dia 26/03/2019 – Republicado por incorreção.

ANTONIO SOARES DE LIMA 
PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00028/2019, que objetiva: Aquisição de equipamentos 
de informática para atender as necessidades da Prefeitura Municipal de Areia-PB; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: GERALDO VIDAL DA NOBREGA - ME - R$ 
33.400,00; LUCIA DE FÁTIMA DA SILVA CARVALHO - R$ 1.595,00; M. K. DE AZEVEDO ARAUJO 
DUTRA DANTAS - R$ 68.570,00; MARIA CRISTIANE LEMOS DE ARAUJO - R$ 55.871,00; THOMAS 
JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE - ME - R$ 18.700,00.

Areia - PB, 03 de Abril de 2019
JOÃO FRANCISCO BATISTA DE ALBUQUERQUE - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição parcelada de papel ofício A4, para atender as necessidades de todas as 
Secretarias e setores da Administração Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00012/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada 
no orçamento vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém 
e: CT Nº 00035/2019 - 01.04.19 - J & S COMERCIO E SERVIÇOS - R$ 74.500,00.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00012/2019, que objetiva: Aquisição parcelada de 
papel ofício A4, para atender as necessidades de todas as Secretarias e setores da Administração 
Municipal; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: J & S COMERCIO 
E SERVIÇOS - R$ 74.500,00. Fica a empresa convocada para assinatura do contrato nos termos 
do instrumento convocatório.

Belém - PB, 01 de Abril de 2019
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 AVISO DE ADIAMENTO
CHAMADA PUBLICA Nº 00001/2019

A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Chamada Publica nº 00001/2019, 
para o dia 04 de Abril de 2019 às 10h30min, no mesmo local inicialmente divulgado: sediada na 
Avenida Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB. Neste mesmo local, data e horário será 
realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, legislação e 
normas pertinentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3346-1066. E-mail: bsantana.prefeitura@gmail.com. 

Barra de Santana - PB, 02 de Abril de 2019.
RAFAEL DE ALMEIDA TRAVASSOS DE BRITO - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Gêneros Alimentícios (pão, queijo e bebida láctea), pelo sistema de 

registro de preço, para atender aos estudantes das Creis e Escolas Municipais, com a alimentação 
escolar de acordo com o que preconiza o Programa Nacional de Alimentação Escolar - PNAE, 
conforme condições, quantidades e exigências estabelecidas neste instrumento. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00034/2018. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária no valor de R$ 
41.104,68 (quarenta e um mil, cento e quatro reais e sessenta e oito centavos) na seguinte dotação 
orçamentária: Órgão: 21400 SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO; FUNÇÃO: 12 EDUCAÇÃO; 
Subfunção: 361 ENSINO FUNDAMENTAL; Programa: 0028 CIDADE UNIDA NA ALIMENTAÇÃO ES-
COLAR – PNAE; Ação: 2032 DISTRIBUIÇÃO DA MERENDA ESCOLAR – PNAE; Nat. da Despesa: 
3390300000 MATERIAL DE CONSUMO; Fonte: 001 RECURSOS ORDINÁRIOS. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conde 
e: CT Nº 00113/2019 - 22.03.19 - PR DOS SANTOS DISTRIBUIDORA EIRELI - R$ 41.104,68.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Gêneros Alimentícios (pão, queijo e bebida láctea), pelo sistema de registro 

de preço, para atender aos estudantes das Creis e Escolas Municipais, com a alimentação escolar 
de acordo com o que preconiza o Programa Nacional de Alimentação Escolar - PNAE, conforme 
condições, quantidades e exigências estabelecidas neste instrumento. FUNDAMENTO LEGAL: 
Pregão Presencial nº 00034/2018. DOTAÇÃO: DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária nº 00278/2019 
no valor de R$ 32.016,60 (Trinta e dois mil e dezesseis reais e sessenta centavos) na seguinte 
dotação orçamentária: Órgão: 21400 SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO; FUNÇÃO: 12 
EDUCAÇÃO; Subfunção: 361 ENSINO FUNDAMENTAL; Programa: 0028 CIDADE UNIDA NA ALI-
MENTAÇÃO ESCOLAR – PNAE; Ação: 2032 DISTRIBUIÇÃO DA MERENDA ESCOLAR – PNAE; 
Nat. da Despesa: 3390300000 MATERIAL DE CONSUMO; Fonte: 001 RECURSOS ORDINÁRIOS. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Muni-
cipal de Conde e: CT Nº 00112/2019 - 22.03.19 - PANDEL PANIFICADORA LTDA - R$ 32.016,60;

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00005/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00005/2019, que objetiva: Locação de impressora/multifuncional e impressão; RATIFICO o 
correspondente procedimento em favor de: MAQ-LAREM MAQUINAS MOVEIS E EQUIPAMENTOS 
LTDA - R$ 72.999,00.

Conde - PB, 02 de Abril de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua José Araújo Dantas, 229 - Centro - Cubatí.. - PB, às 08:30 horas do dia 22 de Abril de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa de 
Engenharia para Executar a Conclusão de uma (01) Escola com Seis (06) Salas de Aula na Rua 
Dr. Josivan Estevam, Centro Cubatí/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33851110. E-mail: pmcubati@
hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cubatí.. - PB, 02 de Abril de 2019
MARTA IANE DE ARAÚJO SILVA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa do ramo da construção civil, destinada a execução dos 

serviços de Construção da Praça de Eventos, localizada no Conjunto Alzira Toscano - Cuitegi/PB, 
objeto do Contrato de Repasse nº 1023862-06/2015 - Programa: Infraestrutura Turística - Ministério 
do Turismo - Caixa Econômica Federal. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00002/2017. 
DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2019 - RECURSOS FEDERAIS - Contrato de Repasse nº 1023862-
06/2015 - Programa: Infraestrutura Turística - Ministério do Turismo - Caixa Econômica Federal 
(TRANSFERÊNCIA DE CONVÊNIOS - OUTROS). VIGÊNCIA: 4 (quatro) meses. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e: CT Nº 00021/2019 - 20.03.19 - VN CONSTRUCOES 
E INCORPORACOES EIRELI - ME - R$ 88.390,52.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

EXTRATO DO SEXTOTERMO ADITIVO PRAZO
Contrato:  nº 60051/2017
Modalidade: Tomada de Preços nº60002/2017
Contratante: Prefeitura Municipal de Cajazeiras/FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE.
Contratada: MACIEL & ROLIM CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - ME, CNPJ nº 

26.520.926/0001-00
Objeto: Contratação de empresa para conclusão das ampliações de duas UBS -  Sítio Almas - 

zona rural e   bairro São José - zona urbana, neste município de Cajazeiras.
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL:  Inciso II,  do Artigo 57 da Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores.
VIGÊNCIA: por igual período do contrato original – 03  (três) meses, a contar a partir de 03/04/2019 

e  término em 03/07/2019.
Cajazeiras, 02 de abril de 2019. 

CRISTÓVÃO PINHEIRO DE SOUSA
Secretário de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00009/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Vieira, 57 - Centro - Carrapateira - PB, às 10:00 horas do dia 23 de Abril de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONCTRUÇÃO CIVIL E ELÉTRI-
CO DESTINADO A ATENDER AS NECESSIDADES DO MUNICÍPIO DE CARRAPATEIRA - PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 004/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 35531003. E-mail: prefeitura@carrapateira.pb.gov.br. Edital: http://www.
carrapateira.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Carrapateira - PB, 02 de Abril de 2019
YARLEY PEREIRA BEZERRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - CHAMADA PÚBLICA Nº 00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Chamada Pública nº 00001/2019, que objetiva: 
AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DIRETAMENTE DA AGRICULTURA FAMILIAR, EM-
PREENDEDOR FAMILIAR RURAL E SUAS ORGANIZAÇÕES, PARA ATENDIMENTO DE ALUNOS 
MATRICULADOS NA REDE MUNICIPAL DE ENSINO, CONSOANTE O ART.14 DA LEI N. º 11.947 
DE 16/06/2009 E RESOLUÇÃO FNDE N. º 26/2013, ALTERADA PELA RESOLUÇÃO FNDE/CD 
Nº 4/2015; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: 
COOPERATIVA AGROPECUARIA DO CARIRI LTDA - R$ 52.000,00; COOPERATIVA DOS AGRI-
CULTORES E AVICULTORES DO CONDE/PB -AGRI - R$ 131.385,00; COOPERATIVA REGIONAL 
DOS PRODUTORES RURAIS LTDA - R$ 99.000,00; COPAF- COOPERATIVA PARAIBANA DE 
AVICULTURA E AGRICULTURA FAM - R$ 74.185,00; DELFINO SILVA OLIVEIRA - R$ 13.335,00; 
EDMAR RIBEIRO DA SILVA - R$ 18.700,00; FABIO VENANCIO DA SILVA - R$ 12.130,00; FRAN-
CISCO DE ASSIS DOS SANTOS - R$ 7.210,00; FRANCISCO DE ASSIS MOURA - R$ 12.755,00; 
JOSE DE ARIMATEIA DOS SANTOS - R$ 19.365,00; JOSEVIL VENANCIO DA SILVA - R$ 12.680,00; 
LUIZ GONZAGA ACIOLE - R$ 2.440,00; ORLANDO SOARES CORREIA - R$ 15.654,00; SANDRO 
CELIO DE LIMA - R$ 17.134,00; VALERIO RIBEIRO DA SILVA - R$ 18.700,00.

Esperança - PB, 01 de Abril de 2019. 
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2019, que objetiva: 
Contratação de empresa do ramo pertinente para executar serviços de recuperação dos Postos 
de Saúde da Família – PSF’s da Zona Urbana e Rural e Policlínica deste Município; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: RVA PROJETOS E CONS-
TRUÇÕES LTDA - ME - R$ 112.547,25. Ficando a empresa vencedora convocada para assinatura 
no prazo legal, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 
e suas alterações posteriores

Dona Inês - PB, 01 de Abril de 2019
TARCIANA LUCENA NUNES - Secretaria Municipal

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00025/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS DE ACADEMIA AO AR LIVRE DESTINADO AS PRAÇAS MUNICIPAIS DESTE 
MUNICIPIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: S. O. ZIOBER 
& CIA EQUIPAMENTOS METALURGICOS LTDA - EPP - R$ 21.720,00.

Esperança - PB, 01 de Abril de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Empresa Especializada no Ramo de Construção Civil, para empreitada: 

Pavimentação em Paralelepípedos em diversas Ruas de Duas Estradas, referente ao Contrato nº 
1013615-68. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
:08.00 - 15.452.2007.1028 - 5100000.02 - 4.4.90.51.01. VIGÊNCIA: 6 (seis) meses. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Duas Estradas e: CT Nº 00029/2019 - 29.03.19 - POLYEFE 
CONSTRUCOES, LIMPEZA E CONSERVACAO EIRELI - R$ 352.842,38.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 11:00 horas do dia 15 de Abril de 2019, licita-
ção modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE HORAS DE 
SERVIÇOS DE MAQUINAS AGRICOLAS DESTINADAS A ARAÇÃO DE TERRAS NO MUNICIPIO 
DE ESPERANÇA- PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 1.459/07. Informações: no horário das 08h00min Às 12h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: esperanca.cpl2017@
gmail.com. Edital: https://portal.tce.pb.gov.br/aplicativos/sagres/. 

Esperança - PB, 01 de Abril de 2019. VALERIA GOMES DA ROCHA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00025/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS DE ACADEMIA AO AR LIVRE DESTINADO AS PRAÇAS MUNICIPAIS DESTE 
MUNICIPIO; ADJUDICO o seu objeto a: S. O. ZIOBER & CIA EQUIPAMENTOS METALURGICOS 
LTDA - EPP - R$ 21.720,00.

Esperança - PB, 27 de Março de 2019
JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, às 09:30 horas do dia 15 de Abril de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇAO DE GENEROS 
ALIMENTÍCIOS DESTINADO A DOAÇÃO ÀS PESSOAS CARENTES NA SEMANA SANTA NO ANO 
DE 2019 NESTE MUNICIPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 1.459/07. Informações: no horário das 08h00min Às 
12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: esperanca.
cpl2017@gmail.com. Edital: https://portal.tce.pb.gov.br/aplicativos/sagres/. 

Esperança - PB, 01 de Abril de 2019. VALERIA GOMES DA ROCHA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Chamada Pública nº 00001/2019. OBJETO: Aquisição de Gêneros Alimentícios 

Diretamente da Agricultura Familiar, Empreendedor Familiar Rural e Suas Organizações, para 
Atendimento de Alunos Matriculados Na Rede Municipal de Ensino, Consoante o Art.14 da Lei N. º 
11.947 de 16/06/2009 e Resolução Fnde N. º 26/2013, Alterada pela Resolução Fnde/cd Nº 4/2015. 
NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no Art. 
81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Cooperativa Agropecuaria do Cariri Ltda 
- CNPJ 02.485.475/0001-40. Cooperativa dos Agricultores e Avicultores do Conde/pb -agri - CNPJ 
17.489.702/0001-83. Cooperativa Regional dos Produtores Rurais Ltda - CNPJ 10.944.103/0001-63. 
Copaf- Cooperativa Paraibana de Avicultura e Agricultura Fam - CNPJ 09.403.048/0001-15. Delfino 
Silva Oliveira - CPF 102173174-99. Edmar Ribeiro da Silva - CPF 106116744-59. Fabio Venancio 
da Silva - CPF 918673204-87. Francisco de Assis dos Santos - CPF 663355747-72. Francisco de 
Assis Moura - CPF 069624287-74. Jose de Arimateia dos Santos - CPF 591283647-91. Josevil 
Venancio da Silva - CPF 952854584-04. Luiz Gonzaga Aciole - CPF 436407374-15. Orlando So-
ares Correia - CPF 768730304-06. Sandro Celio de Lima - CPF 768741684-87. Valerio Ribeiro da 
Silva - CPF 074594314-43. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Antenor Navarro, 837 - Centro 
- Esperança - PB, no horário das 08h00min Às 12h00min dos dias úteis. Telefone: (083) 3361-3801.

Esperança - PB, 01 de Abril de 2019
EMERSON DAVID ALVES DA COSTA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00025/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS DE ACADEMIA AO AR LIVRE DESTINADO AS PRAÇAS MUNICIPAIS DESTE 
MUNICIPIO; ADJUDICO o seu objeto a: PAULO ZIOBER EQUIPAMENTOS METALÚRICOS 
LTDA - R$ 21.720,00.

Esperança - PB, 27 de Março de 2019
JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00025/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
EQUIPAMENTOS DE ACADEMIA AO AR LIVRE DESTINADO AS PRAÇAS MUNICIPAIS DESTE 
MUNICIPIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: PAULO ZIOBER 
EQUIPAMENTOS METALÚRICOS LTDA - R$ 21.720,00.

Esperança - PB, 01 de Abril de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 0001/2019
OBJETO: REFORMA DE UNIDADE ESPECIALIZADA EM SAÚDE NO MUNICÍPIO DE ES-

PERANÇA/PB. LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: 
GRAMARE CONSTRUÇOES E SERVIÇOS EIRELI - Valor: R$ 1.219.185,81. Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e 
suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Especial de Licitação, 
Rua Antenor Navarro, 837 - Centro - Esperança - PB, no horário das 08h às 14h dos dias úteis. 
Telefone: (83) 3361-3801. E-mail: esperanca.cpl2017@gmail.com.  Esperança - PB, 01 de Abril de 
2019. Emerson David Alves da Costa - Presidente da Comissão.

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições parceladas de tubos de concretos e outros para melhor atender as de-
mandas da Administração Municipal. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00029/2019. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2019 
Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do exercício finan-
ceiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00181/2019 
- 28.03.19 - IMBRA INDÚSTRIA BRASIL PREMOLDADOS LTDA - R$ 292.960,00.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2019, que objetiva: Aquisições parceladas 
de tubos de concretos e outros para melhor atender as demandas da Administração Municipal; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: IMBRA INDÚSTRIA BRASIL 
PREMOLDADOS LTDA - R$ 292.960,00.

Guarabira - PB, 28 de Março de 2019
ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisições parceladas de Pneus/outros para melhor funcionamento das Secretarias 
Municipais até dezembro de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00025/2019. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento 
vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT 
Nº 00172/2019 - 18.03.19 - ANTONIO MARCELO PEIXOTO DE MENDONÇA - R$ 83.708,00; CT Nº 
00173/2019 - 18.03.19 - CARNEIRO DO NASCIMENTO COMERCIO DE PEÇAS PARA VEICULOS 
AUTOM - R$ 27.408,00; CT Nº 00174/2019 - 18.03.19 - MB AUTO PEÇAS LTDA - R$ 84.498,00; CT 
Nº 00175/2019 - 18.03.19 - NORCOL NORDESRE COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA - R$ 105.364,00.

ZENÓBIO TOSCANO DE OLIVEIRA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 012/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE GURINHEM torna público para conhecimento dos interessados 

nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no 
art. 15 da lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, 
de 23 de janeiro de 2013 que regulamenta o sistema de registro de preços e alterações bem como 
toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de 
Registro de Preço do tipo menor preço em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal 
de Gurinhém, no dia 17 de Abril de 2019, as 10:00 Horas, tendo como objetivo: eventual aquisição 
de materiais de epedientes, destinados a atender as necessitadas municipais; A reunião ocorrerá 
na sala da COPELI o prédio sede da  Prefeitura Municipal de Gurinhém, na Rua Governador Flavio 
Ribeiro, 219 - Centro - Gurinhém - PB no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Gurinhém - PB, 02 de Abril de 2019.
Wilson Lourenço De Brito

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFETURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 16 de Abril de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento MATERIAL DE 
EXPEDIENTE para o Município, mediante solicitação e entrega parcelada, em atendimento as 
demandas operacionais deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2006. Informações: no horário das 
08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: 
pmitatuba_adm@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 02 de Abril de 2019
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFETURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 13:00 horas do dia 16 de Abril de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento Material Hidráulico para o 
Município, mediante solicitação e entrega parcelada, em atendimento as demandas operacionais 
deste município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2006. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: pmitatuba_adm@hotmail.
com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 02 de Abril de 2019
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00005/2019

NOTIFICAÇÃO POR DESCUMPRIMENTO DE OBRIGAÇÃO
OBJETO: Aquisição parcelada de materiais e instrumentais odontológicos destinados a aten-

der as demandas operacionais do Município. Fica NOTIFICADA a Empresa: PAULO JOSÉ MAIA 
ESMERALDO SOBREIRA; CNPJ: 09.210.219/0001-90, a comparecer no prazo de Cinco (05) dias 
úteis sobpena de, aplicação das penalidades previstas na Lei 8.666/93 e 10.520/2002, para entrega 
das mercadorias restantes dos pedidos  de compra nº 0882 datado de 01-03-2019 e  o de nº 0886 
datado  de 11-03-2019, tendo em vista que estes pedidos foram atendidos de forma parcial, referente 
ao Pregão Presencial 00005-2019. 

Itatuba – PB, 02 de Abrilde 2019.
Aron René Martins de Andrade

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de material didático, expediente e escolar, destinados a diversas secretárias 

da prefeitura, FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE, FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL e 
ao PDDE durante o exercício de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00015/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Igaracy:02.000 GABINETE DO PREFEITO, 04 122 
1002 2003 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO GABINETE DA PREFEITO, 015 3390.30 00 001 
MATERIAL DE CONSUMO; 03.000 SECRETARIA DE ADMNISTRAÇÃO E PLANEJAMENTO, 04 
122 1002 2006 MANUTENÇÃO DA SEC. DE ADMINISTRAÇÃO E PLANEJAMENTO, 027 3390.30 
00 001 MATERIAL DE CONSUMO; 04.000 SECRETARIA DE FINANÇAS, 04 123 1002 2010 MA-
NUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE FINANÇAS, 047 3390.30 00 001 MATERIAL 
DE CONSUMO; 05.000 SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA, 15 452 1002 2011 MANUTENÇÃO 
DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA, 070 3390.30 00 001 MATERIAL DE 
CONSUMO; 06.000 SECRETARIA DE SAÚDE, 06.001 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE, 10 301 
1011 2016 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE SAÚDE - FUS, 092 3390.30 00 211 MATERIAL 
DE CONSUMO; 07.000 SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, AGRICULTURA E REC. HÍDRICOS, 
20 606 1002 2037 MANUT. DA SEC. DE MEIO AMBIENETE, AGRICULTURA E REC. HÍDRICOS, 
184 3390.30 00 001 MATERIAL DE CONSUMO; 08.000 SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL, 08 244 
1013 2042 - MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL, 08.001 FUNDO MUNICIPAL 
DE ASSISTÊNCIA SOCIAL, 08 244 1013 2050 MANUTENÇÃO DE OUTROS PROGRAMAS DO 
FNAS, 248 3390.30 00 311 MATERIAL DE CONSUMO; 09.000 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, 
ESPORTE E TURISMO, 12 368 1016 2064 MANUTENÇÃO DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, 
316 3390.30 00 111 MATERIAL DE CONSUMO; 10.000 SECRETARIA DE CULTURA, 13 392 
1002 2072 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE CULTURA, 353 3390.30 00 
001 MATERIAL DE CONSUMO.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e: CT Nº 00030/2019 - 02.04.19 - FRANCISCO 
ERMANO VIRGINIO DE SOUZA - ME - R$ 97.501,20; CT Nº 00031/2019 - 02.04.19 - IVANILTO 
DA COSTA VIEIRA - ME - R$ 10.090,30; CT Nº 00032/2019 - 02.04.19 - LUCIEUDO MARIA DA 
SILVA - ME - R$ 165.423,10; CT Nº 00033/2019 - 02.04.19 - MARCELA ELIZABETE DE MIRANDA 
BATISTA SANTOS SOUTO EIRELI - R$ 5.434,10; CT Nº 00034/2019 - 02.04.19 - MARIA DO 
SOCORRO COSTA ALVES 03218050464 - R$ 66.167,90.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO-PB
EXTRATO DO CONTRATO

CONTRATO 0018/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0003/2019

OBJETO:na Aquisição parcelada de Material de Limpeza para atender as necessidades da se-
cretaria de educação, secretaria de saúde e demais secretarias do Município de Joca Claudino-PB.

CONTRATANTE: MERCADINHO SÃO GERALDO, CNPJ Nº: 24.511.103/0001-84
FUNDAMENTO: art. 4°, inciso XXII, da Lei 10.520/2002 em consequência, fica convocado os 

licitantes vencedor(es)para a assinatura do termo de contrato, nos termos do art. 64, caput, do 
citado diploma legal, sob as penalidades da lei.

VALOR: R$: 146.693,40 (cento e quarenta e seis mil e seiscentos e noventa e três reais e 
quarenta centavos).

DATA  DO CONTRATO: 29 de Marçode 2019 a 31 de dezembro de 2019
JORDHANNA LOPES DOS SANTOS DUARTE

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO-PB
EXTRATO DO CONTRATO

CONTRATO 0019/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0004/2019

OBJETO:Aquisição parcelada de Gêneros Alimentícios, carnes e frangos para atender as 
necessidades das Secretarias deste Município.

CONTRATANTE: MERCADINHO RP EIRELI, CNPJ: 29.980.241/0001-26
FUNDAMENTO: art. 4°, inciso XXII, da Lei 10.520/2002 em consequência, fica convocado os 

licitantes vencedor(es)para a assinatura do termo de contrato, nos termos do art. 64, caput, do 
citado diploma legal, sob as penalidades da lei.

VALOR: R$: 197.997,00 (cento e noventa e sete mil e novecentos e noventa e sete reais)
DATA  DO CONTRATO: 25 de Marçode 2019 a 31 de dezembro de 2019

JORDHANNA LOPES DOS SANTOS DUARTE
Prefeita Constitucional 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 012/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ torna público para conhecimento dos interessados 
nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar 
n.º 123/2006,  Decreto Municipal nº 04G/2017, bem como toda legislação correlata, que realizará 
licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço, em 
reunião que ocorrerá no departamento de licitações da Prefeitura Municipal de Jacaraú, no dia 16 
de Abril de 2019 às 10h00min. Objetivo: AQUISIÇÃO DE VEÍCULO NOVO, 0 KM, DESTINADOS AO 
ATENDIMENTO DAS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO. Maiores 
informações e aquisição do edital completo na Rua Augusto Luna, nº 45 - Centro – Jacaraú-PB, no 
horário de expediente normal de 08h00min as 13h00min Horas ou pelo site: www.jacarau.pb.gov.br

Jacaraú, 02 de abril de 2019.
Tássio Pereira da Silva

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

RESULTADO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 010/2019

O Pregoeiro da Prefeitura Municipal de Jacaraú-PB, torna público para conhecimento dos interes-
sados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores  e a 
Lei 123/2006, e alterações bem como toda legislação correlata, que a Licitação Pública da modalidade 
PREGAO PRESENCIAL  Nº 010/2019, tendo como objeto: Aquisição de alimentos (peixes), destinado 
à distribuição gratuita a população carente do município de Jacaraú, foi declarada FRACASSADA.

Jacaraú, 02 de Abril de 2019
Tássio Pereira da Silva

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Complementos alimentares e fraudas para o município de Joca Claudino/PB. FUN-

DAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00007/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Joca Claudino - PB 10 122 0010 2009 � Manutenção da Secretaria de Saúde; 02 060 � Fundo 
Municipal de Saúde de Joca Claudino � FMS.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Joca Claudino e: CT Nº 00023/2019 - 
05.04.19 - TECNOCENTER MATERIAIS MEDICOS HOSPITALARES LTDA - R$ 51.450,00; CT Nº 
00024/2019 - 05.04.19 - MARIA DO SOCORRO ADELINO MOURA - R$ 29.874,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA

PROCESSO Nº 15.944/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.017/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM SERVIÇOS DE MANUTEN-

ÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA DAS MOTOLÂNCIAS DO SAMU 192 REGIONAL DE JOÃO 
PESSOA-PB.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Everaldo 
Francisco da Silva Junior nomeado pela Portaria nº 024/2018, tornar público, para conhecimento 
dos interessados, que o certame acima referenciado deflagrou-se DESERTO, ante a ausência de 
licitantes. Consulta com o Pregoeiro e a Comissão de Licitação no HORÁRIO de 08h às 12h e das 
13h às 17h, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail: cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 02 de Abril de 2019
Everaldo Francisco da Silva Junior

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 EXTRATO DE CONTRATONº 150/2018 - DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº DV00011/2018

Contratante: Prefeitura de Livramento/PB. Contratada:Central da Papelaria Eireli, CNPJ: 
19.296.355/0001-06.Valor: R$ 16.101,00.Objeto:Prestar fornecimentos de equipamentos de infor-
mática para atender as necessidades das Equipes de Saúde da Família e Agentes Comunitários de 
Saúde do Município de Livramento/PB. Fonte: Recursos Próprios (Custeio, FUS, FPM). Dotação: 
QDD/2018. Vigência: 1 (um) ano. Forma de pagamento: Será em até 30 dias.Partes:Carmelita E. 
V. Sousa(Pela contratante) e a Sra. Edvania C. de Sousa (Pela contratada).

Livramento/PB, 21 de dezembro de 2018.
Carmelita Estevão Ventura Sousa - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00001/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00001/2019, 
que objetiva: Prestar fornecimentos de equipamentos de informática para atender as necessidades 
das Equipes de Saúde da Família e Agentes Comunitários de Saúde do Município de Livramento - PB; 
Ratifico o correspondente procedimento e Adjudico o seu objeto a: Central da Papelaria e Comercio 
de InformaticaEireli, CNPJ: 19.296.355/0001-06, com o valor total de R$ 16.253,00 (dezesseis mil 
duzentos e cinquenta e três reais).

Livramento/PB, 25 de Janeiro de 2019.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 EXTRATO DE CONTRATO Nº 015/2019 - DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº DV00001/2019

Contratante:Prefeitura de Livramento/PB. Contratada:Central da Papelaria e Comercio de 
Informática Eireli, CNPJ: 19.296.355/0001-06.Valor:R$ 16.253,00 (dezesseis mil duzentos e cin-
quenta e três reais).Objeto:Prestar fornecimentos de equipamentos de informática para atender 
as necessidades das Equipes de Saúde da Família e Agentes Comunitários de Saúde do M. de 
Livramento/PB. Fonte de recurso: Recursos Próprios do Município (Custeio, FUS, FPM). Dotação: 
QDD/2019.Forma de pagamento: Será em até 30 dias. Vigência: Até o final do exercício financeiro 
de 2019. Partes: Carmelita E. V. Sousa (Pela contratante) e a Sra. Edvania C.de Sousa, CPF: 
087.327.944-10 (Pela contratada).

Livramento/PB, 29 de Janeiro de 2019.
Carmelita Estevão Ventura Sousa - Prefeita
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATO GROSSO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS 

DE RECONSTRUÇÃO DE UNIDADES HABITACIONAIS.. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de 
Preços nº 00004/2018. DOTAÇÃO: SECRETARIA MUNICIPAL DE SAUDE 0207-103050013-1082 
449051 FONTE:TRANSF. DE RECURSOS DO SUS/FUNASA. VIGÊNCIA: 180 (cento e oitenta) dias. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Mato Grosso e: CT Nº 00024/2019 - 02.04.19 - 
SERTAO CONSTRUÇOES SERVIÇOS E LOCACOES LTDA - ME - R$ 488.490,16.

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA Nº. 00002/2019
A Prefeitura de Piancó torna público, por intermédio da comissão de licitação, a Chamada Pública 

n. 00002/2019 a partir do dia 3 de Abril de 2019, das 08:00 horas, com o objeto credenciamento de 
pessoas Jurídicas serviços especializados de odontólogo para o atendimento no Programa de Saúde 
da Família (PSF) e no Centro de Especialidades Odontológicas (CEO), Terapeuta ocupacional e 
fonoaudiólogo para o CER II (centro especializado em reabilitação II), emissão de laudo de exames. 
O edital está disponível em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 1 de Abril de 2019.
Bruna Marilia Pereira Queiroz Nunes -Presidente da CPL 

Republicado por incorreção

Prefeitura municipal de Piancó
Aviso de Retificação 

Pregão Presencial nº 0048/2018
Na publicação do extrato de Adjudicação e Homologação, do Diário Oficial da União, sessão 

3, página 222, dia 16/01/2018; Diário Oficial do Estado da Paraíba, n. 16.662, página 36, dia 
18/07/2018, jornal de Grande Circulação A União, n. 142, pagina 27, dia 18/07/2018. Onde se lê: 
CNPJ: 34.151.100/0002-11. Leia-se: CNPJ: 34.151.100/0001-30.

Piancó-PB, 02 de Abril de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

Pregão Presencial n.º. 00032/2019
Objeto: Aquisição de dois veículos destinados ao FUNDO MUNICIPAL DA ASSISTÊNCIA SOCIAL, 

atendendo aos programas CRIANÇA FELIZ e CREAS.
Vencedora: CAVALCANTI & PRIMO VEICULOS LTDA – CNPJ nº 08.791.659/0001-15 com o 

valor global de R$ 83.860,00 (oitenta e três mil e oitocentos e sessenta reais).
RESOLVE: Adjudicar e Homologar, em conformidade com os termos da lei 8.666/93 e lei 

10.520/02. Estando convocada para assinar termo contratual. 
Piancó-PB, 02 de Abril de 2019

Daniel Galdino Araújo Pereira-Prefeito 

Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº. 00038/2019
A Prefeitura de Piancó torna público por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de apoio, Pregão 

Presencial n. 00038/2019, às 10:00 horas do dia 16 de Abril de 2019, com o objeto: serviços de 
operação de sistema contábil. O edital está disponível em: www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 02 de Abril de 2019
André Alexandre do Nascimento- Pregoeiro 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00012/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 17 
de Abril de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO 
FORNECIMENTO DE PRÓTESES DENTÁRIAS REMOVÍVEIS SUPERIORES E INFERIORES 
PARA ATENDIMENTO DA DEMANDA DO LABORATÓRIO REGIONAL DE PRÓTESE DENTÁRIA 
(LRPD) E CENTRO DE ESPECIALIDADES ODONTOLÓGICAS, CONFORME ESPECIFICAÇÕES 
DO TERMO DE REFERÊNCIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.
pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 02 de Abril de 2019
Olivânio Dantas Remígio  - Prefeito Constitucional

        
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL POCO JOSE DE MOURA
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2019
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-

nida Frei Damião, 332 - Centro - Poço de José de Moura - PB, às 08:00 horas do dia 16 de Abril 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de pneus (incluindo alinhamento e 
balanceamento), câmaras de ar, protetores, e balanceamentos avulsos fornecido de forma par-
celada, para atender as necessidades das diversas secretarias do município de Poço de José de 
Moura-PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 008/2003. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 35641109. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Poço de José de Moura - PB, 02 de Abril de 2019
TALITHA RAQUEL ESTRELA MARTINS BATISTA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL POCO JOSE DE MOURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Frei Damião, 332 - Centro - Poço de José de Moura - PB, às 09:00 horas do dia 16 de Abril de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Aquisição de peças e contratação de serviços para troca das 
mesmas , fornecidos de forma parcelada, destinados a frota de veículos pertencentes ao município 
de Poço de José de Moura, e os locados a este, além do Fundo Municipal de Saúde e locados a 
este, conforme solicitação. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Fe-
deral nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2003. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 35641109. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Poço de José de Moura - PB, 02 de Abril de 2019
TALITHA RAQUEL ESTRELA MARTINS BATISTA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL POCO JOSE DE MOURA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Frei Damião, 332 - Centro - Poço de José de Moura - PB, às 10:00 horas do dia 16 de 
Abril de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE VEÍCULOS DESTINADOS AO TRANSPORTE DE ESTUDANTES DAS REDES ESTADUAL E 
MUNICIPAL, CONFORME SOLICITAÇÃO DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2003. 
Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 35641109. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Poço de José de Moura - PB, 02 de Abril de 2019
TALITHA RAQUEL ESTRELA MARTINS BATISTA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL POCO JOSE DE MOURA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Frei Damião, 332 - Centro - Poço de José de Moura - PB, às 11:30 horas do dia 16 de 
Abril de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PERECÍVEIS (CARNES) FORNECIDOS DE FORMA PARCELADA, 
DESTINADAS A MERENDA ESCOLAR DOS ALUNOS MATRICULADOS NA REDE MUNICIPAL DE 
ENSINO E PARA AS DEMAIS SECRETARIAS , CONFORME SOLICITAÇÃO. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2003. 
Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 35641109. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Poço de José de Moura - PB, 02 de Abril de 2019
TALITHA RAQUEL ESTRELA MARTINS BATISTA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANA – PB
AVISO DE CONTINUIDADE

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 001/2019
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e CONVOCA aos interessados para continuidade do certame abaixo descrito PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 001/2019, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é contratação de serviços de horas 
de trator de corte para aração de terras de plantio dos agricultores na zona rural do município de 
Puxinanã. Data: 05/04/2018 às 09h30min (Horário Local). No Setor de Licitações da Prefeitura de 
Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, no horário de expediente. 
Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 02 de abril de 2018.
Allan Franklin Custódio

 Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Ananiano Ramos Galvão, S/N - Centro - Prata - PB, às 10:00 horas do dia 15 de Abril de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: LOCAÇÃO DE VEÍCU-
LO AUTOMOTOR PARA ATENDER AO PROGRAMA CRIANÇÃ FELIZ. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 004/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3390-1110. E-mail: cplpmprata@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Prata - PB, 02 de Abril de 2019
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA - Pregoeira Oficial

 
 PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N. º 007/2019-SRP

A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO torna público através do pregoeiro oficial 
do município, portaria nº 014/2017, para conhecimento dos interessados nos termos Lei federal nº 
10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no art. 15 da lei nº 8.666, de 
21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013, 
em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de RIACHÃO DO POÇO, no dia 15 de 
Abril de 2019 as 11h00min, tendo como objetivo: Eventual Aquisição de Mcdicamentos Destinados a 
Manutenção do Município de Riachão do Poço; A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede 
da Prefeitura Municipal de RIACHÃO DO POÇO, na rua João Ferreira Alves, s/n, centro, RIACHÃO 
DO POÇO-PB. Para maiores informações no mesmo endereço no horário das 08:00 as 12:00 Horas.

RIACHÃO DO POÇO - PB, 02 de Abril de 2019.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 006/2019-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO DO POÇO torna público através do pregoeiro oficial 

do município, portaria nº 014/2017, para conhecimento dos interessados nos termos Lei federal nº 
10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no art. 15 da lei nº 8.666, de 
21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013, 
em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de RIACHÃO DO POÇO, no dia 15 de 
Abril de 2019 as 10h00min, tendo como objetivo: eventual aquisição de peixes inteiros congelados 
destinados à doação a população carente; A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da 
Prefeitura Municipal de RIACHÃO DO POÇO, na rua João Ferreira Alves, s/n, centro, RIACHÃO DO 
POÇO-PB. Para maiores informações no mesmo endereço no horário das 08:00 as 12:00 Horas.

RIACHÃO DO POÇO - PB, 02 de Abril de 2019.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 09:00 horas do dia 15 
de Abril de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: GÊNEROS 
ALIMENTÍCIOS DESTINADOS À FORMULAÇÃO DE CESTA PARA O DESJEJUM DA SEMANA 
SANTA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 

Decreto Municipal nº. 001461. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . 
Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Remigio - PB, 02 de Abril de 2019
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA DA RAÍZ
 EXTRATO DE CONTRATO

Objeto: Contratação de empresa do ramo da Construção Civil, para executar os serviços de 
Construção de uma Unidade Básica de Saúde, localizada no Sítio Boa Vista zona rural deste 
município. Fundamento Legal: Tomada de Preços nº 00001/2019. Dotação: Recursos Próprios do 
Município de Serra da Raiz: (Recursos Próprios/FUS/Recursos do SUS) Dotação Orçamentária 
02040 - 10.301.0009.1005 - 4.4.90.51.00.00. Vigência: 5 (cinco) meses. Partes Contratantes: 
Prefeitura Municipal de Serra da Raíz e: CT Nº 00005/2019 - 18.03.19 - RDA CONSTRUÇÕES E 
EMPREENDIMENTOS EIRELI - R$ 165.154,42.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
SEGUNDO ADITIVO DE PRAZO

Segundo aditivo do Contrato Administrativo nº 00021/2017.Partes Pref.Mun. de São Sebastião de 
Lagoa de Roça e DNAServiços entretenimento, promoções e locações Eirelli -meobjeto: Locação de 
veículos com e sem motorista para atender as necessidades de diversas Secretarias do Município 
de São Sebastião de Lagoa de Roça PB. Objetivo: Aditamento de prazo com prorrogação por 12 
meses a contar do dia07/04/2019.Dotação:02010.04.122.1001.2002 - 02110.10.301.2007.2024 
-02110.10.301.2007.2028 - 3390.39.0000 Outros. fundamentação: com fulcro no art. 57. II, §1º 
da lei 8666/93 eP/P nº 0006/2017. assinam: Severo Luiz do Nascimento Neto e DNAServiços 
entretenimento, promoções e locações Eireli -me.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

ANÁLISE DE RECURSO FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 017/18

OBJETO: Execução dos serviços de implantação de abastecimento de água nas comunidades de 
Maraú de Baixo e Guaribas, localizadas na Zona Rural deste Município. EMPRESA RECORRENTE: 
MJC Construções Ltda. - EPP, contra a desclassificação de sua proposta. A Comissão Permanente de 
Licitação comunica que, após análise dos autos do processo e do recurso administrativo interposto, 
entende pelo conhecimento do mesmo e, no mérito, julgar-lhe procedente - recurso deferido; em 
decorrência, a recorrente passa, no certame, a condição de classificada. Maiores informações e 
vistas ao processo poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, 
na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 28 de março de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Santana de Mangueira

Comissão  de licitação
Aviso de Licitação- Pregão Presencial  Nº  003/2019

A Prefeitura Municipal de Santana de Mangueira, fará realizar Licitação na modalidade  Pregão 
Presencial, do tipo menor preço,  cujo objetivo é a Contratação de empresa  para fornecimento de 
02(dois) veículos, zero km, ano/modelo 2019/2019, combustíveis flex, gasolina e etanol, completo 
com ar condicionado, vidros elétricos, travas elétricas, direção hidráulica ou elétrica, mínimo 70 CV, 
com 4 portas e suspensão elevada, para trabalhos de difícil acesso, para atender as secretarias de 
saúde e educação do Município de Santana de Mangueira- PB., conforme especificações no edital.  
A sessão realizar-se-á no dia 16 de Abril 2019 as 09:00 horas, na Sala de Licitações, localizada 
na Rua José Quintino Magalhães, s/n-Centro, Santana de Mangueira – PB. O Edital poderá ser 
retirado no Portal do Gestor do TCE/PB e Portal da Transparência. Valor Estimado da Contratação: 
84.500,00(oitenta e quatro mil e quinhentos reais). Recursos Proprios.

Santana de Mangueira– PB 29 de Março de 2.019 
José Inácio Sobrinho

Prefeito Municipal

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Santa Inês

Aviso de Licitação - Tomada de Preços Nº 009/2019
A CPL da Prefeitura Municipal de Santa Inês,  torna público, para conhecimento dos interessados 

que fará realizar, no dia 22 de Abril do corrente ano, às 09:00 horas, na sala de licitações, Licitação 
na modalidade Tomada de Preços,  do tipo menor preço, na forma de execução indireta, sob regime 
de empreitada por preço global, Objeto:  Contratação de empesa do ramo da construção civil, para 
execução das obras de implantação de Unidades Habitacionais para controle da doença de chagas 
no Município de Santa Inês, cujo Edital poderá ser obtido no local no horário de 08:00 as 12:00 horas. 

Santa Inês - PB, 26 de Março de 2019.
João Nunes da Silva
Presidente da CPL

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Santa Inês

Aviso de Licitação -  Pregão Presencial  Nº  001/2019
A Comissão de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Inês-PB, torna público que fará rea-

lizar Licitação Pregão Presencial, do tipo menor preço, cujo objetivo é a Contratação de empresa 
com capacidade para fornecimento de 01(um)veículo veiculo adaptado para Ambulância Tipo A 
- Simples Remoção, Tipo Furgoneta, 0Km, primeiro uso, ano/modelo 2019/2019, para atender às 
necessidades da Secretaria de Saúde do município de Santa Inês-PB. A sessão realizar-se-á no 
dia 15 de Abril 2019, as 10:00 horas, na Sala de Licitações localizada na Av. 29 de Abril, 96-Centro, 
Santa Inês – PB. Lei Federal nº. 10.520/02 e subsidiariamente pela Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações posteriores, bem como a Lei Complementar nº 123/06.

Santa Inês-PB  26 de Março de 2.019
José Erivan Leite
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA E O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

Tomada de Preço Nº 09/2019
A Comissão Permanente de Licitação torna público para conhecimento dos interessados, que 

fará realizar no dia 23de Abril de 2019, ás 09h00min horas, na sala de reuniões da Prefeitura Mu-
nicipal de Sousa, a Rua Cel. José Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB, procedimento 
licitatório na modalidade TOMADA DE PREÇO. Objeto: Contratação de empresa especializada, 
cujo critério de seleção da proposta mais vantajosa será a de menor preço global, para Reforma 
do Prédio do Samu, no município de Sousa– PB. Os interessados poderão ler ou retirar cópia do 
edital na sala da CPL, no horário de expediente das 08h00min ás 12h00min horas, em todos os 
dias úteis no endereço supracitado ou pelo site www.sousa.pb.gov.br.

SOUSA, 02 de Abril de 2019.
JOÃO BOSCO DE QUEIROGA JÚNIOR

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA E O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

Tomada de Preço Nº 10/2019
A Comissão Permanente de Licitação torna público para conhecimento dos interessados, que 

fará realizar no dia 23de Abril de 2019, ás 14h00min horas, na sala de reuniões da Prefeitura Mu-
nicipal de Sousa, a Rua Cel. José Gomes de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB, procedimento 
licitatório na modalidade TOMADA DE PREÇO. Objeto: Contratação de empresa especializada, 
cujo critério de seleção da proposta mais vantajosa será a de menor preço global, para Reforma da 
área externa da Secretária de Saúde, no município de Sousa– PB. Os interessados poderão ler ou 
retirar cópia do edital na sala da CPL, no horário de expediente das 08h00min ás 12h00min horas, 
em todos os dias úteis no endereço supracitado ou pelo site www.sousa.pb.gov.br.

SOUSA, 02 de Abril de 2019.
JOÃO BOSCO DE QUEIROGA JÚNIOR

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO-PB
REPUBLICAÇÃO DE Nº 001

AVISO DE CREDENCIAMENTO DE VEÍCULOS 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 012/2019

CHAMADA PÚBLICA N°: 001/2019
O MUNICÍPIO DE SALGADINHO ESTADO DA PARAÍBA, de acordo com as disposições da 

Lei Federal de nº. 8.666/93, por intermédio do PRESIDENTE DA COMISSÃO DE LICITAÇÃO, 
torna público a quem interessa, que fará dos dias 03 de Abril de 2019 a 08 de Abril de 2019, das 
08h00min (Oito Horas) ás 12h00min, o presente Processo de Licitação.   

OBJETO: Credenciamento de Veículos na Prestação Dos Serviços de Realização de Viagens 
em Atendimento às Necessidades da Prefeitura Municipal de Salgadinho-PB.    

INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal de 
Salgadinho-PB, através de sua Comissão Permanente de Licitação, situada na Rua José Maciel 
de Souza, 154, Bairro Centro – Salgadinho-PB, Cep: 58.650-000, através do site http://salgadinho.
pb.gov.br, ou pelo Tel. (83) 3424-1014. Sinta-se convidado a participar do certame, representante 
do Ministério Público do Estado da Paraíba.  

Salgadinho-PB, 02 de Abril de 2019.
LUCIANO DE SOUZA GOMES 

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

 EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 013/2019
PROCESSO Nº013/2019

PREGÃO PRESENCIAL Nº 010/2019
1.0 - DO OBJETIVO
REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL GRÁFICO E IMPRESSO PARA 

ATENDER A DEMANDA DAS DIVERSAS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE 
SANTA RITA, PB.

 2.0 - DO RESULTADO
- HALLYSON CHAVES COELHO DE SOUZA EIRELI 
CNPJ: 32.194.799/0001-90
Valor: R$644.372,00 (seiscentos e quarenta e quatro mil trezentos e setenta e dois reais)
- MARIA L CAMINHA DA SILVA
CNPJ: 18.658.386/0001-99
Valor: R$ 118.785,00 (cento e dezoito mil setecentos e oitenta e cinco reais)
- MEGA GRÁFICA PARAIBANA SERVIÇOS EIRELI 
CNPJ: 22.319.912/0001-63
Valor: R$ 601.096,00 (seiscentos e um mil e noventa e seis reais)
- THIAGO HENRIQUE ASSIS DE MOURA
CNPJ: 06.217.437/0001-68
Valor: R$ 310.420,00 (trezentos e dez mil quatrocentos e vinte reais)
 Publique-se e cumpra-se.

 Santa Rita - PB, 02 de abril de 2019.
 EMERSON FERNANDES A. PANTA

Prefeito Constitucional
MARIA DO DESTERRO FERNANDES DINIZ CATÃO

Secretária Municipal de Saúde
CONCEIÇÃO AMÁLIA DA SILVA PEREIRA

Secretária Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE CANCELAMENTO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º “040/2018”
PROCESSO ADMINISTRATIVO N.º 154/2018

INSTITUIÇÃO FINANCEIRA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS JUNTO A PREFEITURA 
MUNICIPAL DE SANTA RITA, PB, RELACIONADOS A: (I) PAGAMENTO, COM EXCLUSIVIDADE, 
DE SALÁRIOS, PROVENTOS E VENCIMENTOS DE SERVIDORES OU EMPREGADOS PÚBLI-
COS ATIVOS, E CONCESSÃO PARA EMPRÉSTIMO CONSIGNADO SEM EXCLUSIVIDADE; (II) 
PAGAMENTO DOS FORNECEDORES, BENS, SERVIÇOS E INSUMOS, DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETA E INDIRETA; (III) RECEBIMENTOS DE TAXAS E IMPOSTOS SEM EXCLUSIVIDADE

A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, comunica o 
cancelamento da licitação supra, tendo em vista que a sessão foi deserta. O processo licitatório 
em epígrafe, encontra-se à disposição dos interessados na CPL. 

Santa Rita, 01 de abril de 2019.
Maria Neuma Dias 

Pregoeira - CPL/PMSR

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA – CAGEPA
CNPJ 09.123.654/0001- 87

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA

Ficam os senhores acionistas convocados, a se reunirem em assembleia geral ordinária, a 
ser realizada no dia 17/04/2019, às 10:00 horas, na sede da Companhia, situada na Av. Feliciano 
Cirne n° 220, nesta Capital, para na forma do Artigo 17 do Estatuto Social, deliberarem sobre a 
seguinte ordem do dia:

1. Examinar, discutir e votar sobre o Relatório da Administração e de Sustentabilidade 
e Demonstrações Contábeis acompanhadas do relatório emitido pelos Auditores Independentes, 
parecer do Conselho Fiscal e Manifestação do Conselho de Administração, referentes ao exercício 
encerrado em 31 de dezembro de 2018;

2. Destinação do lucro líquido do exercício 2018; 
3. Eleição dos membros titulares e suplentes do Conselho Fiscal da Companhia;
4. Outros assuntos de interesse dos acionistas.

João Pessoa, 01 de abril de 2019
Deusdete Queiroga Filho

Presidente do Conselho de Administração

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 003/2019

REGISTRO Nº 19-00190-1
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PROJETOS EXECUTIVOS COMPLEMENTARES DE ENGE-

NHARIA PARA A CONSTRUÇÃO DO CENTRO DE CONVENÇÕES EM CAMPINA GRANDE/PB. 
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 22 de abril de 
2019 às 09h00.

João Pessoa, 02 de abril de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame 
          

  
 EDITAL DE CITAÇÃO Nº 35

A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de 15 de julho de 2018, 
instada pela portaria nº 336 de 11 de fevereiro de 2019, publicada no Diário Oficial do Estado em 
15 de fevereiro de 2019, nos termos do Art. 149, § 1° da Lei complementar nº 58/2003 resolve:

CITAR o (a) servidor (a) Maria Cristina da Silva Braz, matrícula nº 161.131-3, para apresentar 
na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir do recebimento 
deste, DEFESA ESCRITA em relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO 
(cópia em anexo).

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 02 de abril de 2019
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEE-PB

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL N° 013/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras - Jaguaribe, 
telefone (83) 3208-9839, no dia 12/04/2019 às 09:00 horas para:

Registro de Preços para Aquisição de Veículos SUV (Sport UtilityVehicle), tração 4WD, destinado 
à Secretaria de Estado da Administração – SEAD para atendimento da Casa Militar do Governador, 
conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 19-00120-7
João Pessoa, 01 de abril de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 286/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo 
Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 16/04/2019, às 09h(nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS VISANDO A AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE SALVAMENTO AQUÁ-
TICO E PROTEÇÃO, destinado a CORPO DE BOMBEIRO MILITAR DO ESTADO DA PARAÍBA 
- CBMPB/FUNESBOM, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE: 18-01253-7
 João Pessoa, 02 de Abril de 2019

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO 

AVISO DE LICITAÇÃO
O DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DA PARAÍBA - DER/PB, sediado à Av. 

Min. José Américo de Almeida, s/n, nesta capital, torna público que realizará, na sala da Comissão 
Permanente de Licitação - CPL, as seguintes licitações do tipo Menor Preço:

Modalidade Data Hora Objeto

CONVITE Nº 01/2019
Registro CGE Nº 19-00166-3 11/04/19 10:00

Restauração dos Banheiros do Terminal Rodoviário 
de Cajazeiras.
Valor estimado da obra: R$ 67.859,11
Prazo de execução: 90 dias

CONVITE Nº 02/2019
Registro CGE Nº 19-00176-2 10/04/19 10:00

Construção do Pontilhão sobre o Riacho Verde, 
localizado na Rodovia PB-238, subtrecho: Entron-
camento da PB-262 / Desterro com 5 metros de vão.
Valor estimado da obra: R$ 212.935,53
Prazo de execução: 120 dias

Os respectivos Editais deverão ser solicitados, exclusivamente, pelo email: cplderpb@hotmail.
com, informando os dados cadastrais da Empresa solicitante ( Razão Social, CNPJ, responsável, 
endereço, telefone e email ); outras informações poderão ser obtidas pelo telefone (83) 3216 2813 
e site www.der.pb.gov.br.

João Pessoa, 02 de abril de 2019.
Eng.ª  Maria das Graças  Soares  de  O.  Bandeira
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

EDITAL DE INTIMAÇÃO COM O PRAZO DE 20 (vinte) DIAS. O Dr. JOSIVALDO FÉLIZ DE 
OLIVEIRA, MM. Juiz de Direito da 1ª Vara Cível da Comarca de João Pessoa, Capital do Estado 
da Paraíba, em virtude de Lei, etc. FAZ SABER a todos quantos o presente Edital virem ou dele 
tiverem conhecimento, que por este Juízo e Cartório do 1º Ofício Cível processam-se os autos da 
AÇÃO MONITÓRIA (Processo nº 200.2010.032592-3 / 0032592-71.2010.815.2001), movida por 
BNB BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S/A contra ALDIVA VIEIRA DE FREITAS. E constando 
nos autos que a promovida encontra-se em local incerto e não sabido, é presente para INTIMA-
ÇÃO de ALDIVA VIEIRA DE FREITAS, CNPJ/MF nº 10.249.707/0001-90, para cumprir sentença 
efetuando o pagamento do valor executado, nos termos da planilha, em 15 dias, nos termos do art. 
523, §1º do NCPC. E para que ninguém alegue ignorância, mandou expedir o presente, que será 
afixado no átrio do Fórum, com publicação no “Diário da Justiça” e em jornal de ampla circulação. 
CUMPRA-SE NA FORMA DA LEI. Dado e passado nesta cidade de João Pessoa, aos 14/03/2019. 
Eu, ______ Técnico Judiciário, digitei. 

JOSIVALDO FÉLIX DE OLIVEIRA
Juiz de Direito da 1ª Vara Cível.

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00183-6
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna público 

que no dia 17 de abril  de 2019, às 10:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão Eletrônico nº 
008/2019. Objeto: Registrar Preços para a eventual Aquisição de Ferramentas Manuais destinadas 
ao atendimento das requisições dos diversos Regionais e Agências Locais da CAGEPA, no Estado 
da Paraíba. Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano 
Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 
3218-1292 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites 
www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa-PB, 29 de março de 2019.
Rosa de Fátima Moreira de Menezes

Pregoeira

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00178-8
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que no dia 29 de abril de 2019, às 09h:00min (horário local), realizará a 
LICITAÇÃO Nº. 002/2019. Objeto: Execução dos Serviços Elétricos de Alta Tensão e de Baixa Tensão 
(EEAB1 e EEAB2), para a Cidade de Monte Horebe, no Estado da Paraíba, de acordo com o Projeto 
Executivo e seus anexos, as Normas da Associação Brasileira de Normas Técnicas – ABNT. Adquirir 
o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de 
Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1207/1208 – E-mail: 
cpl@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.br.

          João Pessoa, 01 de abril de 2019.
Iêda Patricia de Souza Rodrigues

Presidente da CPL

A ELEV 83 ELEVADORES E SERVIÇOS LTDA - ME e nome fantasia: ELEV 83 ELEVADORES  
CNPJ: 32.692.587/0001-33, torna público que requereu a SEMAPA-Secretaria de Meio Ambiente, 
Pesca e Aquiculturado município de CABEDELO-PB a LO-Licença de Operação para as ativida-
desFabricação de máquinas, equipamentos e aparelhos para transporte e elevação de pessoas, 
peças e acessórios, Manutenção e reparação de máquinas, equipamentos e aparelhos para 
transporte e elevação de cargas e Instalação, manutenção e reparação deelevadores, escadas e 
esteiras rolantesa empresa está situada na Via Local 18(LTO MORADA NOVA), 328 – Quadra L 
Lote Z – Cep:58108-502 – Parque Esperança - Cabedelo-PB.

Antonio Carlos da Costa, cpf 409092554-15 torna público que requereu a SEMAPA - Secretaria 
do Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de instalação para construção de 
uma casa situado à travessa manoel araujo do nascimento, 105, jardim brasilia, cabedelo-PB.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a licença de operação Nº 642/2019, em João Pessoa, 21 de Março de 2019 - 
Prazo 1095 dias PROC. Nº19-001084, PARA OPERAÇÃO DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO 
SANITÁRIODA CIDADE DE MAMANGUAPE, IT: 5.400.000,00 = AC: 69.000,0M² = NE:05 = L/
ATV:MAMANGUAPE /PB. Processo:2019-001084/TEC/LO-8697.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a licença de operação Nº 641/2019, em João Pessoa, 21 de Março de 2019 - Pra-
zo 1825 dias PROC. Nº18-008948, PARA OPERAÇÃO DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE 
ÁGUADA CIDADE DE PAULISTA, PAULISTA /PB. Processo:2018-008948/TEC/LO-8324.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 09.123.654/0001-
87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, 
Renovação de Licença de Operação nº 1298/17 Processo nº 17-1014 para Barragem de Nível Tibiri 
- Sistema de Abastecimento de Água de Santa Rita, It: 1.404.000,00 = Ne:15 – AC: 2.500m² = L/
Atv:ZONA RURAL MUNICÍPIO DE SANTA RITA - PB. Processo:2019-002203/TEC/LO-8932
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